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Балет - искусство, безусловно, элитар-
ное, но в то же время оно всегда было
и остается востребованным в мире.

Почему? Ответ прост: язык балета универса-
лен, он понятен абсолютно всем. Добавлю
также, что это один из немногих видов ис-
кусства, который без каких-либо объясне-
ний воспринимается детьми. Взрослый мо-
жет уснуть на балете, дети же - никогда. Все
происходящее на сцене впитывается ими с
огромным интересом и удовольствием. И
впечатления от «Щелкунчика» или «Лебеди-
ного озера» в Большом или на другой сцене
не теряют своей свежести и яркости на про-
тяжении всей жизни. Но подумайте, сколько
еще детей лишено этих поистине драгоцен-
ных впечатлений?!

Семь лет существует благотворительный
фонд, носящий имя моего отца. Воплощено в
жизнь немало проектов, направленных на
поддержку молодых дарований, восстановле-
ние и строительство православных храмов.
При поддержке правительства Москвы фонд
ежегодно проводит в Гостином Дворе ново-
годние представления для детей и взрослых.
Однако сейчас я вижу необходимость расши-
рить деятельность фонда в отношении духов-
ного и культурного образования детей, под-
ростков, молодежи вообще. Равнодушие об-
щества здесь обернулось бедой: ранний - уже
детский! - алкоголизм и не менее ранняя нар-
комания, скудость интересов, которая делает
молодежную среду восприимчивой к вымо-
рочным идеям нетерпимости разного толка... 

Корни этих зол в том, что маленький чело-
век еще в раннем возрасте недополучил в
своем духовном развитии. Вот почему высо-
кое искусство надо сделать доступным любо-
му ребенку, независимо от материальных
возможностей семьи. Не менее важно соз-
дать условия и для того, чтобы юные таланты
из самых отдаленных регионов получили воз-
можность учиться и развивать свое дарова-
ние в столице.

Потенциал Москвы в этом смысле огро-
мен, и фонд рассчитывает на поддержку
своих начинаний со стороны власти и той ча-
сти предпринимателей, которая восприняла
отечественные традиции благотворительно-
сти и меценатства. Сейчас мы обсуждаем
возможность создания центров, куда дети
могли бы приходить вместе с родителями,
чтобы пообщаться с деятелями культуры и
искусства. Недавно фонд получил благосло-
вение Патриарха всея Руси Алексия II на ор-
ганизацию программы на телевидении. В
ней мы намерены поднимать эти вопросы,
выносить их на широкое обсуждение. Мы го-
товы к сотрудничеству со всеми, кто разде-
ляет нашу позицию.

П
Р
А
З
Д

Н
И

К
 П

Р
О

Ш
Е
Д

Ш
Е
Г
О

В
Р
Е
М

Е
Н

И
?
   с

т
р
. 1

1

Валерий ФЕДОРОВ,
генеральный директор 
Всероссийского центра 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ):
- В советское время существовала це-
лая система поощрения рационали-
заторов и изобретателей на разных
уровнях. Тем не менее  проблема вне-
дрения новшеств тоже была. Сегодня
она обострилась, поскольку общая
культура производства упала. Но
дальновидные собственники и руко-
водители предприятий городского
хозяйства сознают, что поощрять
умельцев выгодно и что российские
технологии обойдутся дешевле, чем
зарубежные. 

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук,
изобретатель:
- Мной запатентовано 102 изобрете-
ния, и не только в нашей стране, но и
за рубежом. Но каждый год для под-
держания патентов я должен платить
немалые деньги. Поэтому приходится
искать инвестора, иначе все патенты

утратят юридическую силу. Если бы
изобретения внедрялись, я давно бы
стал миллионером. Но большинство
из них наверняка канет в Лету. Или их
реализуют где-нибудь за кордоном.
Интеллектуальная собственность -
золотой запас России, однако госу-
дарство абсолютно равнодушно к
судьбе изобретателей.

Алла ГАЛКИНА,
начальник отдела 
благоустройства 
ДЕЗ «Соколиная Гора» (ВАО):
- Жизнь заставляет самих коммуналь-
щиков изобретать малую технику. Го-
родскому хозяйству очень нужны се-
годня устройства, облегчающие труд.
И хорошо бы, чтоб такую технику вы-
пускали столичные предприятия.

Алексей ОФИЦЕРОВ,
заместитель руководителя му-
ниципалитета «Вешняки», ВАО:
- Наши Кулибины вполне могут по-
мочь городскому хозяйству, в частно-
сти, малому бизнесу. Достаточно
взглянуть на тележки дворников, и

становится ясно, что над этим «изо-
бретением» потрудились сами двор-
ники. А еще усовершенствовать бы
тяжелые газонокосилки. Ведь убор-
кой мусора и травы, как правило, за-
нимаются пожилые люди.

Сергей АГАПИТОВ,
председатель правления 
общероссийского отраслевого
объединения работодателей
«Союз коммунальных 
предприятий»:
- Приход частного бизнеса в комму-
нальное хозяйство дает зеленый свет
для различных изобретений и инициа-
тив. Наш союз коммунальных предпри-
ятий принимает любые проекты по ре-
форме ЖКХ и формирует банк идей
коммунального комплекса. Если у вас
есть идея, звоните: 688-74-65. Наш
сайт в Интернете www.unioncom.ru.

Андрей ДЕШЕВЫХ,
начальник отдела капитального
ремонта ГУП «Доринвест»:
- Спрос на новые технологии есть
всегда. И дорожные службы ориенти-

рованы на внедрение новшеств, тем
более что к этому их понуждает и по-
становление правительства Москвы,
нацеленное на использование совре-
менных технологий работниками до-
рожного хозяйства столицы.

Виктор ПИВОВАРОВ,
директор Академии 
коммунального хозяйства:
- Рационализаторы и изобретатели
всегда были и будут - человек так уст-
роен, что не может чего-нибудь не
придумывать. Но для того чтобы изо-
бретение было востребовано, необ-
ходим спрос. Сегодня он невелик. Де-
ло в том, что коммунальная отрасль,
городское хозяйство до сих пор си-
дят на игле бюджетных дотаций. А в
рыночных условиях без внедрения
новой техники и технологий, которые
позволят снизить затраты, сэконо-
мить ресурсы и увеличить произво-
дительность труда, им не выжить. Ра-
но или поздно коммунальщикам при-
дется модернизировать свою инфра-
структуру, тогда и возникнет благо-
приятная среда для изобретателей.

КАК ПРИВЛЕЧЬ УМЕЛЬЦЕВ 
К РАЗВИТИЮ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА?БЛИЦОПРОС

ОПЯТЬ 25... В мае нынешнего года ученый
совет МГУ имени М.В. Ломоносова принял
решение об организации нового учебного
заведения - Московской школы экономики.
С понедельника, 21 июня, начался прием
документов на первый курс этого вуза. Как
сообщил «МС» его директор, вице-прези-
дент РАН Александр Некипелов, все претен-
денты должны иметь высшее образование
и досконально знать математику и матема-
тическое моделирование, а также владеть
английским языком, поскольку к препода-
ванию привлечены зарубежные ученые.

КНИГЕ - ДОРОГУ! Часть Ломоносовского
проспекта около главного здания МГУ
имени М.В. Ломоносова на Воробьевых
горах будет убрана в автотранспортный
тоннель. Об этом в субботу, 19 июня, со-
общил мэр Юрий Лужков в ходе рабочего
осмотра строящегося здания университет-
ской фундаментальной библиотеки. По
словам мэра, убрать в тоннель часть Ло-
моносовского проспекта необходимо для
того, чтобы соединить территории главно-
го корпуса МГУ и библиотеки. 

К МОКРОМУ ДЕЛУ СТОЛИЦА ГОТОВА. Из
13 купальных зон отдыха готовы принять
отдыхающих все 13. Как сообщили в город-
ском санэпиднадзоре, в воскресенье, 20
июня, в эксплуатацию принята самая пос-
ледняя из них - зона отдыха «Химки-2», где
завершено благоустройство.

В МОСКВЕ «РЕНО» ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ В ПА-
РИЖЕ. Уже весной 2005 года первые авто
«рено», специально разработанные для
России, сойдут с конвейера СП «Автофра-
мос», созданного в 1998 году французским
концерном с правительством Москвы на па-
ритетных началах. Об этом в пятницу, 18
июня, заявил генеральный директор этого
СП Жан-Мишель Жаленье. На конвейере
планируется собирать 12 автомобилей в
час, что позволит выпускать 60 тысяч ма-
шин в год. Стоимость московского «рено»
дешевле французского: составит от 7 до 10
тысяч евро в зависимости от комплектации.
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ИСКУССТВО ДОБРА 
И ДОБРОТА ИСКУССТВА

Время стирает даже государства с карты. Но не в силах
оно стереть из памяти людской потрясения от всена-
родной беды и всенародного подвига. Днем памяти и

скорби обозначено в календаре 22 июня. И нет для нас ниче-
го святее этой выстраданной, поныне незаживающей раны.

Рассвет 22 июня на этот раз встретили у стен Брестской
крепости ее защитники, москвичи-ветераны вместе с чле-
нами детских патриотических объединений Москвы, кото-
рых доставил сюда поезд Памяти. Днем раньше этот поезд
проводили с Белорусского вокзала столицы, а организо-
ван поезд Памяти Комитетом общественных связей Моск-
вы и управлением делами Президента Республики Бела-
русь совместно с детскими и ветеранскими организация-
ми столицы.

А в Москве 22 июня днем на Поклонной горе под звук фан-
фар открылось торжественное шествие, в котором участвовали
мэр Москвы Юрий Лужков, члены столичного правительства,
депутаты Мосгордумы. При огромном стечении народа они воз-
ложили цветы к монументу Славы, скульптурным композициям
мемориала.

В начале 70-х на территории ЦАО родилась идея Вахты па-
мяти «Вечный огонь». Продолжая традицию, ребята из патри-
отических отрядов ЦАО собрались вечером 21 июня на район-
ных площадках, пели военные песни, встречались с ветерана-
ми. А ровно в четыре утра 22 июня, проделав путь к Вечному
огню, после минуты молчания они зажгли свечи в память о
тех, кто не дожил до Победы, и тех, кого уводит Время...

Владимир ПОТРЕСОВ

НОВОСТИ

Александр ФЕДОРИЩЕВ:
МЫ ДАРИМ СВЕТ УЛИЦЕ,
ЧТОБЫ ОНА СВЕТИЛА ВАМ 2

Александр БАБУРИН:
СВОИ ПРОДУКТЫ
КАРМАН НЕ ТЯНУТ 3

Диана ГУРЦКАЯ:
ЛЮБЛЮ СМОТРЕТЬ
ТЕЛЕВИЗОР 19

ПАМЯТЬ - ВНЕ РАСПИСАНИЯ
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ЦЕНТРАЛЬНЫЕ УЛИЦЫ
МОСКВЫ СОПЕРНИЧАЮТ 
С ПАРИЖСКИМИ, НО НАШИ
ЗАКОУЛКИ - ТЕМНЕЕ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

-Часто говорят: «москов-
ский свет», «огни Моск-
вы», желая тем самым

подчеркнуть неповторимость
световой гаммы столицы, ее от-
личие от других мегаполисов,
например, Нью-Йорка или Па-
рижа...

- И это правильно. У Москвы
свое лицо. С 1995 года реализу-
ется специальная программа соз-
дания световых композиций на
улицах и площадях Москвы. У
нас много находок в области ар-
хитектурной подсветки - в осве-
щении исторических памятников
и ансамблей города. Московская
архитектурная подсветка более
выразительна, чем парижская.
Облик ночной столицы складыва-
ется не только из освещения ис-
торических ансамблей, но и улиц,
садов, парков, скверов. Он фор-
мируется и за счет светового ди-
зайна, и с помощью приборов ос-
вещения, конструкции светиль-
ников, линий энергопередачи. В
Париже, например, вы нигде не
встретите висящих между фона-
рями проводов. Силовые кабели
там уложены под землей. У на-
ших фонарей, даже в историче-
ской части города, цоколи сдела-
ны из пластика. Естественно, они
уступают чугунным опорам и по
внешнему виду, и по надежности
и долговечности. В Париже над
световым оформлением улиц,
площадей работают ведущие ди-
зайнеры мира. Например, архи-
тектор Вильмонт, который тру-
дился на Елисейских Полях, соз-
дал современные светильники,
которые снижают расход элект-
роэнергии. Они вписываются в
прекрасно спланированный
ландшафт и старинную архитек-
туру. И это хороший пример для
подражания. Но тот же самый
Вильмонт сказал, что у нас есть
очень хорошие работы в области
архитектурной подсветки, хотя в
целом над наружным освещени-
ем города надо очень серьезно
поработать.

- А если сравнивать Москву и
Париж по уровню освещенности
- где светлее? 

- Европейские нормы по осве-
щению улиц очень близки к на-
шим. Что касается освещенности
многих объектов, которые вошли
в строй недавно, например, тре-
тьего транспортного кольца, то
они ни в чем не уступают подоб-
ным сооружениям на Западе.
Центральные улицы Москвы по
яркости огней соперничают с па-
рижскими. Но в Париже, даже на
окраинах, вы не найдете таких за-
коулков, где не зажигались огни.
У нас же, к сожалению, есть в го-
роде такие места (об этом свиде-
тельствуют и письменные, и уст-
ные обращения москвичей), где
ночью темно хоть глаз выколи.
Просят: поставьте фонари, наш
ребенок ходит через темный двор
или сквер по дорожке, которая,
быть может, и не предусматрива-
лась планом застройки и благоус-
тройства города, но сегодня ре-
ально существует. И дефицит та-
ких дворовых светильников, фо-
нарей в скверах, садах - около ста
тысяч. Это влияет на безопас-
ность, на самочувствие граждан...

- Тем не менее в столице не-
мало мест, где можно спокойно
гулять и вечером, и даже ночью,
получая при этом эстетическое
удовольствие. Наверняка и у вас
есть излюбленные маршруты...

- Мне интересно гулять по Рауш-
ской набережной. Наверное, пото-
му, что я сам занимался там осве-
щением архитектурных памятни-
ков. Само наружное освещение
набережной - я имею в виду свет
уличных фонарей - слабенькое,
старое. Но в сочетании с хорошей
подсветкой зданий производит
удивительное впечатление. 

Цветовую гамму огней Москвы
создают натриевые лампы. Они
дают желтый цвет. Архитектур-
ная подсветка разнообразит эту
палитру. На фасадах домов за-
жигаются голубые, красные
огоньки. И когда я прохожу вдоль
парапета набережной или проез-
жаю на машине, то любуюсь этой
ночной палитрой. То же самое -
на Фрунзенской набережной.
Очень люблю бульвары, где со-

хранились старинные чугунные
фонари, где витает московский
дух... На северо-востоке мне нра-
вится гулять по Останкинскому
парку, где прекрасно сочетаются
ландшафтное освещение и архи-
тектурное. А площадь Киевского
вокзала? Там целый фейерверк
огней! Кутузовский проспект, По-
клонная гора... Уверяю вас, наш
город ничем не хуже других евро-
пейских столиц...

- То есть вы
сторонник со-
четания чисто
утилитарных
функций осве-
щения города
с эстетическими. Но красота,
как известно, требует жертв, за
нее надо платить...

- В свое время чугунные цоколи
фонарей заменили на пластик. То-
гда казалось, что это дешевле. Но
от этого решения, я считаю, город
проиграл. Наверное, на окраинах
это не режет глаз, но в историче-
ском центре это недопустимо. И
сейчас надо восстановить то, что
утеряно. Москва не так богата,
чтобы украшать свои улицы деше-
выми светильниками.

- В музее «Огни Москвы» я ви-
дел проект фонаря, выполнен-
ный скульптором Опекушиным,
создателем знаменитого памят-
ника Пушкину, стоящего на
Тверской. Есть ли сегодня по-
добные мастера - архитекторы,
скульпторы, дизайнеры, - спо-
собные украсить город произ-
ведениями искусства, возро-
дить дух старой Москвы хотя бы
в центре?

- Архитектор Вильмонт проявил
горячее желание приехать рабо-
тать в Москву. Он заявил, что го-
тов участвовать в любом творче-
ском конкурсе. Но, естественно,
услуги мастера мирового уровня,
который работал в крупнейших
мировых столицах, стоят недеше-
во. Есть и наши скульпторы, архи-
текторы, которые взялись бы за
это. Весь вопрос - в деньгах.

- Сколько же потребуется
средств, чтобы ускорить реше-
ние этой проблемы?

- В Париже на реконструкцию
системы городского освещения
ежегодно выделяют треть бюд-
жета, расходуемого на обслужи-
вание всех светоточек. Кстати,
количество фонарей в Париже в

три раза меньше, чем в Москве,
потому что и сама французская
столица меньше российской. А
вот расходы на их обслуживание
в три-четыре раза больше, чем в
Москве. Около 60 миллионов ев-
ро в год! У нас же на реконструк-
цию идет меньше одной десятой
всех средств, выделяемых на на-
ружное освещение. Если эту
сумму перевести в евро, полу-
чится лишь полтора миллиона.

Поэтому мы не можем реконст-
руировать даже те электроуста-
новки, которые давно необходи-
мо менять.

- Поскольку вы пришли в Мос-
свет из частной, коммерческой
структуры, то, наверное, являе-
тесь активным сторонником
включения частных компаний в
программу реконструкции сис-
темы наружного освещения в
Москве?

- Эта работа началась еще до
моего прихода в Моссвет. Сна-
чала необходимо было разде-
лить функции городского заказ-
чика и подрядчика, чтобы был
контроль над расходованием
средств и качеством работы. В
1998 году постановлением пра-
вительства Москвы был образо-
ван Моссвет, которому переда-
ли функции заказчика на рабо-
ты по освещению столичных
улиц. Тогда же появились част-
ные компании, например, «Све-
тосервис» - на него пришлась
одна десятая от всех объемов
работ. Мы же осуществляем
контрольные функции, следим
за исправностью фонарей, каче-
ством работ по реконструкции.

Этот опыт себя оправдал. И
сегодня на рынке уже присутст-
вуют три компании, две из кото-
рых - частные. Когда я спросил
в мэрии Парижа: не хотите ли
вы передать в частные руки си-
стему наружного освещения? -
они категорически отвергли та-
кую возможность: «Мы отвеча-
ем перед горожанами за эту ус-
лугу. Но обслуживать и строить
системы освещения могут част-
ные компании, поскольку суще-
ственно экономят средства го-

рода». За счет привлечения ча-
стника может быть улучшено и
качество обслуживания.

- То есть фонари и светиль-
ники, которые устанавливают
коммерческие компании, за-
тем переходят в собственность
Москвы?

- Безусловно. Коммерсанты за-
нимаются лишь их обслуживани-
ем - меняют лампочки, протирают
стекла, красят опоры и так далее.

Весь этот перечень работ строго
регламентируется.

- Вы вольны в выборе подряд-
чика. Чьи услуги дешевле и ка-
чественнее, тот, как я понимаю,
и получит заказ от города?

- Совершенно верно. Со време-
нем - и мы на это очень надеемся -
к нам придут и инвесторы. Тогда по-
явятся дополнительные средства.

- Как в рыночных условиях ра-
ботает старейшее муниципаль-
ное предприятие «Мосгор-
свет»?

- Это предприятие с грамотным,
квалифицированным персоналом.
Он выполняет монтажные работы,
часто - на большой высоте и под
напряжением. Здесь нельзя при-
глашать сезонных или временных
рабочих. Структура Мосгорсвета
сложная, многоступенчатая. Это
сказывается на оперативности
выполнения работ. На мой взгляд,
для всех компаний условия долж-
ны быть равными.

- Не возникнет ли ситуация,
когда в результате ухода от мо-
нополизма и передачи части се-
тей уличного освещения под
контроль коммерческих струк-
тур разрушится система цент-
рализованного управления ос-
вещением города? Возникнут
противоречия, споры между за-
казчиком и подрядчиками...

- Наоборот, контроль будет
жестче, поскольку заказчик один.
Мы работаем над созданием сис-
темы связи, системы управления,
которая будет оперативно реаги-
ровать на все сбои в уличном ос-
вещении. Так что разрушения ни-
какого нет.

- Поскольку России дан зеле-
ный свет для вступления в ВТО,

то неизбежен и рост тарифов на
энергоресурсы до мирового
уровня, что является одним из
условий вхождения в эту органи-
зацию. Поэтому проблема вне-
дрения энергосберегающих тех-
нологий сегодня одна из важ-
нейших. Есть ли успехи на этом
направлении вашей работы?

- 30 процентов средств, которые
выделяет нам городской бюджет,
уходит на оплату электроэнергии.
И энергосбережение, конечно же,
играет первостепенную роль. Ре-
конструкция уличного освещения
предполагает внедрение энерго-
сберегающих технологий. Значи-
тельную экономию можно полу-
чить после установки современно-
го качественного светотехниче-
ского оборудования, в том числе
натриевых ламп - наиболее эффе-
ктивных с точки зрения рацио-
нального потребления электриче-
ства. За счет этого можно полу-
чить экономию до 50 процентов.
Сети, кабели, которые висят сего-
дня в воздухе, не только опасны,
но и менее экономичны, чем те,
что проложены под асфальтом.
Поэтому мы хотели бы их спрятать
в землю. Внедряем регуляторы,
которые позволяют в ночное вре-
мя, когда интенсивность движения
на магистралях столицы уменьша-
ется, снижать напряжение в сети.

- Вы сказали о прокладке ка-
белей уличного освещения под
землей. По-моему, идея эта не
новая... Возвращаемся к про-
шлому?

- Новое - это хорошо забытое
старое. Ремонт кабеля, лежащего
под землей, превращался в пере-
капывание всей улицы. Поэтому
его и решили повесить. На трас-
сах, во дворах, наверное, эту пра-
ктику можно сохранить. Но в исто-
рическом центре Москвы нужно от
этого уходить. При правильной
прокладке кабель под землей мо-
жет прослужить дольше.

- Наверное, потребуются бес-
траншейные способы проклад-
ки. Не перекапывать же улицу...

- В центре очень много комму-
никаций, поэтому не везде и не
всегда можно использовать бес-
траншейные методы прокладки. А
вдруг нарушим подземные комму-
никации? Где-то придется исполь-
зовать не только технику, но и ко-
пать вручную, обходя сложные
места.

- Что ожидает системы внут-
риквартального освещения?

- У нас есть программа, которую
мы будем реализовывать совме-
стно с префектурами. Придется
брать на баланс бесхозное осве-
щение...

- Бесхозное?!
- Оно давно не горит, и никто

его не обслуживает. Грубо гово-
ря, торчат столбы - и все. Придет-
ся менять кронштейны, светиль-
ники, кабели. Затраты большие...
Там, где люди гуляют, где играют
дети, где занимаются спортом,
необходимо устанавливать фона-
ри. Нужен четкий план. Все вновь
созданное и отремонтированное
будем брать на обслуживание. И
тогда не останется темных мест
во дворах.

- Сейчас за освещение города
платит московская казна. Фак-
тически - это деньги жителей.
Но те же москвичи часто вар-
варски относятся к уличному
освещению. Бьют лампы, уро-
дуют светильники в подземных
переходах. Как бороться с ван-
далами и вандализмом?

- Когда-то на первое место ста-
вили агитационную работу среди
москвичей. Конечно, убеждать,
воспитывать людей надо. Но, на-
верное, следует устанавливать та-
кие фонари и вешать такие све-
тильники, чтобы у людей рука не
поднималась их разбить. Есть у
нас и антивандальные светильни-
ки, но они стоят очень дорого...
Можно, конечно, в каждом дворе
воткнуть бетонный столб, пове-
сить антивандальный светильник.
А что дальше? Висит «кастрюля»
над головой. Светит... Но душу не
греет. Надо создавать человечную
среду обитания, развивать эстети-
ческий вкус. И тогда меньше бу-
дет разбитых фонарей, поверьте...

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Александр ФЕДОРИЩЕВ:

МЫ ДАРИМ СВЕТ УЛИЦЕ, 
ЧТОБЫ ОНА СВЕТИЛА ВАМ
Александр Юрьевич
ФЕДОРИЩЕВ родил-
ся в 1959 году в по-
селке Никольское Ба-
лашихинского района
Московской области.
Там же окончил сред-
нюю школу и в 1976
году поступил в Мос-
ковский энергетиче-
ский институт. Позд-
нее занимался препо-
давательской дея-
тельностью в МЭИ,
окончил аспирантуру.
В 1999 году стал пер-
вым заместителем ге-
нерального директо-
ра ЗАО НПСП «Све-
тосервис». А в фев-
рале 2004 года назна-
чен директором ГУП
«Моссвет». Женат, у
него четверо детей.
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Что нас волнует...
ПРИНЯТИЕ ЗАКОНОВ О ЖИЛИЩНОМ

СТРОИТЕЛЬСТВЕ ПОЗВОЛИТ  
ВТРОЕ СОКРАТИТЬ НУЖДАЮЩИМСЯ

СРОКИ ОЖИДАНИЯ КВАРТИРЫ
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Как добиться, чтобы эко-
номический рост в на-
шей стране продолжил-

ся или, тем более, ускорил-
ся? Как сделать экономику
реально конкурентоспособ-
ной? Как реализовать новые
возможности, открывающие-
ся для российских «игроков»
на общеевропейском и на ев-
разийском экономическом
пространстве? Эти вопросы
давно уже на слуху. Послед-
ний раз они прозвучали на
прошлой неделе на VIII Пе-
тербургском международном
экономическом форуме.

Были, в частности, приня-
ты рекомендации одного из
круглых столов форума, где
речь идет об углублении вза-
имодействия государствен-
ных и общественных органи-
заций стран СНГ в рамках пе-
реговорного процесса по
присоединению к Всемирной
торговой организации (ВТО).

Интеграция - дело полез-
ное. Тем более когда интегри-
руется некогда единое хозяй-
ственное, производственное
целое. Но нельзя уже не ви-
деть существенных различий
в уровне экономического
развития и структуре нацио-
нальных экономик госу-
дарств Содружества. В таких
условиях вызывает опасение,
что страны, исповедующие
более либеральный доступ на
рынок товаров, капиталов и
услуг, будут использоваться
иностранными поставщиками
для проникновения на рынки
других стран, причиняя
ущерб их национальным эко-
номикам. В результате дело-
вые круги стран СНГ, в боль-
шей степени несущие ущерб
от иностранной конкуренции,
вынуждены выступать против
интеграционных процессов,
объективно развивающихся в
рамках Содружества.

Создание международных
финансово-промышленных
групп в этих условиях - наи-
более эффективный способ
объединения капитала, спо-
собствующий структурной
перестройке экономики стран
СНГ. Усилия могли бы кон-
центрироваться в первую
очередь на защите позиций,
имеющих особое значение
для национальных произво-
дителей.

Особая роль в развитии ин-
теграционных процессов на
всем евразийском простран-
стве, естественно, принадле-
жит России. Это и законода-
тельное обеспечение сотруд-
ничества, и разработка пер-
спективных прогнозов инте-
грации, и определение опти-
мального соотношения функ-
ций государственных струк-
тур и общественных объеди-
нений в ее ходе, и многие
иные направления. Но, чтобы
сыграть эту роль, самой Рос-
сии, очевидно, предстоит пе-
рейти к новой модели эконо-
мического роста, позволяю-
щей обеспечить переориента-
цию значительной части фи-
нансовых ресурсов из сырье-

вых отраслей в обрабатываю-
щие. При этом развитие
должно базироваться на ин-
новациях, на формировании
конкурентоспособных акти-
вов и интеллектуального ка-
питала.

Еще год назад, на предыду-
щем петербургском форуме,
РСПП выдвигал предложение
бизнес-сообщества о модер-
низации отечественной эко-
номики на основе разрабо-
танной союзом новой кон-
цепции промышленной поли-
тики. В развитие этой идеи на
проведенном РСПП круглом
столе с участием междуна-
родных экспертов был обсу-
жден и принят уточненный
вариант такой политики.

Существенная роль в ней
отведена участию бизнеса в
совершенствовании корпора-
тивного управления. На этом
акцентировалось внимание и
в национальном докладе по
корпоративному управлению,
презентация которого нака-
нуне VIII петербургского фо-
рума прошла на международ-
ной конференции «Корпора-
тивное управление и эконо-
мический рост в России» с

участием председателя Пра-
вительства РФ Михаила
Фрадкова. Об этом же шла
речь и на самом форуме.

Российскому бизнесу нуж-
но еще пройти для этого не-
легкий путь. Существуют че-
тыре принятых в мировой
практике главных фактора
корпоративной культуры, ко-
торые российским компани-
ям и ведущим представите-
лям российского бизнеса на-
до осознать как можно быст-
рее.

Первый - порядочность,
самый трудный шаг из всех,
которые предстоит совер-
шить. Второй фактор - про-
зрачность. Только используя
международные стандарты
аудита в качестве своих кор-
поративных, российские ком-
пании смогут стать конкурен-
тоспособными. Третий - это
качество управления. Оно аб-
солютно необходимо, если
наш бизнес хочет реализо-
вать открывающиеся воз-
можности на общеевропей-
ском и евразийском экономи-
ческом пространстве. Опре-
деленные успехи на пути к
цели - лишь начало. Наконец,
социальная ответственность
бизнеса, которую предстоит
расценивать как естествен-
ное направление каждоднев-
ной работы, один из инстру-
ментов, позволяющих не
только повышать деловую

репутацию или капитализа-
цию компаний, но и устанав-
ливать эффективные отно-
шения с государством, потре-
бителями, партнерами и ме-
стными сообществами. Такое
понимание проблемы позво-
ляет говорить не просто об
индивидуальной благотвори-
тельности и меценатстве, а о
социальных инвестициях как
разновидности бизнес-вло-
жений. Необходимо повы-
шать качество управления
этими инвестициями, исполь-
зуя накопленный мировой
опыт в этой области.

Предложенный РСПП план
действий по реализации
принципов социально ответ-
ственного бизнеса предусма-
тривает среди прочего прове-
дение постоянного монито-
ринга социальных программ
работодателей. Наиболее
важные для общества про-
граммы должны реализовы-
ваться с привлечением широ-
кого круга промышленников
и предпринимателей. Экспер-
ты нашего союза работают
над разработкой стандартных
форм социальной отчетности
предприятий. Внедрение та-
ких стандартов не только
свидетельствовало бы об из-
менениях парадигмы поведе-
ния бизнеса, но и помогло бы
повышению ответственности
за устойчивое социальное
развитие общества.

Аркадий ВОЛЬСКИЙ,
президент Российского союза
промышленников 
и предпринимателей (РСПП)

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ВСЕХ «ИГРОКОВ»

Все новое - хорошо забытое ста-
рое. Ипотека в той или иной
форме существовала в России

со времен Петра I вплоть до револю-
ции 1917 года. Вот и в наши дни, на
мой взгляд, это самый реальный спо-
соб решить пресловутый квартирный
вопрос. 

Правительство РФ совместно с де-
путатами Госдумы завершило подго-
товку пакета нормативных правовых
актов по формированию рынка дос-
тупного жилья. Принятие этих зако-
нопроектов отнесено к числу приори-
тетных задач фракции «Единая Рос-
сия». Изменения в законодательстве
призваны создать правовые условия
для формирования рынка доступно-
го и качественного жилья, а также
механизмы участия государства в
этом процессе. 

В настоящее время в силу сразу
нескольких причин воспользоваться
ипотекой могут лишь очень немно-
гие. Среди основных проблем я бы
назвал низкий уровень заработной
платы, высокие (до 20 процентов)
ставки кредитования, завышенные
цены на жилье. Так, средняя цена
квадратного метра на первичном
рынке жилья составляет на данном
этапе более 16 тысяч рублей с еже-
годным приростом 26 процентов по

стране и 45 - по Москве. Это при том,
что себестоимость жилья примерно в
два раза ниже - около 8 тысяч руб-
лей. 

Разработанные законопроекты по-
зволят остановить безумный рост
цен. Достичь этого можно, демоно-
полизировав сферу жилищного стро-
ительства и избавив застройщиков
от гласных и негласных поборов. Со
следующего года вместо того чтобы
обивать пороги в сотнях инстанций,
разрешение на строительство можно
будет оформить по принципу «одно-
го окна». Ожидается и налоговое по-
слабление при реализации жилья и
земельных участков. Эти операции
необходимо освободить от налога на
добавленную стоимость. Предпола-

гается также отменить обязательное
нотариальное удостоверение догово-
ров ипотеки. В настоящее время та-
кая процедура обходится заемщику в
полтора процента от общей стоимо-
сти сделки. 

Большой блок законопроектов на-
правлен на расширение возможно-
стей граждан получать ипотечные
кредиты. В этот блок, в частности,
входят законопроекты: «О кредитных
историях», который обеспечивает си-
стему раскрытия информации о доб-
росовестности исполнения заемщи-
ком обязательств перед коммерче-
скими банками, «О жилищно-накопи-
тельных кооперативах и их деятель-
ности по привлечению и использова-
нию накоплений граждан», а также

поправки в некоторые законодатель-
ные акты РФ в части защиты прав и
интересов граждан, вкладывающих
денежные средства в строительство
жилья. 

В числе новаций - предложение о
введении обязательной нормы стра-
хования кредита. На практике это оз-
начает, что если с заемщиком, не дай
бог, что-нибудь случится, его семья
не останется на улице. В то же время
предполагаются нововведения по со-
кращению банковских рисков, в том
числе возможность выселения чело-
века из квартиры в случае невыплаты
им полученного займа, выпуск и об-
ращение ипотечных ценных бумаг -
так называемых длинных денег. Вно-
симые в законодательство измене-
ния позволят снизить первый взнос
для покупателя жилья с 30 до 10 про-
центов, а процентные ставки - с 20 до
5-10 процентов. 

В России более 25 миллионов че-
ловек проживают в ветхом или ава-
рийном жилье, пять миллионов - в
строениях, подлежащих сносу. В це-

лом же в улучшении жилищных ус-
ловий в той или иной мере нужда-
ются 60 процентов российских се-
мей! Принятие законов о жилищном
строительстве позволит им втрое
сократить сроки ожидания жилья.
Мы планируем, что к 2010 году объ-
емы жилищного кредитования вы-
растут в тридцать раз: с 10,5 милли-
арда рублей в 2003-м до 350 милли-
ардов в 2010 году. Доля населения,
способного приобрести стандарт-
ную квартиру, возрастет с 9,5 до 30
процентов. Развитие ипотечного
кредитования даст возможность пе-
рейти к социально ориентированной
жилищной политике, которая будет
благоприятствовать гражданам в
покупке жилья, а строительным
компаниям - в увеличении объемов
строительства. При этом для мало-
имущих граждан по-прежнему будет
предусмотрена возможность бес-
платного получения социального
жилья.

Владимир ГРУЗДЕВ,
заместитель председателя Комитета 
по гражданскому, уголовному 
и процессуальному законодательству
Государственной думы

ИПОТЕКА: ОТВЕТ 
НА КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Перебоев с продуктами в
Москве, к счастью, в по-
следние годы нет. Доро-

жали - да, но опять же не
скачками, а плавно, вслед за
инфляцией. И в этой стабиль-
ности во многом заслуга мос-
ковского правительства, по-
скольку доля бюджетных
средств в продовольственном
секторе - 30 процентов. При-
мерно четвертая часть всех
товаров закуплена на деньги
правительства, причем цифра
эта сильно колеблется: по
зерну, например, она состав-
ляет 85 процентов - это наи-
больший показатель, который
объясняется стратегической
важностью товара. Все мы по-
мним прошлогодние разгово-

ры о возможных резких скач-
ках цен на хлеб. Этого удалось
избежать благодаря запасам
города. Ежегодно Москва за-
купает 100 тысяч тонн зерна в
свои закрома и 200 тысяч
тонн - на 4 городских мель-
комбината. Минимальная до-
ля средств города крутится в
плодоовощной продукции -
около 6 процентов, здесь по-
ставщики обходятся сами. 

Но настала пора пересмот-
реть участие бюджета в за-
купках. Планируется снизить
этот показатель до 20 про-
центов. Будет меняться и аг-
рарная политика правитель-
ства: если раньше мы докупа-
ли чего не хватает, то теперь,
добившись некоторой стаби-

лизации, имеем возможность
строить долгосрочные планы,
развивать собственную сырь-
евую базу.

А под развитием сырьевой
базы надо понимать создание
своих фермерских хозяйств в
регионах. Например, какое-то
московское предприятие ре-
шило построить свою ферму -
на такой проект будут выде-
ляться деньги. Обязательное
условие - 51 процент акций
фермы должен принадлежать
московскому предприятию.
Сейчас на рассмотрении в
правительстве лежит 15 таких
проектов. Пионером в этой об-
ласти, пожалуй, можно на-
звать хладокомбинат «Пикта».
Его директор Анатолий Анто-
нов, по его словам, «уже за-
был, где прописан», поскольку
живет в переездах между Яро-
славлем, Пензой и Москвой. 

Но это только кажется, что
нас ждут не дождутся в про-
винции, - здесь возникает
много трудностей. Например,
отстроив здание, Антонов не
мог набрать персонал, первое
время возил вахтовым мето-

дом работников из Москвы,
потом рекрутировал местных,
но оказалось, что народ не
привык работать. Пришлось
охранникам буквально сле-
дить за тем, чтобы свиней
кормили и вовремя, и тем,
чем положено. Полтора года
ушло у директора на установ-
ление нормальной дисципли-
ны. Правда, сейчас уже дела
настолько наладились, что
строят дома для молодых
специалистов, которых будут
приглашать на работу.

По пути строительства сво-
их хозяйств пошли и Микоя-
новский, и Черкизовский мя-
сокомбинаты, молокозаводы.
Москворецкий сахарорафи-
надный завод строит свое
производство в Тульской об-
ласти. На деньги московского
бюджета построен завод бы-
строрастворимых каш «Зер-
ностандарт» в Твери. 

Правда, народ у нас на-
столько изобретательный,
что и в этой сфере появились
аферы: берет какое-то пред-
приятие деньги, строит свое
фермерское хозяйство и вы-

ращенное мясо успешно про-
дает, а в колбасу продолжает
класть импортное сырье. Но
мы зорко следим за тем, что-
бы средства расходовались
по назначению. У правитель-
ства есть возможность жест-
кого контроля. Мы даже мо-
жем отслеживать технологи-
ческий процесс: например,
недавно одна фирма, полу-
чившая средства, собиралась
строить птицефабрику по
американскому проекту, ко-
торый нас не устраивал. Мы
это запретили и рекомендова-
ли взять венгерский вариант.

Развивая собственную
сырьевую базу, мы уменьша-
ем и ввоз импортного продо-
вольствия. Всем известно,
что страна считается зависи-
мой, если ввозится 25 про-
центов продовольствия. У нас
же этот показатель пока вы-
ше. Правда, за последнее вре-
мя ситуация несколько улуч-
шается: если в начале пере-
стройки практически ввози-
лись восемь наименований
товаров (и крупы, и расти-
тельное масло, и сухое моло-

ко и т. д.), то теперь остались
лишь две позиции, где доля
импорта еще ненормально
велика: мясо и масло. За пос-
ледние три года удалось сни-
зить потребление импортного
мяса с 89 процентов до 69
процентов.

Но здесь есть еще один
путь решения проблемы: пра-
вительство Москвы налажи-
вает связи с Белоруссией, Ук-
раиной и Прибалтикой. С Бе-
лоруссией заключено на сле-
дующий год соглашение о по-
ставке 200 тысяч тонн отлич-
ного масла, 15-20 тысяч тонн
мяса. С Казахстаном налаже-
ны контакты по закупке зерна.
Надеемся, цены будут ниже,
да и качество товара лучше.

Претензий к поступающему
к нам импортному сырью
много, и здесь правительство
планирует усилить контроль,
например, информировать
москвичей о геномодифици-
рованных продуктах. К сожа-
лению, пока у правительства
нет средств, чтобы взять под
свой контроль все поставки
продуктов в город, как это
сделано в некоторых европей-
ских городах. Но в перспекти-
ве мы на это ориентируемся.

Александр БАБУРИН,
руководитель Департамента
продовольственных ресурсов 
г. Москвы

СВОИ ПРОДУКТЫ КАРМАН НЕ ТЯНУТ

Продолжение темы на стр. 8-9
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НА ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
ПЕРЕД ЛЬГОТНЫМИ КАТЕГОРИЯМИ
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВА ПОТРАТИЛА В
ЭТОМ ГОДУ 20 МЛРД. РУБЛЕЙ

День за днем:

«Российской столице нужны мо-
лодые менеджеры, которые сфор-
мируют облик городской власти».
Такое мнение высказал в пятницу,
18 июня, мэр Юрий Лужков, высту-
пая на торжественной церемонии
вручения дипломов первым выпу-
скникам Московского городского
института управления (МГИУ).

МГИУ был учрежден правитель-
ством Москвы ровно пять лет на-
зад. Готовит он дипломированных
по европейским критериям управ-
ленцев в области юриспруденции и
экономики, а также в сфере город-
ского хозяйства. На его базе прохо-
дят переподготовку и повышение
квалификации до 70 процентов
всех госслужащих Москвы.

Управление городом, решение
его многочисленных хозяйствен-
ных проблем немыслимо без таких
вузов, как МГИУ, убежден мэр.
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Депутаты Мосгордумы приняли в
среду, 16 июня, поправки к бюджету
города на текущий год в окончатель-
ном чтении. Доходная часть бюдже-
та выросла на 9,9 миллиарда рублей
и составляет теперь 373,5 миллиар-
да рублей. Расходная часть увеличи-
лась на 88,3 миллиарда рублей, со-
ставив 420 миллиардов рублей.

Увеличение расходной части го-
родского бюджета обусловлено рос-
том расходов на финансирование
инвестиционных программ, строи-
тельство метрополитена и реализа-
цию социально значимых проектов.
Так, 17 миллионов рублей будут на-
правлены дополнительно на реали-
зацию программы «Молодежь Мо-
сквы», 12 миллионов – на поддерж-
ку столичных СМИ. Самое значи-
тельное прибавление финансирова-
ния, по решению парламентариев,
ждет жилищно-коммунальную от-
расль. На 200 миллионов рублей бу-
дут увеличены расходы на развитие
ЖКХ – в основном на установку до-
мовых приборов учета воды и тепла.
40 миллионов рублей предполагает-
ся направить на капитальный ре-
монт тепловых сетей ГУП «Мостеп-
лоэнерго». Наконец, 500 миллионов
рублей решено направить на финан-
сирование планово-предупреди-
тельного и капитального ремонта
жилого фонда города.

Так называемая колейность на го-
родских дорогах будет полностью
устранена уже к 1 июля. Эту инфор-
мацию сообщил в четверг, 17 июня,
заместитель руководителя департа-
мента ЖКХиБ Владимир Ушков.

Всего на городских автомагистра-
лях были выделены 68 объектов,
включая МКАД, где развернулись ра-
боты по устранению этой самой ко-
лейности. На 62 объектах работы уже
завершены, а на оставшихся 6 –
близки к завершению. Вместе с тем,
сообщил Владимир Ушков, на конт-
роле у властей еще 150 улиц, где есть
зачатки колейности.

Однако, по его мнению, несмотря
на активные усилия, колейность на
дорогах все равно будет образовы-
ваться. Главная причина – преслову-
тая шипованная резина, которая при
нынешней интенсивности движения
18-25 тысяч автомашин в час спо-
собна всего за месяц «съесть» целый
слой асфальта.

Эффективной мерой противобор-
ства колейности, проинформировал
замруководителя департамента
ЖКХиБ, станет вносимый 1 сентября
в Мосгордуму законопроект о взима-
нии платы за использование водите-
лями шипованной резины. Напом-
ним: с такой инициативой в феврале
выступил мэр Москвы Юрий Лужков.
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МИЛЛИАРДЫ 
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СВОИ УПРАВЛЕНЦЫ
БЛИЖЕ К ДЕЛУ
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«МС» - Интерфакс 

ШИПЫ, КАК И РОЗЫ,
ДЕНЕГ СТОЯТ

В чем ее отличие от прежних? Как заявил в сво-
ем докладе руководитель Департамента топ-
ливно-энергетического хозяйства города Мо-

сквы Александр Ремезов, новый документ более
полно учитывает потребности административных
округов и отраслей экономики города в энергоре-
сурсах и направлен в первую очередь на внедрение
новейших энергосберегающих технологий. На его
реализацию, по словам докладчика, потребуется 19
миллиардов рублей, а расход электричества и теп-
ла в результате принятых мер сократится к 2010 го-
ду на 13,7 процента.

Ведущий заседание правительства Юрий Лужков
прямо заявил, что представленная Департаментом
топливно-энергетического хозяйства программа по
энергосбережению не дает москвичам гарантий то-
го, что тарифы за электроэнергию и тепло не будут
расти и им не придется расплачиваться за потери
энергии, которые сегодня в электросетях составля-
ют 15 процентов, а на теплотрассах и того больше.
По словам мэра, надо покончить с порочной прак-
тикой, когда жильцы вынуждены платить за свет,
газ и воду столько, сколько им навязывают постав-
щики электричества и тепла, а не сколько они на
самом деле потребляют. Уже в проектах нового жи-
лищного строительства нужно обязательно преду-
сматривать установку в квартирах счетчиков по-
требления тепла. Жители домов должны быть ос-
вобождены от диктата чиновников - поставщиков
электричества, газа и воды.

Лужков категорически не согласен и с конечной
целью программы - увеличение экономии энерго-
ресурсов к 2010 году лишь на 13,7 процента. По его
информации, сегодня экономика Москвы потреб-
ляет энергоресурсов в три раза больше, чем рав-
ные ей столицы Европы, и нужно принять ради-
кальные меры по разработке и внедрению новей-
ших энергосберегающих технологий, чтобы при-
близиться к мировым стандартам по выработке и
расходованию энергоресурсов.

Особое внимание мэр уделил установке энерго-
блоков на РТС (районные теплораспределительные
станции), которые способны перерабатывать газ в
электричество и тепло, значительно увеличивать
поставку городу энергоресурсов.

С учетом высказанных на заседании правитель-
ства замечаний программа по энергосбережению
будет доработана.

Николай АНДРЕЕВ

-Юрий Ви-
тальевич,
а какие,

так сказать, эконо-
мические предпо-
сылки, чтобы не
дать в обиду наших
льготников?

- Основная предпо-
сылка - доходы, кото-
рые город получает от
производства товаров
и услуг непосредствен-
но в отраслях, работа-
ющих на внутреннее
потребление. Занима-
емся этим последние
12 лет. Только по ито-
гам четырех месяцев
нынешнего года рост
объемов производства
в этих отраслях соста-
вил почти 30 процен-
тов. А значит, город
живет на заработан-
ные средства, не зави-
ся от внешней конъюн-
ктуры. Благодаря это-
му есть возможность
составить бюджет, в
котором главная зада-
ча - обеспечить гаран-
тированный уровень
социальной защиты
горожан. В частности,
в бюджете на «трех-
летку» 2005-2007 годы
определены как основ-
ные приоритеты, так и
основные объемы фи-
нансирования, необхо-

димого для социаль-
ной защиты.

- Дискуссия о льго-
тах идет жаркая, но
последнее слово в
ней пока не сказано...

- Последнее слово
будет сказано, естест-
венно, законодателем
- когда законопроект,
который именуют зако-
ном о монетаризации
льгот, будет принят Го-
сударственной думой
РФ. У правительства
Москвы своя позиция в
этом вопросе.

Во-первых, несмотря
на необеспеченность
федеральных мандатов
необходимым финанси-
рованием, городу надо
делать все (на что спо-
собен его бюджет) для
выполнения в полном
объеме действующих
законов о ветеранах и
льготниках. Только в
нынешнем году Москва
потратила на это почти
20 миллиардов рублей,
из которых лишь 2,4
миллиарда составили
средства из федераль-
ного бюджета.

Во-вторых, мы убеж-
дены: самое главное
при принятии решений
- не допустить сниже-
ния уровня социальной
защищенности льгот-

ных категорий наших
граждан. Более того,
они нуждаются в том,
чтобы адресная защи-
та была гораздо эффе-
ктивней.

Пока трудно сказать,
какой окончательный
вариант денежных вы-
плат будет принят на
федеральном уровне.
Но уже сейчас уровень
выплат существенно
пересмотрен в сторону
увеличения по сравне-
нию с первыми вари-
антами. Что же касает-
ся столицы, то мы сде-
лаем все, чтобы моск-
вичи-льготники не по-
страдали. Чтобы не
было снижения уровня
гарантированной соци-
альной защиты у тех,
например, кто пользу-
ется правом бесплат-
ного проезда в обще-
ственном транспорте
или правом бесплатно-
го обеспечения меди-
каментами и лекарст-
вами, санаторным и
иным льготным обслу-
живанием.

Правительством го-
рода подготовлен со-
ответствующий пакет
предложений, который
направлен в Государ-
ственную думу РФ.
Идут консультации.

- А хватит ли у Мо-
сквы средств, чтобы,
как вы говорите, не
было снижения уров-
ня гарантированной
социальной защиты?

- Для Москвы на-
грузка на бюджет не
увеличится. Ему все
равно - расходы на со-
циальную защиту в ви-
де денежных выплат
или компенсация убыт-
ков на социальные
льготы. У городского
бюджета есть все воз-
можности удовлетво-
рять возрастающие
потребности москви-
чей. Помимо расходов
на поддержку по зако-
нодательству о льготах
мы доплачиваем к пен-
сиям. Будем делать
это и дальше - исходя
из тех норм, которые
будут приняты на фе-
деральном уровне.

В любом случае ка-
кого бы то ни было
ущемления интересов
ветеранов и других
льготных категорий
граждан в Москве не
произойдет. Мы обес-
печим для них весь га-
рантированный зако-
нодательством соци-
альный уровень, одно-
временно решая зада-
чу более широкого
плана - стимулирова-
ние роста заработной
платы. Ведь категории
горожан, которые нуж-
даются в защите, - это
не только пенсионеры,
ветераны. Есть, напри-
мер, и бюджетная сфе-
ра, в которой уровень
заработной платы пока
ниже прожиточного
минимума. Поэтому
мы шаг за шагом ре-
ально продвигаемся и
в этом направлении.
Только за прошлый год
рост заработной платы
в бюджетной сфере
составил 30 процентов
- при росте цен на то-
вары на уровне 13 про-
центов. Это, с одной
стороны, повышение
возможности удовле-
творения растущих по-
требностей, поэтапное
приближение к прожи-
точному минимуму. А с
другой - дополнитель-
ные налоги, возвраща-
ющиеся в бюджет го-
рода, 46 процентов ко-
торого - расходы соци-
альные.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Юрий РОСЛЯК:

МОСКОВСКИХ 
ЛЬГОТНИКОВ
В ОБИДУ НЕ ДАДИМ
Об этом первый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель Комплекса экономи-
ческой политики и развития города заявил в хо-
де прямого эфира на радио «Говорит Москва»,
рассказывая о перспективах экономического и
социального развития столицы. Заявление про-
звучало в контексте развернувшейся в общест-
ве дискуссии относительно предлагаемой феде-
ральным правительством монетаризации соци-
альных льгот - их замены на денежные компенса-
ции. После радиоэфира Юрий Росляк ответил на
вопросы корреспондента «МС».

На очередном заседании
столичного правительства
обсуждалась городская про-
грамма по энергосбереже-
нию на 2004 - 2010 годы. За
последние десять лет в Мо-
скве уже были приняты две
городские программы по
сбережению энергоресур-
сов, и вот на очереди - третья
целевая городская програм-
ма по этой проблеме.

УВЫ, 
МЫ ВПЕРЕДИ
ЕВРОПЫ!

Два десятка автомобилей выстроились
здесь перед пробегом. Возраст мно-
гих из них зашкаливал за полвека, но

реставрация поистине сотворила чудо: ра-
ритеты предстали во всем блеске краски,
хрома и никеля. Отечественная «волга»
соседствовала с немецким «мерседесом»
образца 1935 года, трудяга «победа» - с
«ситроеном» конца 50-х... Да, есть очаро-
вание в старом автомобиле. Каждый - ше-
девр в своем роде, в каждом живет дух и
образ своего времени. Вальяжный «ка-
диллак-девиль» розовой расцветки слов-
но бы возвращает вас в эпоху Элвиса
Пресли и Мерилин Монро... А вот в ворота
въезжает нечто очень хорошо знакомое по
гангстерским фильмам. Из машины выхо-
дит, впрочем, не Клайд Барроу, а директор
фестиваля Александр Дмитриенко. Имен-
но возглавляемый им Московский спор-
тивный клуб при поддержке столичной
мэрии организовал этот праздник.

Александр Кононов из Новосибирска,
профессионально занимающийся рес-
таврацией автомобилей, вывел на ралли

ГАЗ-21 «волга» 1964 года выпуска. Приз-
нался, что восстановление машины ока-
залось весьма затратным делом - и по
времени, и по деньгам. Однако ни того, ни
другого не жаль:

- На мой взгляд, это одна из самых
стильных и элегантных отечественных
машин.

Да, не случайно знаменитая формула
Остапа Бендера здесь, на фестивале, была
подкорректирована: «Автомобиль не рос-
кошь, роскошь - это раритетный автомо-
биль». Тем не менее желание иметь в сво-
ей «конюшне» подлинник «ягуара» 50-х
или «хорьха» 30-х годов оказывается
сильнее материальных соображений. Как и
на Западе, эта индустрия набирает у нас
обороты.

В общем ряду сразу привлек внимание
сверкающий черным лаком гигант - прави-
тельственный лимузин ЗИС-110 1950 года.
Модель разработали по приказу Сталина в
1943 году. Внешне лимузин напоминает
«паккард». Мои предположения о том, кто
поведет эту машину, вскоре подтверди-

лись: место за рулем занял мэр Москвы
Юрий Лужков, который и возглавил кор-
теж раритетов. Маршрут автопробега про-
легал по историческому центру Москвы, а
финишировал он на Престижной аллее
Лужников.

Именно сюда, в Лужники, пришли на
следующий день тысячи москвичей. И хо-
тя организаторы фестиваля позаботились
о насыщенной сопутствующей программе
с джаз-бэндом, шоу-балетом, разного ро-

да конкурсами и викторинами, главное
внимание было приковано к самим авто-
мобилям.

Состоялось и мини-ралли: каждую ма-
шину зрители провожали со старта апло-
дисментами. Хотя, пожалуй, авторарите-
там уже нет смысла соперничать друг с
другом на трассе. Все они и так победите-
ли, выигравшие гонку у самого могучего
соперника - Времени. 

Петр ПОЛЫНОВ

Мы любим автомобиль не меньше, чем американ-
цы. Это наглядно показал уже третий по счету Мо-
сковский фестиваль старинных автомобилей. А
началось увлекательное ретро-шоу у стен столич-
ной мэрии ранним субботним вечером.

РАЛЛИ СКВОЗЬ ВРЕМЯ
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5факты и комментарии
ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАММА 

ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
СТОЛИЦЫ НЕ ОТМЕНЯЕТ 

ПРАВИЛА «НЕ ИГРАЙТЕ С ОГНЕМ!»

В субботу, 19 июня, на входе в
Центр крови Минздрава РФ открыта
Мемориальная доска в честь доноров
и медиков, спасших своей кровью ра-
ненных в войнах. «До этого дня ни в
одной стране мира не существовало
ни памятника, ни мемориальной дос-
ки, посвященной миллионам людей,
более ста лет сдающим кровь для
спасения жизней», - сказал на торже-
ственной церемонии открытия дирек-
тор центра Евгений Жибург.

Первую в мире мемориальную дос-
ку донора создали мастера Россий-
ской академии художеств. Это дань
памяти и уважения всему донорскому
движению.

В воскресенье, 20 июня, на домо-
дедовской ветке МЖД открыт новый
железнодорожный переезд. Об этом
«МС» проинформировали в пресс-
службе компании. Открытие этого
переезда, пояснили в пресс-службе
МЖД, продиктовано потребностями
реализации генерального плана раз-
вития аэропорта Домодедово. Но-
вый переезд без дежурных, работа-
ющий в автоматическом режиме,
также позволит сделать более удоб-
ным транспортное сообщение на на-
пряженном перегоне станция Кос-
мос - аэропорт Домодедово Москов-
ской окружной дистанции пути.

Москвичи, которые отселяются из
своих квартир в связи со сносом вет-
хого или 5-этажного жилья, будут по-
лучать квартиры в пределах своего
района. Постановление «Об обеспече-
нии права жителей Москвы на сохра-
нение места проживания при пересе-
лении» подписал мэр столицы Юрий
Лужков. Об этом в понедельник, 21
июня, Интерфаксу сообщил источник
в городской администрации. 

В связи с этим префектурам, Де-
партаменту жилищной политики и
жилищного фонда, Департаменту
градостроительной политики, разви-
тия и реконструкции, а также органи-
зациям всех форм собственности, за-
ключившим инвестиционные контра-
кты с городом, предусматривающие
обязательства по переселению граж-
дан, поручено при комплексной ре-
конструкции районов переселять мо-
сквичей в границах районов прожива-
ния. Это не коснется жителей Цент-
рального и Зеленоградского админи-
стративных округов, в которых пере-
селение будет осуществляться в гра-
ницах этих округов.

СУББОТА,19.06

ИНФОРМ
БЮРО

РАЙОН ПРОЖИВАНИЯ
ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

ПО КОЛЕЕ - МЕЖДУ
АЭРОПОРТОМ 
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ПОНЕДЕЛЬНИК,21.06

На очередном заседании столич-
ное правительство рассмотрело
вопрос о принципах формирования
среднесрочной программы привати-
зации (продажи) государственного
имущества города Москвы и о про-
гнозном плане приватизации на
2005 год.

В Москве сейчас действуют 1300
ГУПов (государственных унитарных
предприятий), большинство кото-
рых убыточны и содержатся за счет
городской казны. Поэтому остро
встал вопрос о приватизации ГУПов,
превращении их в акционерные об-
щества. Однако ведущий заседание
правительства Юрий Лужков предо-
стерег: приватизировать надо толь-
ко убыточные ГУПы и только при
одном железном условии - ни в ко-
ем случае не перепрофилировать
их, сохранить для москвичей все ра-
бочие места.

УБЫТОЧНЫЕ ГУПы -
ГОРОДУ ОБУЗА
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«МС» - Интерфакс 

ОНИ ПОДЕЛИЛИСЬ
КРОВЬЮ

-ЧП на «Савеловском» - ре-
зультат поджога, - гово-
рит Владимир Степано-

вич. - Сейчас все материалы переданы в
прокуратуру, наши эксперты участвуют в
расследовании. Здание вспыхнуло сразу
на значительной площади. Хотя мы не до-
пустили серьезных последствий и через
час с небольшим огонь был локализован,
рынку нанесен большой ущерб. Видимо,
этого поджигатели и добивались...

- Насколько часто приходится сталки-
ваться с криминальными пожарами?

- Умышленные поджоги случаются
крайне редко. И говорить об этом как о

проблеме я бы не стал. У нас, к сожале-
нию, вообще часто раздувают проблему
там, где ее нет.

- Но ведь пожары случаются?
- Они случались и раньше. И будут

случаться... Но вот объективная стати-
стика: за последние десять лет число
пожаров в Москве сократилось почти
вдвое. Это о чем-то говорит? 

Я не идеализирую ситуацию. Но вот
даже по цифрам сегодняшнего дня: чис-
ло пожаров меньше, чем за аналогичный
период 2003 года. Я помню время, когда
чуть ли не ежедневно полыхала Сретен-
ка. Там было много ветхого жилья, па-

мятников старины. Сейчас большинство
зданий реконструировано, остался
внешний «культурный» облик строения,
а вся архитектурная начинка заменена.
Здания оснащены современными сред-
ствами пожаротушения, охраняются. Та-
кая же картина в других исторических
кварталах Москвы. Очень многое сдела-
но, и результат сразу заметен.

- Тенденция к снижению - результат
коммерциализации исторических па-
мятников?

- В каком-то смысле да. Но не только.
В апреле правительством Москвы при-
нята целевая программа пожарной без-
опасности на 2005-2007 годы. На моей
памяти такой программы - продуман-
ной, взвешенной, материально обеспе-
ченной - в столице никогда раньше не
было. Достаточно сказать, что каждый
год на различные противопожарные ме-
роприятия выделяется более миллиарда
рублей. Особой защитой обеспечивают-
ся энергетический комплекс, объекты
культуры, здравоохранения, образова-
ния, жилищного фонда столицы.

- Москва растет не только вширь. В
последнее время она тянется вверх. На-
сколько серьезно продумывается по-
жарная безопасность высотных зда-
ний?

- Это разговор особый. Скажу лишь,
что у нас гораздо более жесткие и серь-
езные требования по безопасности та-
ких сооружений, чем, например, в США.
Недавно наша делегация побывала в
Нью-Йорке, мы согласовывали с амери-
канскими коллегами некоторые вопро-
сы строительства 70-этажного небо-
скреба в деловом центре «Москва-Си-
ти». Была возможность познакомиться
с пожарно-техническим обустройством
зданий. Повторю: у нас здесь требова-
ния более высокие.

- Владимир Степанович, если по пока-
зателям у нас положение дел лучше, по-
чему же все-таки горим?

- Одна из причин - нежелание счи-
таться с законами и правилами. Ведь
многие живут по принципу: пока гром не
грянет... Вспомните пожар в общежитии
Российского университета дружбы на-
родов. Наши предписания игнорирова-
лись, аварийные выходы были захлам-
лены, пожарным сообщили о ЧП с опо-
зданием... 

Или последний крупный пожар в жи-
лом доме. Огонь распространялся по
балконам, которые жильцы превратили
в подобие мусорных свалок. Таких при-
меров множество.

Как-то по работе мы были в Германии.
Там все высотные дома оборудованы
спринклерами, пожарной сигнализацией.
Когда мы спросили у немцев, что будет в
случае несрабатывания сигнализации,
они нас даже не поняли. А у нас как? Не
успеют строители сдать дом - все систе-
мы противопожарной системы уже раз-
укомплектованы. Воруют пожарные кра-
ны, рукава, срезают провода. В кварти-
рах, где установлены датчики, жильцы их
демонтируют. Как будто это сделано для
красоты интерьера! Но ведь под угрозу
ставится коллективная безопасность!

А попробуйте таких жильцов как-то
образумить! Наши сотрудники даже в
квартиру зайти без разрешения хозяев
не могут. Конечно, неприкосновенность
жилища гарантирована Конституцией,
но ведь и жизнь людей от беспечности,
наплевательского отношения к нормам
безопасности тоже должна быть защи-
щена. Может быть, не всем понравится
то, что я скажу, но любые нормы рассчи-
таны на культурных людей. От беспечно-
го эгоиста не защитит никакая техника.

Николай МОДЕСТОВ

КРАНЫ ВОРУЮТ, 
А РЫНКИ ГОРЯТ...
О пожаре, случившемся неделю назад на террито-
рии торгового комплекса «Савеловский», сооб-
щали многие газеты. Огонь вспыхнул глубокой но-
чью, выгорела огромная площадь. Причем, как вы-
яснили эксперты, в данном случае налицо крими-
нальный характер пожара - проще говоря, речь
идет о поджоге. Насколько серьезна проблема
криминальных разборок с помощью огня, какова
сегодня ситуация с пожарной безопасностью в
столице, рассказывает начальник Управления го-
сударственного пожарного надзора Главного уп-
равления ГО и ЧС Москвы Владимир РОДИН.

В Министерстве природных ре-
сурсов РФ состоялось награж-
дение финалистов. В церемо-

нии приняли участие министр при-
родных ресурсов Юрий Трутнев, ру-
ководитель Федерального агентства
водных ресурсов Рустэм Хамитов,
зампредседателя Комитета по эколо-
гии Госдумы РФ Александр Косари-
ков, представители Института кон-
салтинга экологических проектов,
ученые.

Конкус прошел под девизом «Чи-
стая капля воды». Ученые напомни-
ли участникам и гостям встречи, что
в год в наши реки и озера сбрасыва-
ется 52 кубических километра сточ-
ных вод. Или, другими словами, ка-
ждую секунду в реки нашей страны
попадает около 2 тысяч кубометров
неочищенных стоков. Зрительно это
количество можно себе представить
в виде 50-метрового бассейна с
грязной водой.

- Наш конкурс молодой, ему всего
второй год. Но мы уже представляли
Россию на международном водном
юниорском конкурсе в Стокгольме. В
этом году к нам присоединились круп-
ные города России, в том числе и Мо-
сква. Столичные школьники проде-
монстрировали высокий уровень про-
ектов. Национально-инвестиционный
комитет счел возможным специально
выделить работу московских юных
экологов, - рассказала корреспонденту
«МС» Наталья Давыдова, директор Ин-
ститута консалтинга экологических
проектов. - Мы хотим, чтобы наш кон-
курс оставался ежегодным. Будем рас-
тить новое поколение, осознающее
свою ответственность за чистую каплю
воды, в которой отражается здоровье
и богатство нашей Родины. 

Всех финалистов ждали дипломы
и подарки. После церемонии я подо-
шла к московским школьникам, уча-
щимся 10-го класса школы № 1400.

Татьяна Феофанова и Владимир Ко-
чергин представили на конкурс рабо-
ту «От комплексных экологических
исследований к природоохранной де-
ятельности (на примере природного
заказника «Долина реки Сетунь» в
г. Москве)». Ребята уже неоднократ-
но побеждали в окружных и город-
ских олимпиадах. Реку Сетунь они ис-
следуют уже четветрый год. Сетунь,
правый приток Москвы-реки, проте-
кает недалеко от школы, где учатся
юные экологи (ЗАО, район Можай-
ский). Таня и Володя предлагают бла-
гоустроить берега этой речки - сде-
лать пешеходные дорожки, посадить
деревья. Ребята уже не первый год
организовывают природоохранную
акцию, в которой участвуют не только
жители района, учащиеся, но и Мос-
водоканал. В этом году, например,
больше 200 человек наводили поря-
док на берегах Сетуни, а работники
Мосводоканала чистили ее русло. 

Основная задача юных экологов -
обратить внимание своих земляков и
властей на проблемы малых рек. Ребя-
та сообщили, что выпустили буклет о
результате своих исследований, что
пишут о них в районной газете. Сетунь
- очень запущенная и грязная река.
Школьники призывают жителей рай-
она Можайский задуматься о ее состо-
янии и хотя бы его не ухудшать свои-
ми действиями.

Ольга АНДРЕЕВА

Соответствующий закон принят недавно Мос-
гордумой. Таким способом депутаты наде-
ются оградить детей от нездорового влия-

ния. Неплохой почин, тем более что количество
подростков, посещающих казино, рестораны и
ночные клубы, растет, а значительная часть ноч-
ных клубов ориентирована именно на молодеж-
ную аудиторию.

Отныне владельцев увеселительных заведений
за пребывание там подростков моложе 14 лет без
родителей будут штрафовать. Размер санкций ко-
леблется от 25 до 300 минимальных размеров оп-
латы труда. Впрочем, никто не помешает ребенку
отправиться в ночной клуб или бар под ручку с ма-
мой или папой, усыновителем или опекуном. Ока-
зывается, если ребенка привел в увеселительное
заведение взрослый человек, то никто не будет
препятствовать им весело проводить время или...
выяснять степень родства. Подобная лазейка сво-
дит на нет весь благородный пафос документа.

С этой мыслью согласен и депутат Мосгордумы
Александр Тарнавский, заявивший корреспонденту
«МС», что «некоторые красивые идеи могут быть
извращены при их реализации на практике». По его
мнению, закон носит чисто декларативный харак-
тер. Ведь проблема не в том, чтобы оштрафовать
владельца «веселого» заведения, главное - уберечь
психику ребенка. Конечно, будут проводиться рей-
ды с целью борьбы с нарушителями этого закона.
И, как заявил Александр Тарнавский, владельцам
увеселительных заведений придется решать, что
выгоднее: не пустить ребенка и не получить с него
какие-то деньги или нарушить закон, а затем упла-
тить штраф.

При обсуждении закона было немало споров. На-
пример, когда начинается ночное время - в девять
вечера или в одиннадцать тридцать? Наконец опре-
делились: ночь в столице наступает в десять вечера
и кончается в 6 утра. Спорили: с какого возраста ре-
бенок может самостоятельно посещать ночные ба-
ры и дискотеки? Но едва ли кто-то серьезно заду-
мался о том, что даже «семейный» поход ребенка в
казино - с папой или мамой - вряд ли научит его че-
му-то хорошему. Впрочем, сами депутаты вспоми-
нали, что кому-то из них в свое время не продали
по малолетству пачку сигарет, бутылку водки, не
пустили на вечерний сеанс в кино. И ничего, мол, -
даже в люди вышли, несмотря на подобную «дис-
криминацию». Но, может, потому и «вышли», что
вовремя не «пустили»?..

Александр АСТАФЬЕВ

С 1 июля владельцев увесели-
тельных заведений будут
штрафовать за обслуживание
в ночное время подростков до
14 лет.

В КАЗИНО - 
С МАМОЙ?

Старшеклассники из 40 городов и областей
России, ставшие победителями второго Обще-
российского конкурса научно-исследователь-
ских работ среди школьников в области охра-
ны водных объектов, недавно собрались в Мо-
скве. На начальных этапах соревнования уча-
ствовали 1542 школьника, они представили
854 проекта. В финал вышло 37 научных работ.
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КОМУ СЕТУНИ ПОСЕТОВАТЬ



Среди них - Вера Воробьева. Мало кто
из жителей района знает ее по име-
ни, зато многие высоко ценят труд

этой скромной женщины. Вера Ивановна -
дворник. В прошлом году районный комп-
лекс ЖКХ выдвинул ее на городской кон-
курс, где она по праву получила звание
«Лучший рабочий комплексной уборки».

А вот Алина Францева, чье имя также
занесено на Доску почета, - человек пуб-
личный, всегда на виду, в самой гуще зло-
бодневных коммунальных проблем. Она
председатель районного совета старших
по домам и подъездам, самое важное и
надежное звено связи между населением
и органами власти.

Свидетельство было вручено и Надежде
Савельевой. Это мужественный и отзывчи-
вый человек. Сейчас она работает в окруж-
ном обществе инвалидов, а до этого много
лет возглавляла районную организацию. На-
дежда Анатольевна помогает людям не толь-
ко активным участием в решении их конкрет-
ных проблем, но и личным примером. Сама
инвалид детства, она родила и воспитала
вместе с мужем двух замечательных доче-
рей, нашла свое достойное место в жизни.

На Доске почета многие узнают участково-
го терапевта поликлиники № 188 Наталью
Козлову. За 30 лет работы она исходила по
вызовам весь район, помогла сотням людей...

- Один недостаток есть у этой Доски по-
чета - места на ней маловато, - сказал, об-
ращаясь к собравшимся, глава управы
района Василий Пилипенко. - 78 тысяч че-
ловек проживают в районе Восточное Де-
гунино, и сотни из них достойны звания
почетного гражданина.

Но эта «несправедливость» частично
будет устранена.
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6
МЫ ВОЗВРАЩАЕМСЯ К ПЛАНОВЫМ
КАПИТАЛЬНЫМ РЕМОНТАМ,
КОТОРЫЕ В ПОСЛЕДНИЕ 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ НЕ ПРОВОДИЛИСЬ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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ТЕПЕРЬ ИХ ЗНАЮТ В ЛИЦО

Пользуясь случаем, хо-
чу поздравить всех
работников сферы

ЖКХ с прошедшим юбиле-
ем и пожелать успехов в на-
шем не всегда легком и не
так уж хорошо оплачивае-
мом труде. Сейчас активно
проводится реформа отрас-
ли, и, на мой взгляд, в сто-
лице положение гораздо
лучше, чем во многих дру-
гих регионах. Как бы тяже-
ло ни было, из года в год

число аварийных отключений, например, уменьшается,
а значит, и количество жалоб становится меньше. В на-
шей стране жители часто по малейшим поводам склон-
ны обращаться к депутатам, а то и прямо к президенту.
Так вот по Москве показатель таких жалоб невелик.

И дело не в том, что у нас большие финансовые воз-
можности, - ведь у нас и больше трудностей, присущих
мегаполису. Например, таких сложных единых комму-
никационных сетей нет в других городах - ни подобных
подземных коммуникаций, ни источников теплоснабже-
ния и водозабора. Еще и поэтому у нас тяжело провес-
ти реформу отрасли: все взаимосвязано, переплетено.

Взять, например, Мосводоканал. Вряд ли где еще
отыщешь такую структуру - это ведь целое объедине-
ние, имеющее свои водохранилища, станции, единые
коммуникации. Когда мы пытаемся ввести конкуренцию
и уйти от монополизма, я не представляю, как можно
разделить на части Мосводоканал, да и надо ли? Это
стабильно работающая организация, учитывающая ин-
тересы жителей. Так и монополисты не ставят перед со-
бой цели извлекать легкую прибыль, а вместе со всеми
заинтересованными городскими структурами думают,
как оптимально построить работу. Например, сейчас
они нашему округу предлагают в равных долях оплатить
замену в жилых домах унитазных бачков объемом 8 ли-
тров на 6-литровые, установить керамические кран-бук-
сы, провести ревизию смесителей. А ведь поставщикам,
казалось бы, выгоднее, чтобы все протекало - выше бу-
дет расход воды, больше денег им перечислят.

Сейчас идет установка приборов учета расхода воды
в жилых домах - в этой программе тоже Мосводоканал
активно участвует. В нашем округе 75 узлов монтирует
Мосгортепло и 280 - Мостеплоэнерго. И есть два пи-
лотных проекта: Митино - поскольку дома все новые,
уже везде практически стоят водомеры, осталось счет-
чики по теплу установить; и Покровское-Стрешнево -
здесь ставит счетчики Мосводоканал. Практически во
всех домах стоят счетчики в Куркине. Уже можно и
нужно переходить и на индивидуальную оплату услуг -
это когда счетчики стоят в квартирах, - но пока не отла-
жен механизм передачи данных в общие цифры: надо
из показаний счетчика на доме вычитать индивидуаль-
ный расход. 

А по поводу того, что денег в московском хозяйстве
много, мне бы хотелось сказать следующее. На мой
взгляд, эти средства составляют примерно десятую
часть от требуемой суммы. И если бы нам дали в десять
раз больше, мы нашли бы им достойное применение.
Деньги не были бы пущены на ветер. Например, мы на-
правили бы их в тепло- и энергоснабжение, вернее, на
плановый ремонт этих сетей или бы просто поддержи-
вали московские дворы в нормальном состоянии, при-
чем все, а не выборочно. Ведь откуда родилась идея мо-
сковского конкурса «Мой двор, мой подъезд»? Просто в
начале экономических реформ у нас несколько лет ни-
чего не делалось во дворах, и все пришло в запустение.
Поэтому решили посредством конкурса привести город
в порядок.

Кстати, уж если выборочно и благоустраивать дворы,
то я бы пошел навстречу тем активным жителям, кото-
рые обращаются к нам с просьбами сделать то-то и то-
то. Даже если мы в таких дворах истратим лишние сред-
ства, они принесут отдачу. Я вообще люблю активных
жителей. И, когда мне чиновник жалуется, что его заму-
чили предложениями, я ему всегда напоминаю: ты за
это зарплату получаешь, это твоя обязанность - народ
выслушивать. А горожане не могут быть неправы, ведь
они болеют за свое жилье.

Возвращаясь к благоустройству, я бы хотел подчерк-
нуть, что поддерживать все сделанное в должном со-
стоянии - это дело не одних только жителей. Необходи-
мы для этого и плановые бюджетные средства, выделя-
емые на поддержание порядка во дворах. Должны быть
рентабельные расценки, ибо пока что на обслуживание
дворов никто не рвется. А здесь бы нашлось дело пре-
жде всего для малого предпринимательства.

А вообще я больше сторонник не конкурсов, а посто-
янной, ровной, плановой работы. Например, я рад, что
наконец-то после нескольких лет перерыва мы возвра-
щаемся к плановым капитальным ремонтам, которые не
велись практически десять лет. Мэром была поставлена
задача довести объем таких ремонтов по городу до од-
ного миллиона квадратных метров в год - это уже со-
лидная цифра, которая облегчит и работу коммуналь-
щиков, и жизнь москвичей.

Павел КОЗЛОВ,
первый заместитель префекта СЗАО:

СТАБИЛЬНОСТЬ
ЛУЧШЕ РЕКОРДОВ

В Восточном Дегунине состоялось открытие первой в рай-
оне и в Северо-Восточном  административном округе Доски
почета. Звучала музыка, к приглашенным на митинг винов-
никам торжества присоединялись все, кто оказался в этот
полдень на оживленном перекрестке Дубнинской улицы.
Жители района, фотопортреты  и имена которых украсили
Доску почета, из рук председателя муниципального образо-
вания Людмилы Осиповой получили свидетельства о при-
своении им звания «Почетный гражданин района». Как ска-
зала руководитель муниципалитета Людмила Кириллова,
это - цвет района, лучшие из лучших.

Возможность полу-
чить квалифици-
рованную меди-

цинскую помощь поя-
вится вскоре у москви-
чей, страдающих одним
из самых тяжелых забо-
леваний - нарушениями
функций спинного моз-
га. Первый в столице

центр медицинской и
социальной реабилита-
ции этих особых боль-
ных решено открыть на
северо-западе столицы.

Как сообщили «МС» в
мэрии города, новый
р е а б и л и т а ц и о н н ы й
центр разместится в
здании бывшего профи-

лактория Тушинского
машиностроительного
завода, расположенного
на Лодочной улице.
Планируется, что центр
сможет принять своих
первых пациентов уже в
конце нынешнего года.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ДЕРЖИТЕ СПИНУ!

Екатерина Фетисова,
педагог клуба «Сме-
на», поднялась на сце-

ну с крошечной дочкой на
руках - они вместе получи-
ли специальную премию за
личный пример здорового
образа жизни. В дружной и
жизнерадостной семье Фе-
тисовых трое детей. А сле-
дом зал приветствовал и
поздравлял с такой же на-
градой Георгия Аскерко.
Ему 83 года. Георгий Алек-
сандрович не только не
скрывает своих лет, но и
гордится тем, что, полвека
отработав на МПП «Салют»,
открыл в ДК «Чайка» свой
55-й сезон в качестве соли-
ста и ведущего исполнителя
популярных арий из опе-
ретт. Вот такой возрастной
диапазон участников кон-
курса «Будь здоров!». Этот
конкурс  состоялся в рамках
открытого районного фес-
тиваля «Здоровый район,
здоровье жителей Соколи-
ной Горы» - первого в своем
роде не только в Восточном
административном округе,
но и в Москве. Фестиваль

проходил 16-17 июня и вме-
стил в себя столько содер-
жательных, ярких меропри-
ятий, собрал столько участ-
ников, что их и перечислить
невозможно.

В фестивале принимали
участие префект ВАО Нико-
лай Евтихиев и депутаты
Московской городской ду-
мы, председатель комиссии
совета предпринимателей
при правительстве Москвы
Геннадий Мельников, уче-
ные, экологи, школьные
учителя и студенты, врачи и
фармацевты, предпринима-
тели, работающие в сфере
производства продуктов пи-
тания...

На пленарном заседании
и конференции-презента-
ции на тему «Здоровье - ка-
ждому» выступили с докла-
дами более пятидесяти че-
ловек. Вот темы лишь не-
скольких докладов: «Психо-
терапия материнской любо-
вью», «Экологический ту-
ризм и работа с трудными
подростками», «Новая тех-
нология утилизации меди-
цинских отходов». Участни-

ки круглых столов подели-
лись опытом реализации
социально значимых проек-
тов медицинского, экологи-
ческого и оздоровительно-
го назначения.

Все эти мероприятия
проходили в доме культуры
«Чайка», в самом большом
холле которого два дня ра-
ботала выставка-продажа

высокоэффективных оздо-
ровительных товаров, про-
дуктов и напитков. Желаю-
щие могли там же принять
участие в беспроигрышной
лотерее или пройти комп-
лексную диагностику состо-
яния здоровья. А на сцене
ДК выступали коллективы
художественной самодея-
тельности. Это был настоя-

щий праздник здоровья для
жителей Соколиной Горы и
гостей района.

И вот заключительный
аккорд фестиваля. Победи-
телям конкурса «Будь здо-
ров!» по 14 номинациям
вручаются грамоты, сувени-
ры, цветы.

Знаменательным и обна-
деживающим представляет-
ся такой факт: итоги фести-
валя подводили два сопред-
седателя - первый замести-
тель главы управы района
Константин Севостьянов и
представитель  московского
совета предпринимателей
Геннадий Мельников. 

- Я надеюсь, - сказал Ген-
надий Владимирович, - что
сердце городской програм-
мы «Народный дом здоро-
вья» будет в районе Соко-
линая Гора. Его руководите-
ли проявили дальновид-
ность и социальную муд-
рость, первыми откликну-
лись на идею проведения
фестиваля в районе. Мос-
ковский бизнес всесторон-
не поддерживает этот заме-
чательный проект.

Заключительное рукопо-
жатие сопредседателей
скрепило так успешно на-
чавшееся сотрудничество
власти и бизнеса. Сотрудни-
чество для здоровья людей.

Наталья 
КРАСОВА

Префект округа Сергей
Байдаков считает, что
наличие в ассортименте

летнего кафе мороженого и
кока-колы еще не делает его
детским.

- Детское кафе должно
быть соответственно оформ-
лено, - сказал он. - Кроме то-
го, детям надо предложить
развлекательную программу,
чтобы они почувствовали
пусть маленький, но праздник.

Модели устройства специа-
лизированных детских кафе
могут быть различными. К
примеру, детский клуб «Арле-
кино» у станции метро «Таган-
ская», созданный еще в 1994
году, вот уже десять лет не ме-
няет своего профиля. Таким
предприятиям, по мнению
префекта, надо оказывать го-
сударственную поддержку.

Заслуживает внимания и
другой подход. В Подколо-
кольном переулке детское ка-
фе действует при «взрослом»
ресторане «Фата Моргана».
Здесь детям предлагают не
только соответствующий ас-
сортимент лакомств, но и
культурно-развлекательную
программу с участием арти-
стов и клоунов. В такой ресто-
ран можно прийти всей семь-
ей, и дети здесь не останутся
без присмотра.

Практика показывает, что
цены в таких заведениях, ко-
нечно, не всегда доступны для
малообеспеченных семей. Од-
нако сами детские кафе про-
водят специальные акции, об-
служивая бесплатно детей-ин-
валидов и воспитанников дет-
ских домов.

Петр ПОЛЫНОВ

В текущем году префектура Цент-
рального административного окру-
га обеспечит открытие 70 продо-

вольственных магазинов социально га-
рантированного уровня из 150, преду-
смотренных двухлетней программой соз-
дания в округе сети предприятий продо-
вольственной торговли, имеющих соци-
альную направленность.

Об этом заявил префект ЦАО Сер-
гей Байдаков на совещании в префек-
туре, посвященном данному вопросу.
В разговоре приняли участие предста-
вители Департамента потребительско-
го рынка и услуг, руководители сете-
вых магазинов.

Перед управами районов, руководите-
лями служб и подразделений поставлена
задача: несмотря на существующий в ок-
руге дефицит площадей, изыскать необ-
ходимые ресурсы для реализации про-
граммы создания сети социальных мага-
зинов. Сейчас управы районов формиру-
ют адресный перечень участков для стро-
ительства таких магазинов из быстровоз-
водимых конструкций. Кроме того, про-
рабатываются вопросы их размещения в
проектируемых и крупных строящихся
объектах. Подбирается и жилая площадь
для перевода в нежилой фонд в целях
размещения социальных магазинов.

Петр ПОЛЫНОВ

БУДЕТ ЦЕНТР 
ПРИ МАГАЗИНАХ

СОКОЛИНАЯ ГОРА НАЧИНАЕТ -
И ВЫИГРЫВАЕТ

Более полусотни специализированных
детских кафе должно быть создано в
Центральном административном окру-
ге. На данный момент таких кафе здесь
11 и готовятся к открытию еще 12.

КАФЕ ПРИГЛАШАЮТ...
ДЕТЕЙ

В номинации «За лучший проект по фор-
мированию здорового образа жизни детей и
молодежи» награду получает Е. Романенков
- директор школы здоровья № 449, депутат
районного муниципального собрания.
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В конкурсе приняли участие тринадцать
прекрасных дам - представительниц
всех комплексных центров социально-

го обслуживания Юго-Восточного админист-
ративного округа. Начальник Управления со-
циальной защиты населения ЮВАО Юрий
Порхунов пожелал участницам победы и от-
метил, что социальные работники, обслужи-
вая пожилых, больных людей, выполняют
тяжелую, часто ненормированную работу. С
приветственным словом выступил председа-
тель окружного Совета ветеранов войны и
труда Владимир Андреевич Попов. С каждым
годом, как он отметил, улучшается работа
всех органов социальной защиты округа, и
ветераны благодарны за это префектуре.

Конкурс, основным инициатором которого
является префектура ЮВАО, проходил под
девизом «Закон и этика - основа работы» и
состоял из четырех этапов. Каждая участни-
ца должна была ответить на двадцать вопро-
сов, исполнить дуэт с актрисой, игравшей
роль дотошной пенсионерки, и как можно
точнее описать значение слова из области
этики социального работника. Конкурсантки
покорили членов жюри и зрителей талантом,
элегантностью и обаянием. Например, Гали-
на Михайлина из комплексного центра соци-
ального обслуживания «Текстильщики» уте-
шила беспомощную «черепаху Тортиллу», к
которой подкралась старость. Она быстро и
доходчиво объяснила старушке, как ей стать
клиентом центра и получить необходимую
помощь. А представительница Кузьминок Га-
лина Леонова выполнила домашнее задание,
исполнив сценку в жанре «Синей блузы». На
сцену вынесли огромную книгу, и участники
живой картины, везя за собой тележку с про-
дуктами, поведали о грустных и светлых
днях из жизни социального работника.

Первое место заняла Марина Самойло из
Марьина, второе - Галина Михайлина из Тек-
стильщиков, а третье - Татьяна Цыганова из
Капотни. Стоит отметить, что центр социаль-
ного обслуживания, в котором она работает,
был создан лишь в конце прошлого года. По-
бедительницы получили призы: цифровой
видеомагнитофон, музыкальный центр с ка-
раоке и телевизор. Всем остальным участни-
цам подарили мобильные телефоны.

Екатерина ВОСКРЕСЕНСКАЯ
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лицом к лицу
ОТКРЫТОСТЬ И ДОСТУПНОСТЬ

ОРГАНОВ МЕСТНОГО
САМОУПРАВЛЕНИЯ - ГЛАВНОЕ

В ИХ РАБОТЕ С НАСЕЛЕНИЕМ

А. Астафьев,
П. Драченко,
А. Миль,
Н. Модестов,
В. Потресов, 
В. Широков

- Содержание Доски почета будет
обновляться ежегодно, - сообщила
Л. Осипова. - Ее открытие - первое
большое дело, предпринятое новым
составом депутатов муниципального
образования. Посмотрите: Доска по-
чета - только часть оформленной
здесь, в центре района, информаци-
онной зоны. Кроме нее стенд с на-
званием всех районных служб, с но-
мерами их телефонов. Здесь же все
основные характеристики района:
занимаемая территория, важнейшие
предприятия, учебные заведения,
численность населения. Максималь-
ная открытость, доступность органов
местного самоуправления и государ-
ственной власти для населения будут
главным принципом нашей работы.

А участники митинга, уже расхо-
дясь, оценивали событие по-своему: 

- Все-таки вернулись к прошлому,
снова Доска почета появилась... И
хорошо, что вернулись. Стоит ли от-
казываться от хорошего, что согре-
вало наши души вчера? Тем более
что достойные граждане не только
наше прошлое, но и настоящее, и бу-
дущее.

Наталья КРАСОВА

В Московском областном
доме искусств «Кузьмин-
ки» прошел окружной кон-
курс профессионального
мастерства «Социальный
работник 2004 года». Ка-
мерный зал был заполнен
до отказа. Зрители, раз-
бившись на группы под-
держки конкурсантов,
размахивали воздушными
шариками, разноцветны-
ми флажками и шарфами.

В диспетчерской
дежурили:

И В ВОЗДУХ 
ШАРФИКИ 
БРОСАЛИ...

К сожалению, случаи мошенничества на
рынке недвижимости, особенно, когда сделки
проводятся без участия риэлторов, нередки.
Обычному человеку трудно обезопасить себя
от всех неожиданностей, к примеру, при со-
вершении купли-продажи квартиры. Как
обезопасить себя и застраховаться от мо-
шенников на всех этапах этой сделки? 

На вопрос отвечает директор отделения
«На Таганке» компании «МИЭЛЬ-Недвижи-
мость» Алексей Юрьевич ШЛЕНОВ. 

- На сегодняшний день мы являемся принципиальны-
ми противниками решения жилищных проблем без уча-
стия риэлторских фирм. Несмотря на то, что общая юри-
дическая грамотность населения растет, происходят во-
пиющие случаи, когда люди «покупают» квартиру по вы-
писке из домовой книги и копии лицевого счета. Чтобы
не попасть в такую ситуацию, нужно обращаться к специ-
алистам. 

В случае альтернативной покупки (а это наиболее час-
тые сделки сегодня на рынке), мы советуем покупателям
никогда не соглашаться отдавать деньги, если вам
предъявят договор на одну квартиру. В разных вариантах
это могут быть два подлинника, или подлинники и ксеро-
копия (заверенная у нотариуса) - договоры купли прода-
жи на свою квартиру и на предыдущую квартиру. Если
же продавец не соглашается, не исключена возможность
мошенничества.

Есть целый ряд документов, которые необходимы для
сделки, и кроме них есть документы, нужные для подстра-
ховки, для проверки. К сожалению, нельзя сказать, что в
России действуют законы, защищающие добросовестного

собственника (приобретателя жилья). А раз так, этим
пользуются мошенники. Нужно быть очень внимательным
ко всем документам. Но, кроме этого, нужно еще знать, ка-
кие документы нужны и как они выглядят. А для этого луч-
ше привлечь профессионалов. Специалисты компании
«МИЭЛЬ-Недвижимость» проследят за правильностью
сделки на всех ее этапах: проверят историю квартиры, по-
советуют надежный банк, через депозитарий которого вы
можете передать (получить) деньги, зарегистрируют ваши
права на недвижимость. У риэлторов все отлажено: вовре-
мя сдаются документы, все подписи ставятся под контро-
лем юристов.

Добавлю, что «МИЭЛЬ» рекомендует указывать в дого-
воре реальную стоимость жилья. Сегодня не надо эконо-
мить на государственной пошлине, выплачиваемой нота-
риусу, так как можно воспользоваться простой письмен-
ной формой. Существенно облегчилось и налоговое бремя
для продавцов.

Обратившись в «МИЭЛЬ-Недвижимость», вы получите
не только все гарантии, установленные законодательст-
вом, но и дополнительную надежность на всех этапах про-
ведения любой сделки с недвижимостью. Кроме того, с
июня 2002 года наша компания предоставляет своим кли-
ентам гарантийное обязательство, обеспечивающее пол-
ную финансовую безопасность проводимых при участии
«МИЭЛЬ-Недвижимость» сделок.

Адрес отделения «На Таганке» компании «МИЭЛЬ-Недви-
жимость»: Краснохолмская наб., д. 1/15, тел. 771-71-71.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ МОШЕННИЧЕСТВА

Решение о возведе-
нии дома по индиви-
дуальному проекту на
Интернациональной
улице (напротив вла-
дения 10) принято го-
родской конкурсной
комиссией по инве-
стированию строи-
тельства и реконст-
рукции жилых объек-
тов. Об этом «МС» со-
общили в пресс-цент-
ре Западного админи-
стративного округа.

Дом будет 14-этаж-
ный, с подземной ав-
тостоянкой. Его общая
площадь составит три
с половиной тысячи
квадратных метров.
По условиям инвести-
ционного контракта
застройщик - корпора-
ция «Холдинг» - обя-
зался выплатить го-
родской казне 660 ты-
сяч долларов, которые
будут направлены на
строительство муни-

ципального жилья.
Кроме того, на средст-
ва инвестора построят
детскую площадку и
гостевую автостоянку,
а также благоустроят
места отдыха для жи-
телей соседних до-
мов. Все проложен-
ные инженерные ком-
муникации будут
оформлены в собст-
венность Департамен-
та имущества города
Москвы.

На вопрос читателя
мы попросили ответить
ведущего специалиста
управления охраны па-
мятников г. Москвы Ев-
гению Миронову. И вот
что она сообщила. Па-
мятник «Грот» в Алек-
сандровском саду соз-
дан по проекту архитек-
тора О.И. Бове в 1819 -
1821 гг. как принадлеж-

ность парка «Памятник-
руина». По сути дела это
памятник сгоревшей
Москве, и не случайно
при его строительстве
использовались фраг-
менты сгоревших зда-
ний. В верхней части
«Грот» имел оркестро-
вую площадку.

В 2001 году «Грот»,
являющийся памятни-

ком архитектуры феде-
рального значения, был
передан на баланс ФГУ
«Государственный исто-
рико-культурный музей-
заповедник «Москов-
ский Кремль».

К настоящему време-
ни проведены комп-
лексное техническое
обследование состоя-
ния памятника и перво-
очередные противоава-
рийные работы. На
конкурсной основе оп-
ределяется организа-
ция, которая будет за-
ниматься проектом ре-
ставрации. В общем,
есть полная уверен-
ность в том, что памят-
ник восстановят.

Отделом ГИБДД Зеленоградского АО г. Москвы проверен этот факт. Вре-
менно исполняющий обязанности командира отдела ДПС Александр Наза-
ров сообщил редакции, что шесть экипажей УГИБДД УВД в течение не-
скольких дней провели операцию «Тишина» на территории города и задер-
жали 12 водителей мотоциклов, которые ночью нарушали покой граждан.
Все они привлечены к административной ответственности.

«Рядом со станцией метро «Царицы-
но» находятся Сосновские бани. Сейчас
они закрыты на ремонт. Ходят слухи,
что их перестроят под казино. Насколь-
ко обоснованны эти предположения?

Анатолий ГОРЯИНОВ, ЮАО».

НЕТ НА БАНЮ 
УПРАВЫ?

Главный специалист отдела потреби-
тельского рынка управы района Цари-
цыно Ирина Сейдак сообщила, что эти
бани пользовались в районе популярно-
стью. Но в 1992 году их приватизирова-
ли, и бани постепенно пришли в запус-
тение, трубы изъела ржавчина, нужен
был ремонт. Однако за эти годы здание
несколько раз переходило из рук в руки,
перепродавалось. Нынешний собствен-
ник, несмотря на настойчивые требова-
ния управы, не хочет вкладывать сред-
ства в реконструкцию бань, предпочитая
перестроить их в торгово-развлекатель-
ный комплекс. Управа все же добивает-
ся, чтобы хотя бы часть здания осталась
за баней. Так что судьба этого пустую-
щего дома пока не решена. Но в любом
случае в этом году баня вряд ли будет
отремонтирована.

Как рассказала нам сотрудница
пресс-службы ГУВД Москвы Лариса
Филатова, с подобными вопросами в
ГАИ обращаются довольно часто. Мно-
гие практиковали продажу своих лич-
ных автомобилей, выписывая покупа-
телю генеральную доверенность. Про-
давцу не хотелось тратить время на
снятие автомобиля с учета, покупате-
лю - на перерегистрацию... А теперь
многие разводят руками. Ведь старые
хозяева автомобиля часто даже не по-
мнят имени нового владельца транс-
портного средства.

Чтобы решить проблему, следует
обратиться в ГАИ по месту жительства.
Вам нужно предъявить паспорт граж-
данина РФ, написать заявление о вы-
браковке транспортного средства и
предъявить квитанцию об оплате реги-
страционных действий (каких именно -
вам расскажут в ГАИ). Дальнейшее вас
может не касаться. Правда, оформив
все вышеперечисленные документы,
вы некоторым образом осложните
жизнь нынешнему хозяину автомоби-
ля. Поэтому советуем вам все же по-
пытаться отыскать покупателя.

«ХОЛДИНГ» ВЕНИКОВ НЕ ВЯЖЕТ
«У нас на Интернациональной улице строится коммерческое жилье.

На каком основании? И собираются ли инвесторы приводить в порядок
близлежащую территорию?

Светлана ЛЫКОВА, Внуково».

«Несколько лет назад продал по генеральной доверенности свои старые
«жигули». И вот на днях получаю уведомление из налоговой инспекции: тре-
буется срочно оплатить соответствующий транспортный налог. Я уже за-
был даже, какого цвета тот «жигуль». Что же теперь делать? Платить при-
личную сумму неизвестно за что - глупо. Не искать же через милицию того
самого покупателя?

Степан КРОШКОВ, автолюбитель».

ГЕНДОВЕРЕННОСТЬ - ДЕЛО ТОНКОЕ

Как сообщила начальник ЦБР Се-
вастопольского телефонного узла,
оператор не имела права заставлять
абонента ждать целый день. Заказы
действительно принимаются на сле-
дующий после обращения день, но
в зависимости от пожелания або-
нента либо с 9 до 13, либо с 13 до 17
часов. Что касается второго вопро-
са, тут не все просто, хотя кнопоч-
ные телефоны никто не отменяет.
Дело в том, что устройство москов-

ских АТС различное. Некоторые из
них хуже работают с комбинацией,
когда в квартире на одном номере
кнопочный аппарат и радиотрубка.
В этом случае лучше комбинировать
трубку с дисковым аппаратом. 

Мастер, заявивший, что кнопоч-
ные аппараты портят линию, был
неправ, однако, прежде чем подби-
рать и устанавливать телефонную
аппаратуру, лучше посоветоваться
с нами. 

«Время от времени у меня неожиданно отключается телефон. Вызвала
мастера из Севастопольского телефонного узла. Оператор № 8 сказала:
ждите завтра с 9 до 17. Днем пришел мастер, проверил сеть, потом пожелал
посмотреть телефонный аппарат. «Он на кнопках, скорее выкиньте, - пора-
довал он, - надо покупать только у нас и только с диском». В связи с этим у
меня два вопроса. Первый: нельзя ли сделать так, чтобы мастер приходил в
определенное время? Второй: правда ли, что кнопочные аппараты портят
телефонную сеть - ведь я покупала аппарат, который имеет сертификацию?

В. СУМАРОКОВА, ЮЗАО».

ЕСЛИ ВАШ АППАРАТ НА КНОПКАХ

ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ ПРОСПЕКТУ
БЕЗ ГЛУШИТЕЛЯ

«Окна моей квартиры выходят на Центральный проспект. Это люби-
мое место мотоциклистов, которые предпочитают ночные поездки
дневным. Причем мчатся они по проспекту с оглушительным шумом.
Говорят, что для этих целей они снимают с мотоцикла глушитель. Спать
просто невозможно. Нельзя ли принять меры к ночным хулиганам?

Дарья ИВАНЦОВА, Зеленоград».

«Насколько мне известно, грот в Александровском
саду представляет собой культурно-историческую
ценность. В течение долгого времени он не реставри-
ровался и просто разрушался. Увидим ли мы его вос-
становленным?

Грациан ВАСЬКОВ, ЦАО».

«ГРОТ» ЗАКРЫТ НА РЕМОНТ
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РЫНОК ЖИЛЬЯ РАЗВИВАЕТСЯ, 
НО МОЖЕТ ЗАГЛОХНУТЬ, 
ЕСЛИ НЕ ПОВЫСИТЬ
ПЛАТЕЖЕСПОСОБНЫЙ СПРОС НАСЕЛЕНИЯ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

НО ВНАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО

И это слово 12 февраля 2004 года произ-
нес Владимир Путин, выступая с програм-
мой кандидата в Президенты России на
встрече с доверенными лицами. России,
сказал Владимир Владимирович, «необхо-
дим комплексный пакет законов, который
бы запустил рынок доступного жилья».
Еще он подчеркнул, что «затягивание реше-
ния этих вопросов недопустимо. Прави-
тельство должно внести этот пакет уже на
весенней сессии». Назвав решение жилищ-
ной проблемы «нашей важнейшей зада-
чей», Путин добавил, что «один из наибо-
лее перспективных способов решения этой
проблемы - ипотечные кредиты, второй -
долгосрочная аренда». Кроме того, про-
должал он, «мы не вправе забывать и нуж-
ды тех, кто пользуется социальным жиль-
ем». «Поддержание его нормального со-
стояния - это обязанность власти», - преду-
предил Путин.

Законодательная власть немедленно от-
реагировала: в тот же день генеральный со-
вет «Единой России» создал комиссию по
формированию рынка доступного жилья.
10 июня пакет представили депутатам Гос-
думы, и он, как ожидалось, благополучно
прошел первое чтение.

ЦЕЛИ ИХ БЛАГОРОДНЫ

Уже на следующий день после принятия Го-
сдумой вышеназванного пакета событие
это широко и бурно обсуждалось общест-
венностью. Не остался в стороне и фонд
«Институт экономики города»: на очеред-
ном заседании его дискуссионного клуба
была заявлена тема «Формирование рынка
доступного жилья». Вела заседание прези-
дент фонда Надежда Косарева, она же - ру-
ководитель рабочей группы Центра страте-
гических разработок по созданию норма-
тивной базы формирования рынка доступ-
ного жилья. Во встрече приняли участие
директор Департамента строительства и
ЖКХ Министерства промышленности и
энергетики РФ Сергей Круглик, вице-пре-
зидент Российской гильдии риэлторов
Константин Апрелев, ведущие специалисты
и эксперты в области жилищного строи-
тельства, ипотечного кредитования, торго-
вли недвижимостью.

Любопытствующим - в основном это бы-
ли журналисты - для начала рассказали о
стратегической цели формирования в Рос-
сии рынка доступного жилья. Цель проста -
нужен рынок жилья, поскольку в России
громадное количество россиян нуждается в
новых квартирах. По утверждению специа-
листов, только нуждающихся в улучшении
жилищных условий 4,4 млн. семей. Граж-
дан же, просто желающих приобрести но-
вую современную квартиру, несть числа.
Чтобы этот рынок действовал, нужны пла-
тежеспособный покупатель и дешевые кре-
диты на длительные сроки. Необходим так-
же четкий и понятный механизм участия
государства в поддержке развития и функ-
ционирования этого рынка в целом и повы-
шении доступа на него тех людей, которые
нуждаются в такой поддержке.

Этой цели и отвечает пакет законода-
тельных предложений, принятый в первом
чтении Госдумой. Как подчеркнул во всту-
пительном слове Сергей Круглик, «про-
изошло уникальное событие: то, что мы на-
зываем переходом к рыночным основам в
развитии жилищного сектора. И это касает-
ся не только жилищного строительства, это
касается и такого документа, как Градо-
строительный кодекс, который предполага-
ет полную переориентацию в поведении
муниципальных образований по отноше-
нию к своим территориям. Начинает скла-
дываться единая программа формирова-
ния и развития муниципальных образова-
ний, где уже не будет ни «пятен застройки»,

ни теневого распределения земли, ни ук-
рытия и сокрытия от населения планов и
дел. В принятом пакете прописаны демо-
кратические процедуры, которые повлияют
на развитие нашего общества».

КТО МЫ И ЧТО ИМЕЕМ?

Здесь, на мой взгляд, уместно отвлечься от
хода дискуссии и напомнить читателям о
том, кто сегодня желает улучшить жилищ-
ные условия и что представляет собой рос-
сийский рынок жилья.

Начнем с банальной истины: улучшение
жилищных условий было и остается самой
приоритетной потребностью жителей Рос-
сии. По данным социологических опросов,
в 2003 году впервые с начала экономиче-
ских реформ жилищно-коммунальные
проблемы опередили бессменного «лиде-
ра» рейтинга проблем населения - финан-
совые и материальные проблемы. Сегодня
большинство населения страны - 61 про-
цент домохозяйств - не удовлетворены сво-
ими жилищными условиями, а ведь это бо-
лее 80 млн. человек. Каждая четвертая се-
мья проживает в жилье, находящемся в
плохом или очень плохом состоянии. Важ-
ная сторона жилищной проблемы - соци-
альное неравенство. Высокий уровень рас-
слоения негативно воспринимается обще-
ством, при этом неравенство в жилищных
условиях зачастую еще более значимо, чем
неравенство в денежных доходах. Приоб-
ретение и строительство нового жилья ос-
тается прерогативой групп населения с вы-
сокими доходами. Реально приобрести но-
вое жилье в кредит могут 10-12 процентов
населения России (в развитых экономиках
таких 60-70 процентов). Сегодня не могут
решить жилищную проблему граждане со
средним достатком и даже с доходом выше
среднего. Не имея возможности постепен-
но, по мере роста доходов вкладывать
средства в улучшение жилищных условий,
люди переориентируются на потребление
товаров и услуг, которые носят престиж-
ный, но менее значимый характер (дорогие
машины, отдых за границей и т.п.). В итоге
значительная часть платежеспособного
спроса населения работает на импорт. Для
граждан же с низкими доходами основным
способом решения жилищной проблемы
остается социальное жилье.

Средняя обеспеченность жильем в Рос-
сии составляет 20,0 кв. м на человека. В
очереди на улучшение жилищных условий
стоят 4427,7 тыс. семей, или 8,9 процента
от их общего количества. За 2002 год улуч-
шили жилищные условия 229,3 тыс. семей,
или 5,2 процента состоящих на учете. Оче-
видно, что при сохранении таких темпов
обеспечения всех, кто состоит сегодня в
очереди, потребуется около 20 лет. Общая
же потребность в жилье составляет 1569,8
млн. кв. м. Удовлетворение этой потребно-
сти требует увеличения жилищного фонда
на 46,1 процента. За этими цифрами - судь-

бы конкретных людей, разрушенные се-
мьи, не рожденные дети.

Подавляющая часть жилищного строи-
тельства финансируется сегодня за счет
инвестиций граждан. Практически отсутст-
вуют институты долгосрочного кредитова-
ния застройщиков. По данным Банка Рос-
сии за 2001-2002 гг., было предоставлено
немногим более 10 тысяч ипотечных кре-
дитов на общую сумму 5 млрд. рублей. Од-
нако в 2002 году объем выданных кредитов
удвоился по сравнению с 2001 годом, в
2003 году происходило дальнейшее увели-
чение темпов роста. Но самое главное то,
что на рынке жилья во многих регионах
России даже существующий ограниченный
платежеспособный спрос населения пре-
вышает предложение жилья - отсюда рост
цен на квартиры как на первичном, так и на
вторичном рынке жилья, увеличение раз-
рыва между средней ценой жилья на пер-
вичном рынке и средней стоимостью стро-
ительства (с 1,66 в 1996 году до 2,03 - в
2003 году).

Между тем среди домохозяйств, имею-
щих потребность в улучшении жилищных
условий, 5,3 процента располагает средст-
вами, достаточными для приобретения же-
лаемого жилья по текущим ценам, еще 15
процентов могли бы приобрести жилье, по-
лучив кредит в размере недостающих
средств. Таким образом, 20,3 процента до-
мохозяйств, нуждающихся в улучшении
жилищных условий, потенциально могут
приобрести жилье за счет собственных или
заемных средств. Общий спрос населения
на жилищные кредиты по условиям 2003
года оценивался примерно в 1,1 трлн. руб.

По данным опросов населения, 34,7 про-
цента домохозяйств готовы улучшать жи-
лищные условия самостоятельно и еще
26,3 процента готовы это сделать, но нуж-
даются в какой-либо помощи государства.

В сложившихся условиях рынок жилья
неумолимо требует комплексного решения
проблемы платежеспособного спроса на-
селения путем развития различных форм
жилищного кредитования и адекватного
увеличения объемов предложения жилья
путем увеличения жилищного строительст-
ва и повышения жилищной мобильности.
(Кстати, в странах с развитой рыночной
экономикой показатель жилищной мо-
бильности в 2-4 раза выше, чем сегодня в
России.) Это позволит за счет одной вновь
построенной квартиры «по цепочке» улуч-

шить жилищные условия 4-8 семьям по
сравнению с сегодняшним уровнем (не бо-
лее чем двум).

ПОЧЕМУ ТАК ЖИВЕМ?

Каковы же основные проблемы, требую-
щие первоочередного решения?

Прежде всего, как уже было сказано, в
России крайне низкий уровень доходов и
накопления граждан. Слабо развит инсти-
тут долгосрочного жилищного кредитова-
ния. Высоки процентные ставки - они сни-
жают доступность жилищных кредитов и
являются не только финансовым, но и
психологическим ограничением. В свою
очередь, высокие кредитные ставки ипо-
течного жилищного кредитования вызва-
ны высокими рисками в этом секторе ус-
луг - в частности, сложно взыскать зало-
женное жилье. Тормозит процесс админи-
стративное вмешательство органов опеки
и попечительства в процессе кредитова-
ния. Есть риск утраты титула на жилье и
многое другое. Высоки издержки по со-
вершению сделок на рынке жилья и ипо-
течного жилищного кредитования населе-
ния, длительна и дорогостояща процедура
государственного учета и регистрации
прав и сделок на рынке жилья и ипотеки.
Отсутствует открытая информация об объ-
ектах недвижимости. Нет кредитной исто-
рии заемщиков, что влечет за собой высо-
кие риски и затраты на оценку кредито-
способности заемщика и предоставление
кредита. Мешает процессу низкий уровень
легальных доходов граждан и существен-
ная доля «теневых», или «серых», дохо-
дов. Крайне низко доверие населения к
банковской системе - отсюда нежелание
накапливать деньги в банках и брать ипо-
течные кредиты. И, наконец, люди в боль-
шинстве своем не избавились еще от стра-
ха потерять работу, лишиться жилья, от
неуверенности в действенности и надеж-
ности рыночных механизмов.

С другой стороны, рынок доступного жи-
лья медленно развивается из-за низких
темпов жилищного строительства, высоких
цен на квартиры, ограниченности и трудно-
доступности земельных участков под жи-
лищное строительство, слабости инженер-
но-коммунальной инфраструктуры, высо-
кого уровня монополизации и администра-
тивного вмешательства на рынке жилищ-
ного строительства.

На решение этих проблем и направлен
комплекс вышеназванных законодатель-
ных мер. Его реализация, по мнению разра-
ботчиков, обеспечит необходимые условия
для внедрения предлагаемой модели рын-
ка доступного жилья.

ЧТО ПРЕДЛОЖЕНО?

Самым крупным нововведением можно
считать новую редакцию Жилищного коде-
кса, который превратит квартиры в обыч-
ный товар, освободив процедуру их прода-
жи от разнообразных нелепых ограниче-
ний, а также разделит жилье на три группы:
социальное, используемое по коммерче-
скому найму и находящееся в собственно-
сти граждан и юридических лиц. Градо-
строительный кодекс призван стимулиро-
вать увеличение предложения на рынке не-
движимости. Правда, столичной недвижи-
мости, похоже, нововведения коснутся не
скоро, поскольку в столице спрос на жилье
слишком высок. Предлагаемые меры, по
мнению их авторов, сделают прозрачным
механизм доступа компаний на строитель-
ный рынок - например, через обязательные
открытые аукционы, а также снимут лиш-
ние административные барьеры, ограждая
застройщиков от обременительных побо-
ров. К примеру, сейчас, прежде чем рабо-
чие выходят на стройплощадку, их началь-
ству приходится получить (в Москве) около
140 подписей от различных инстанций.
После принятия Градостроительного кодек-
са их количество вряд ли составит более
полутора десятков. Рост предложения при
этом остановит безудержный рост цен на
недвижимость.

Для развития спроса на жилье предлага-
ется облегчить доступ граждан к ипотеке и
создать налоговые послабления. На ипо-
течный рынок откроют доступ и страховым
компаниям, защищающим банковские рис-
ки, - это позволит людям получать боль-
ший кредит на оплату выбранного ими жи-
лья: первоначальный взнос уменьшится с
30, как это происходит сегодня, до 10 про-
центов, а 20 процентов суммы будет гаран-
тировать страховщик. Естественно, на кре-
дит смогут рассчитывать только те люди,
которые имеют пусть и небольшой, но
твердый заработок. Среди налоговых нова-
ций - предложение освободить юридиче-
ские лица от уплаты НДС в тех сделках, где
они перепродают купленные у физических
лиц квартиры.

ЕЩЕ РАЗ О СЛЕЗЕ РЕБЕНКА

Но вернемся в дискуссионный клуб, где
нам доходчиво объясняют нюансы нова-
ций.

Итак, рынок жилья предлагается сделать
доступным для широких масс. Но все-таки
что кроется за словом «доступное»? Четко-
го ответа на этот вопрос, оказывается, нет.

- Регионы спрашивают: не можете ли
дать нам правовое толкование термина
«доступное жилье»? - призналась Надеж-
да Косарева. - Не можем. Ни в одном из 27
законов этот термин не употребляется.
Иногда под словом «доступное» понимает-
ся «дешевое». Это не так. Перед нами не
программа строительства дешевого жи-
лья, как это было в хрущевский период. В
слово «доступное» вкладывается экономи-
ческий смысл: такое жилье по своей цене и
своему качеству должно соответствовать
платежеспособному спросу людей. «Дос-
тупное» - несет еще один смысл: между че-
ловеком с его доходами, накоплениями и
желаниями и рынком жилья должны быть
такие институты, которые бы позволяли
приобрести это жилье без вмешательства
государства...

Но как быть с теми, чьи доходы не поз-
воляют прийти на рынок доступного жи-
лья? Предлагаемая модель оставляет за го-
сударством и органами местного самоупра-
вления задачу обеспечения жильем мало-
имущих и других установленных законом
категорий граждан (речь идет о жилье со-
циального использования).

- Для каждой группы населения свои
условия, - уточняет Надежда Борисовна. -
Но главное, чтобы для большей части на-
селения - со средними доходами и выше -
приобретение жилья было доступным. По-
этому второе слово в нашей теме - «Фор-
мирование рынка доступного жилья» - не-
сет большую нагрузку: рыночные институ-
ты позволяют нормальному человеку за

ДОСТУП К ЖИЛЬЮ
Как утверждают специалисты - для трети россиян
10 июня Государственная дума приняла в первом
чтении пакет, состоящий из 27 проектов законода-
тельных актов, направленных на формирование в
Российской Федерации рынка доступного жилья.
Пакет разработан в комиссии Госдумы по вопросам
формирования рынка доступного жилья (руководи-
тель комиссии - Георгий Боос), созданной 12 февра-
ля 2004 года по решению генерального совета Все-
российской политической партии «Единая Россия».
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Надежда Косарева



счет своих трудовых усилий, своих дохо-
дов - за счет будущих доходов! - улучшать
свои жилищные условия... Мгновенно до-
стичь результатов невозможно. Ближай-
шие 2-3 года - это процесс становления и
развития рынка. К 2007 году мы должны
выйти на заданные параметры: в два раза
увеличить объем жилищного строительст-
ва, в 30 раз увеличить объем жилищного
кредитования, в 3 раза повысить долю на-
селения, которое смогло бы приобретать
жилье в кредит - с 10 до 30 процентов. В
2010 году посмотрим: достигнуты наме-
ченные цели или нет?..

Но тут оптимистичный настрой Надежды
Борисовны нарушил скептический вопрос
одного из приглашенных: дескать, против-
ники Жилищного кодекса утверждают, что
он сокращает социальные гарантии в жи-
лищной сфере, которые до этого существо-
вали. Один из самых болезненных вопро-
сов - отказ от регулирующей роли органов
опеки при продаже жилья. Противники го-
ворят, что тем самым права детей на жи-
лую площадь ничем не защищены.

- Должна заметить, что в реальности все
абсолютно наоборот, - сказала в ответ На-
дежда Борисовна. - Дважды на протяжении
советского периода делалась попытка ре-
шения жилищной проблемы. При Хрущеве
и при Горбачеве. В результате было проде-
монстрировано, что административными
методами и бюджетным распределением
решить эту задачу невозможно. Сейчас у
нас есть, на мой взгляд, другая возмож-
ность, апробированная во многих экономи-
чески развитых странах мира: использо-
вать рыночные институты во благо реше-
ния жизненных потребностей населения.

До сих пор рыночные реформы направля-
ли на оторванные от человека вещи: макро-
экономическую стабилизацию, развитие
промышленности, перераспределение при-
родных ресурсов. Но рыночные институты
должны работать на людей.

Ее поддержал Сергей Круглик.
- Антисоциальная направленность Жи-

лищного кодекса - миф, - сказал Сергей
Иванович. - Считаю, что кодекс социально
ориентирован. Судите сами: сегодня все ну-
ждающиеся у нас в одной очереди. Но кто
получает квартиры? Думаете, малоиму-
щие? Но, как правило, по ряду причин бес-
платные квартиры сегодня получают люди
с немалыми доходами - за счет обездолен-
ных. Поэтому сегодня мы говорим в Жи-
лищном кодексе: бесплатное жилье полу-
чат только те, у кого на это есть два основа-
ния - нуждаемость и малая обеспечен-
ность. Всем остальным мы расширяем до-
ступ на рынок для того, чтобы они реализо-
вали свою потребность в жилье не через 20
лет. Рынок позволит им купить квартиру
уже сегодня, и эти 20 лет они будут нор-
мально жить, воспитывая детей, которые
потом не будут проблемой для органов
опеки. Так что Жилищный кодекс очень да-
же социальный. Существующую очередь
нуждающихся он не затрагивает. Но после
введения Жилищного кодекса, на наш
взгляд, в муниципальных образованиях
произойдет переосмысление ситуации с
очередниками - те, у кого есть экономиче-
ские возможности для приобретения жи-
лья, воспользуются ими, а муниципальные
органы помогут им в этом: где-то погасят
первый взнос, окажут субсидиарную по-
мощь для того, чтобы сократить очереди...

О «регулирующей роли» органов опеки
высказался Константин Апрелев.

- Я утверждаю, - сказал он жестко, - что
сегодня за очень небольшие деньги можно
получить любое согласование от органов
опеки. Никаких правовых последствий эти
согласования не имеют в принципе: ни для

решения суда в дальнейшем, ни для других
ситуаций. Суд, если посчитает, что интере-
сы детей были нарушены, все равно рас-
торгнет сделку, даже если есть согласие
органов опеки. И, наконец, органы опеки
нельзя проконтролировать: нет инструмен-
тов оценки правильности или неправильно-
сти решений. На мой взгляд, органы опеки
должны вести более эффективную работу
именно в отношении тех детей, чьи родите-
ли лишены родительских прав. Защищать
их, вести мониторинг.

В органах опеки работают хорошие лю-
ди. Но хорошие люди - это не профессия.
Нужно, чтобы деятельность этих органов
была прозрачна, контролируема и решения
носили эффективный характер. Сегодня
это не так. И это сильно мешает сегодня
рынку жилья. Более того, хочу заметить,
что порядочные родители, которые хотели
получить согласие на продажу квартиры и
улучшить жилищные условия своей семьи,
как раз столкнулись с проблемой: органы
опеки отказали в согласовании...

В полемику немедленно включился
уполномоченный по правам ребенка горо-
да Москвы Алексей Головань.

- Позиция Константина Николаевича не
соответствует ни имеющейся практике, ни
российскому и международному законода-
тельству, - заявил он. - Я также могу ска-
зать, что среди риэлторов тоже иногда
встречаются порядочные люди. Я больше
десяти лет занимался защитой прав выпу-
скников детских домов и могу назвать де-
сятки риэлторских компаний, которые ци-
нично нарушали права выпускников дет-
ских домов, отбирали у них жилье, и эти
ребята в лучшем случае оказывались дале-
ко за пределами Москвы...

Проблема в том, что международное и
российское законодательство придержива-
ется принципа презумпции недобросовест-
ности родителей. Разработчики закона все
ставят с ног на голову и говорят, что пози-
ция согласия органов опеки и попечитель-
ства на сделку с жильем противоречит Гра-
жданскому кодексу. Это не так. У нас в Се-
мейном кодексе есть норма - а именно ста-
тья 56-я, - где говорится о том, что ребенок
имеет право на защиту от злоупотреблений
со стороны своих родителей. То есть мы
изначально считаем, что родители могут
злоупотребить своими правами в силу раз-
ных причин: непонимания, алкогольной за-
висимости и так далее. Государство, пони-
мая, что ребенок самостоятельно не может
защитить свои права, становится на защиту
этого ребенка...

Новый закон убирает слабый барьер в
виде органов опеки. Нам говорят: органы
опеки иногда требуют взятку. У нас работ-
ники ГАИ иногда требуют взятку. Так давай-
те уберем ГАИ и будем ездить кто как хочет.
Новый кодекс вопрос ставит так: нужно за-
щищать права собственника. Интересы де-
тей не защищаются...

Проникновенная речь Голованя растро-
гает любого. Но только не профессионала.
На его выпад ответила Надежда Косарева.
Кстати, одновременно это был и ответ тем
пессимистам, которые посчитали, что при
продаже квартиры новый кодекс ущемляет
интересы тех членов семьи, которые заре-
гистрированы в ней, но не являются собст-
венниками. Вот что сказала Надежда Бори-
совна:

- Жилищные права не имеют к регистра-
ции никакого отношения. То, что прописка
дает право на жилище, - распространенное
заблуждение. В новом Жилищном кодексе
сохраняется право членов семьи собствен-
ника пользоваться жилым помещением,
принадлежащим собственнику, вне зависи-
мости от того, прописан там этот член се-
мьи или не прописан.

Что меняет новый Жилищный кодекс? В
советский период существовала странней-
шая норма социальной защиты, ее автома-
тически перенесли в ныне действующий
российский кодекс. Вдумайтесь в ее смысл:
государство обязывало нового собственни-
ка заботиться о жилищных условиях чле-
нов семьи предыдущего собственника.
Нонсенс! Никто не спорит о том, что отец и
мать должны заботиться о жилищных ус-
ловиях членов своей семьи. Но другой дядя
не должен заботиться о них. Вот что отме-
няет новый Жилищный кодекс...

Что касается прав членов семьи на про-
живание. Если они остаются членами се-
мьи собственника, то у них сохраняется
право жить там, где будет жить он. В любой
другой квартире. Соответственно, и у детей
сохраняется это право. Они всегда имеют
право жить со своими родителями.

Что касается прав мужа и жены, если

они разведутся. Если речь идет об имуще-
стве, приобретенном в совместном браке,
то в этом случае их взаимоотношения бу-
дут определять семейным правом, граж-
данским законодательством.

Еще раз подчеркиваю: в новом кодексе
убран нонсенс - чужой дядя не должен за-
ботиться о чужих женах и детях...

СРЕДНИЙ КЛАСС - ШАГ ВПЕРЕД!

Почин г-на Голованя вдохновил присутст-
вующих. На ведущих посыпались вопросы.
Процитирую наиболее актуальные. Сослав-
шись на высказывание Надежды Косаре-
вой о том, что новые законы помогут вос-
пользоваться ипотекой прежде всего сред-
нему классу, один из гостей спросил: кто
этот загадочный средний класс? У кого
есть сегодня возможность взять ипотечный
кредит?

- Сегодня около 12,5 процента населения
по уровню дохода в состоянии приобрести
жилье за счет собственных средств и с по-
мощью кредита, - сказала Надежда Бори-
совна. - Это семьи с доходом около 9 тысяч
рублей на человека. На семью из трех чело-
век они зарабатывают 27 тысяч рублей, или
около тысячи долларов, в месяц. Вот они-
то и могут сегодня воспользоваться ипо-
течным кредитом. Все, у кого доход ниже,
на сегодняшний день, при нынешних кре-
дитных ставках на рынке жилья, не в состо-
янии им воспользоваться. Но наш прогноз
показывает: снижение процента инфляции,
от которой зависит процентная ставка по
кредитам, при условии, если будет принят
весь комплекс мер на снижение рисков, -
все это повлияет на снижение процентной

ставки. Значит, снизятся издержки на рын-
ке. В результате к 2007 году мы можем
выйти на кредиты за 7-8 процентов годо-
вых в рублях. При этом реальные доходы
населения будут расти. В результате креди-
ты по 7-8 процентов в рублях будут доступ-
ны уже 30 процентам населения.

Таков экономический образ среднего
класса с нашей, жилищной точки зрения...

Но у Косаревой нашелся оппонент. Он
возразил: 76 процентов россиян имеют по-
требность в жилье, но не имеют денег. Вы-
ходит, средний класс должен иметь доход
в среднем 300 долларов в месяц на челове-
ка. Однако подавляющая часть населения
страны, особенно за пределами Москвы, в
лучшем случае имеет доход 7-8 тысяч на
всю семью. Как новый Жилищный кодекс
решает проблему малоимущих?

На помощь Надежде Борисовне пришел
Сергей Круглик.

- Малоимущие будут получать социаль-
ное жилье, - ответил он. - Но что такое ма-
лоимущий? Такого определения в законо-
дательстве сегодня нет. Уровень малой
обеспеченности зависит от разных факто-
ров и устанавливается субъектом РФ. Мы
предполагаем, что к 2010 году время нахо-
ждения в очереди на получение социально-
го жилья снизится с 15-20 лет до 3-5 лет.

Что касается военнослужащих и других
категорий, то сегодня обсуждается закон о
накопительной системе. По своим принци-
пам он идет в развитие Жилищного кодек-
са. Это будет одна из форм реализации
обязательств перед категорией граждан,
которая сегодня прописана в законодатель-
стве как нуждающиеся в помощи государ-
ства.

Спросили Сергея Ивановича и о Градо-
строительном кодексе...

Он ответил, что этот кодекс затрагивает
порядок распределения земель. Новые
нормы подготовки земли, ее продажи уп-
ростят процесс согласования и таким обра-
зом снизят стоимость жилья. Кроме того,
новый Градостроительный кодекс создает
инструменты, при которых гражданское об-
щество участвует в вопросах согласования,
начиная от зонирования территорий и кон-
чая функциональным наполнением. Сейчас
этот сектор имеет монопольный характер и
непрозрачен для принятия решений...

Неожиданное дополнение к ответу Круг-
лика сделала Надежда Борисовна. «Удиви-
тельно, - сказала она, - но в предлагаемом
Градостроительном кодексе Москва не ви-
дит своих преимуществ. А зря. По ныне су-
ществующему Градостроительному кодек-
су Москва обязана согласовывать генплан
с федеральными чиновниками. И сколько
лет она это уже делает? Лет восемь! И не
может согласовать. По новому Градострои-
тельному кодексу Москва не должна согла-
совывать генплан с Федерацией. Она при-
нимает генплан исходя из мнения населе-
ния, а не из мнения федерального чинов-
ника. Федеральный чиновник должен будет

прийти в Москву, принести план террито-
риального планирования, где указано раз-
мещение федеральных объектов, и согла-
совать с Москвой - спросить: можно мы по-
строим здесь? Не понимаю, почему Москва
не видит этого? Ее права усиливаются»...

И еще один важный вопрос был задан
устроителям беседы - он касается непо-
средственно ипотеки. Известно, что сегод-
ня доминирует «серая» схема зарплат. Как
планируется учитывать эту схему при фор-
мировании рынка доступного жилья?

На этот вопрос ответил Константин Ап-
релев.

- Некоторые банки сейчас учитывают до-
ходы человека, даже если они не проходят
по «белой» схеме. Но мне кажется, что это
неперспективный путь. Есть еще один вы-
ход - создание кредитной истории. Чтобы
снизить риски банков при предоставлении
кредитов, нужно знать кредитную историю
человека: как он брал кредиты и как выпла-
чивал. Если делал это аккуратно, то это
снижает риски банков при предоставлении
кредита этому человеку.

Но все это полумеры. Мне думается, что
именно ипотека может стать одним из
толчков к переходу к оплате труда по «бе-
лой» схеме. Если правительство и законо-
датели пойдут на снижение социального
налога, то это будет последним шагом к то-
му, чтобы большинство предприятий смог-
ло перейти к «белой» схеме. Тем более что
такой переход будет подогреваться снизу
людьми, которые хотят получить ипотеч-
ный кредит для покупки нового жилья. Се-
годня мы имеем уникальную возможность
для этого. Лед может тронуться...

Константин Николаевич прав: лед может
тронуться. Пока же, надеясь на это, будем
внимательно следить за судьбой законода-
тельных актов, направленных на формиро-
вание в Российской Федерации рынка дос-
тупного жилья. Для нас это еще одна тема,
которая небезразлична читателям «МС»...

Василий ДВОРЫКИН
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сегодня и завтра
ПРИОБРЕСТИ ЖИЛЬЕ НА СВОИ

СРЕДСТВА И С ПОМОЩЬЮ
КРЕДИТА МОГУТ ЛИШЬ 

12,5 ПРОЦЕНТА НАСЕЛЕНИЯ

Летний спад активности
на рынке жилья - дав-
но забытое явление.

Последние несколько лет це-
ны на жилье неуклонно рас-
тут, и даже в летние месяцы
они увеличиваются пример-
но на 3 процента. Но такое
повышение цен все же не-
сколько меньше по сравне-
нию с другими сезонами. По-
этому многие москвичи стре-
мятся решить свой жилищ-
ный вопрос именно в летний
период.

И в самом деле, с прихо-
дом долгожданного лета на-
ступает самое удачное время
для осуществления обменов
квартир. Эти операции про-
водятся через куплю-прода-
жу. Старая жилплощадь про-
дается, а взамен нее приоб-
ретается новая. Такие сделки
называют альтернативными. 

В летнее время легче найти
покупателя жилья. Дело в том,
что значительная часть горо-
жан уезжает на отдых, и соз-
дается дефицит предложения.
И каждая выставленная на
продажу квартира привлекает
внимание большого числа по-
купателей. 

В летний период цены рас-
тут не столь стремительно, как
в зимнее время, поэтому су-
ществует возможность макси-
мально выгодно обменять
квартиру. Например, вы про-
даете свое жилье за 50 тысяч,
рассчитывая приобрести дру-
гое за 40 тысяч и получить до-
плату. Договариваясь с поку-
пателем своей старой кварти-
ры, вы обязуетесь продать ее
за объявленную стоимость и в
определенный срок. Но на по-
иск нового жилья требуется
определенное время, поэтому

когда вы подберете устраива-
ющий вариант, квартиры мо-
гут существенно вырасти в це-
не. А значит, и размер доплаты
будет меньше планируемого.
Несложно вычислить, что при
росте цен на 2,5 процента в ме-
сяц ваши потери будут мень-
ше, чем при увеличении стои-
мости жилья на 4-5 процентов.

Кроме того, квартира, кото-
рую вы намерены приобрести,
может потребовать ремонта.
Согласитесь, что проводить
его летом гораздо целесооб-
разнее, нежели зимой. К тому
же родители, как правило, от-
правляют детей на лето отды-
хать. И осуществление ремон-
та не будет осложнено проб-

лемой, как совместить резвя-
щихся в квартире отпрысков и
покраску потолка или наклеи-
вание обоев.

Если вы выступаете в роли
продавца, то летний дефицит
предложения только в вашу
пользу. Но когда из продавца
вы превращаетесь в покупате-
ля, положение меняется с точ-
ностью до наоборот. Пытаясь
самостоятельно совершить
обмен, многие не успевают за
отведенное время подобрать
для себя подходящий вариант
новой квартиры. 

Для того чтобы этого не
случилось, лучше обратиться
к специалистам за помощью в
проведении обменов и других
операций с жильем. Наша
компания имеет возможность
выкупать для своих клиентов
понравившееся им новое жи-
лье, не дожидаясь продажи
старого. Это позволяет гаран-
тированно осуществить лю-
бой сложный обмен.

29 июня в отделении
«Сокол» с 11.00 до 17.00 мы
проводим день открытых
дверей. Приходите, и наши
специалисты помогут вам
решить квартирный вопрос. 

Тел. 363-04-56

Бытует мнение о том, что лето - не самое
благоприятное время для решения жи-
лищного вопроса. Продавцы квартир
уезжают в отпуска, покупатели дожида-
ются осени, рассчитывая на снижение
цен, и на рынке недвижимости наступа-
ет полный штиль. Так ли это? На этот во-
прос отвечает руководитель корпора-
ции «ИНКОМ-недвижимость» Владимир
Евгеньевич ТИТАРЕНКО.

НАСТУПИЛО ЛЕТО - ПОРА МЕНЯТЬ КВАРТИРУ

ОТКРЫТ

29 июня - день открытых дверей. Ленинградский проспект, д. 68
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10 Свет и тени
МЕСТО, ГДЕ ПОСТРОЕНА
МОСКВА, - ОДНО ИЗ САМЫХ
СЕЙСМИЧЕСКИ СПОКОЙНЫХ
НА ЗЕМНОМ ШАРЕ
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После перестройки завод
слился с расположенным
рядом НТК «Молния». Те-

перь они вместе представляют
россыпь из 300 фирм. По словам
заместителя генерального дирек-
тора ОАО «Тушинский машино-
строительный завод» Романа
Стрильчука, они постоянно разра-
батывают разные проекты, среди
которых есть и успешные, но мас-
штабы, конечно, не те...

Впрочем, недавно разработали
высотный автоматический гараж -
очень нужное сооружение для Мо-
сквы с ее автомобильной пробле-
мой - на площади в 100 кв. м раз-
мещается до 70 машин, но, по сло-
вам генерального директора НТК
«Молния» Александра Башилова,
покупают эти гаражи только два
округа - Центральный и Восточ-
ный. Еше одно полезное для горо-
да производство - переработка ис-
пользованных шин, очень нужное
звено в рециклинге. Ведь старые
шины горючи, не перегнивают со
временем, в них разводятся грызу-
ны, да и много места они занима-
ют на свалках. Во всем мире такие
ноу-хау дотируются государством,
потому что призваны выполнять
всем нужную задачу. У нас же -
крутитесь как хотите.

Крутятся! Подсчитали, что если
просто перемолоть шину на крош-
ку - невыгодно, поскольку она не-
однородна: внутри есть металличе-
ская, текстильная сетки, которые
надо как-то отделить от резины, да
и кольцо бортовое металлическое -
головная боль. Полученная на за-
воде крошка не дешевле импорт-
ной - значит, ее не продать.  Но ес-
ли делать из полученного сырья
изделия - продать что-то можно.
Стали делать трамвайную плитку.
Получилась не хуже той, что заку-
пают в Финляндии. Но почти три

года понадобилось заводчанам,
чтобы уговорить ГУП «Мосгор-
транс» покупать плитку у них. На
этот год получили заказ на изгото-
вление 900 погонных метров, на бу-
дущий - 1500. Вообще в Москве на-
до оснастить 13 тысяч погонных
метров путей. Такое квазишинное
покрытие более долговечно, и ма-
шины на трамвайных переездах не
будут портить свои подвески, и лед
к такой плитке не пристает.  

Вообще в мире 20 процентов
отслуживших покрышек просто
сжигают. 

- Но ведь жалко каучук, - говорит
Стрильчук. - Закупаем-то мы его за
валюту.

Сейчас в одном из заводских
корпусов освободили половину

помещения, монтируют  конвейер,
который позволит увеличить про-
изводительность линии по пере-
работке шин и выполнить город-
ской заказ. 

Как делают резиновую плитку?
Порошок засыпают в формы, мощ-
ный пресс его спекает, дальше за-
готовка едет на 16 часов в печь, по-
том столько же будет остывать.
Особенно поражает своей мощью
пресс высотой с двухэтажный дом.
Вообще-то агрегат первоначально
предназначался для других целей.
Но отрадно, что годы, пока «Бура-
ны» были не нужны, пресс все-таки
пережил и теперь может послу-
жить хорошему делу. А там, гля-
дишь, наступят лучшие времена...

Ольга МАТВЕЕВА

Врайоне Бескудниково на севере Москвы решили
иначе. Избрали собственных «адвокатов» в каж-
дом доме, в каждом подъезде, создав свою «до-

мовую адвокатуру» - совет старших по домам и подъ-
ездам района и наделив его функциями защитника
спокойствия, уюта и бытовых удобств жилого массива
Бескудниково. В районе 270 строений, насчитывающих
1170 подъездов, и в каждом избран старший.

Нынче совет старших по домам и подъездам отмеча-
ет свой первый юбилей. Пять лет прошло с начала его
создания. И если учесть, что выбирали совет из людей
деятельных и неравнодушных, то и дел за плечами ока-
залось немало.

Начинали с наведения чистоты и порядка в подъез-
дах и дворах. Городская программа «Мой двор, мой
подъезд» способствовала выполнению этой задачи. В
весенних субботниках участвуют не только пенсионеры
- во двор выходят семьями, чтобы посадить деревья,
создать цветочные клумбы под окнами, убрать мусор.
Жители Бескудникова все чаще становятся лауреатами
в окружном конкурсе «Московский дворик». К приме-
ру, в прошлом году в номинации «Самый благоустро-
енный район округа» им было присуждено второе ме-
сто. А в числе лучших дворов, благоустроенных с уча-
стием жителей, был назван двор дома № 2, корп. 2 по
Бескудниковскому бульвару. Из шестнадцати районов
Северного округа жители Бескудникова уступили лишь
району Сокол, занявшему в конкурсе первое место.
Впрочем, конкурсным комиссиям все труднее стано-
вится называть лучших: то, что вчера выделяло только
один двор, сегодня стало нормой и для соседей - удоб-
ные детские площадки, зеленые газоны и море цветов
буквально переплывают из одного двора в другой, со-
здавая уют, радуя глаз. Облагородились и подъезды.
Активисты переломили пассивность и равнодушие
жильцов к «погоде» в доме, приучили уборщиц добро-
совестно относиться к своим обязанностям. Инициато-
рами стали старшие по подъездам дома № 2 по Бескуд-
никовскому бульвару. На первом этаже одного из
подъездов обустроен холл с зеркалами, книжными
полками - каждый может взять заинтересовавшую его
книгу или поставить свою. Здесь же набор детских иг-
рушек и настоящий сад из живых цветов. И как отмети-
ла старшая по подъезду Тамара Кудрявцева, преобра-
зился подъезд благодаря инициативе жильцов и забо-
те консьержей. Теперь подобные холлы можно встре-
тить во многих подъездах домов района.

Правопорядок - тоже забота старших по домам и
подъездам. Наладили связь с участковыми. Узнав,

что в начале года состав участковых изменился на
две трети, совет старших потребовал организации
встреч с новыми участковыми. При личном знаком-
стве обменялись номерами телефонов. Милиционе-
рам предоставили списки неблагополучных семей с
указанием адресов.

Об организационной работе в структуре старших
по домам и подъездам рассказала мне лидер движе-
ния общественников Нина Гречкина:

- В повседневных делах мы руководствуемся по-
ложениями о старшем по дому и подъезду, разрабо-
танными префектурой Северного административно-
го округа. Основная наша задача - сохранность жи-
лищного фонда и повышение ответственности лю-
дей за содержание квартир, подъездов и территории
дворов... Мы также контролируем и оцениваем ра-
боту подрядных организаций, обслуживающих жи-
лье. Теперь без подписи старшего по дому или
подъезду не принимаются акты о ремонте. В случае
конфликтов между жильцами, дежурными по подъ-
ездам и администрацией участвуем в их разреше-
нии. Направляем старших по домам и подъездам на
учебу, которую организует префектура. Председате-
ли советов при РЭУ ведут прием жильцов. Все пре-
тензии, замечания, предложения записываются. По
каждому из них принимаются меры. Ответственные
по домам и подъездам дают жителям свои телефо-
ны, так что связаться с нами при необходимости  ка-
ждому из жильцов не составляет труда. Сейчас в
Москве занялись созданием домовых комитетов.
Форма старая, но в нынешних условиях, похоже, об-
ретает второе дыхание. В положении о домовых ко-
митетах, разработанном в правительстве Москвы,
сказано: домком - общественное добровольное объ-
единение граждан по месту их жительства в много-
квартирном доме, основной задачей которого явля-
ется общественный контроль в сфере управления
жилищным фондом. Нам в Бескудникове создавать
домкомы не сложно, потому что советы старших по
домам и подъездам практически уже сегодня вы-
полняют многие функции домкомов. Собственно,
шесть первых домкомов мы уже создали. С апреля
новые структуры приступили к работе. Но, на мой
взгляд, хорошо бы наделить домкомы правами со-
циального заказчика, дать возможность заключать
договоры на обслуживание домов от своего имени.
Дом, которым занимается заинтересованный чело-
век, лучше сохранится.

Луиза ШАРАПОВА

-Михаил Иванович, как возника-
ют эти нелепые предсказа-
ния?

- Пресса не скупится на апокалипсиче-
ские ужасы, к примеру, живописуя, как не-
существующие в природе панцирные кры-
сы перегрызают провода, грозя нам техно-
генными катастрофами, как в мрачных глу-
бинах происходят землетрясения, и оттуда
вырываются «голубые лучи», которые,
пронзая фундаменты, разрушают их...

- Но подобные слухи по Москве ходили
задолго до того, как обрушения в городе
стали частыми. Что послужило «творческой
основой» для безудержной фантазии? Все
же она возникла не на пустом месте?

- Повод в немалой степени дали те
строители, для которых главное - успеть
сдать объект и схватить куш. Таких фирм
в Москве немного, но плоды их трудов
возбудили в народе нездоровое вообра-
жение.

- А что в действительности происходит
под московской землей?

- Москва построена на рихтовой по-
верхности Среднерусской равнины, в глу-

бине которой лежат мощные палеозой-
ские слои. Они служат для города могучей
платформой, мало подверженной сдви-
гам. Поэтому здесь серьезных землетря-
сений ждать не следует: место, где распо-
лагается Москва, - одно из самых сейсми-
чески спокойных на земном шаре.

- Что скажете о карстовых пещерах, ку-
да, по слухам, Москва может провалиться?

- Карстовая зона в основном находится
в районе Хорошевского шоссе и незначи-
тельно - в районе Солянки. Есть немало
способов укрепления участков, подвер-
женных карстовому процессу. Конечно,
они требуют больших денежных затрат, но
все не так уж безнадежно, как это препод-
носится. Да и в других районах города,
кроме названных, не так-то просто доб-
раться до карстовых пещер. Над меловы-
ми горами, в которых они образовались,
лежат мощные и плотные глинистые слои. 

- Если у города такое надежное основа-
ние, отчего же не всегда надежны фунда-
менты?

- Причина в том, что над основанием
лежат культурные слои большого древне-

го поселения, глубина которых 15-20 ме-
тров - это и руины бывших строений, и
древние свалки, и захоронения. Вот на
эти отложения и опираются большинство
домов старой Москвы. Фундаменты их
часто слабые. Вообще Москва была от-
строена из плохих материалов. За исклю-
чением дворянских особняков, купече-
ских домов и церквей. Москва ХVIII и ХIХ
веков строилась далеко не качественно.
Способствовало этому и то, что Петр I в
свое время перенес все каменное строи-
тельство в Петербург, запретив его в
прежней столице на несколько лет. Этого
было достаточно для того, чтобы камен-
щики из нее ушли, а местная каменная
отрасль оказалась загубленной. Да и пос-
ле пожара 1812 года строили своего рода
город-времянку, на живую нитку. Но, как
известно, нет ничего более постоянного,
чем временное. Можно образно сказать,
что это был первый опыт строительства
хрущевок. В Москве он применялся
вплоть до последней четверти ХIХ века и
был весьма распространен. Когда не-
сколько лет назад на улице Большая Дми-
тровка рухнул двухэтажный дом, обнару-
жилось, что он стоял без фундамента, на
брусчатке, на которую были уложены
рельсы - подручный материал, оставший-
ся от проходившей мимо и затем снятой

колеи конки. Кстати, радетели старины
часто возмущаются, почему реставрато-
ры, принимаясь за восстановление исто-
рического памятника, вынуждены заме-
нять его новоделом. А объяснение все то
же - он настолько некачественно постро-
ен, что его необходимо отстраивать зано-
во. Лишь с приходом русского капитализ-
ма в Москве стали возводить добротные
доходные дома, которые и ныне смотрят-
ся внушительно. 

Таким образом, проблема московских
грунтов, о чем сегодня принято говорить с
пристрастием, сильно преувеличена.

- Но по-прежнему горожан продолжают
волновать разговоры о том, что один из
красивейших жилых комплексов - «Алые
паруса» - того и гляди сползет в реку.

- Если бы возникли серьезные подоз-
рения, то несомненно были бы проведены
обследования. Но вот что странно: у тех,
кто живет в «Алых парусах», поводов для
претензий, даже чисто умозрительных,
нет. Исходят такие претензии, может
статься, от конкурентов «Дон-Строя», по-
скольку эта компания уверенно завоевы-
вает строительный рынок. 

- Сегодня многих смущает интерес к
высоткам, появившийся у столичных гра-
достроителей в последние годы. Оппонен-
ты ссылаются на то, что небоскребы Ман-

хэттена воздвигнуты на скальном основа-
нии. В Москве такого нет.

- Это слабый аргумент: вспомним, что
небоскребы Чикаго построены на боло-
те. А там стоят башни в 92 и 96 этажей.
На мой взгляд, нам следовало бы отка-
заться от гигантских сооружений, каким,
к примеру, является 116-этажная башня,
которую планируется возвести в дело-
вом центре «Москва-Сити», по другой
причине. Она сложна в строительстве
(тем более что необходимого для этого
опыта у нас пока нет), и дорога в эксплу-
атации. Мне доводилось разговаривать с
теми же чикагскими строителями. «Мы
строим 70 этажей, - говорят они, - и это
максимум. Выше - невыгодно». Нам се-
годня доступно возведение высоток не
выше 50 этажей, которые появятся в
районе третьего транспортного кольца.
И сомневаться в том, что они будут на-
дежно стоять и без скального основа-
ния, не приходится.

- А как быть с подземными реками?
- Доверчивым читателям подобных

«страшилок» напомню, что Петербург
стоит на болотах и улицы его омывает не
только Нева, но и многочисленные обвод-
ные каналы. Но петербуржцы живут, не
опасаясь, что их город завтра рухнет. Они
знают, что в тех условиях действительно
нужно строить по-особому, обеспечивая
здания хорошей гидроизоляцией, акку-
ратно возводя подземные сооружения. 

А каково Венеции, стоящей на воде?
Строить можно где угодно - и на скалах,
и на болотах, но добросовестно и со зна-
нием дела. И тогда слухи перестанут пу-
гать нас, а будут восприниматься нарав-
не с народными сказками.

Эмилий АРХИТЕКТОР

ХОДЯТ СЛУХИ, 
СЛОВНО МУХИ...

Говорят, что московским домам грозят карстовые
пещеры. А еще говорят, что дома рухнут, потому
что будут подмыты подземными реками. Говорят и
о разрушительном землетрясении в Москве. Оп-
ровергнуть слухи наш корреспондент попросил
депутата Мосгордумы, сопредседателя совмест-
ной комиссии городской Думы и правительства
Москвы по нормативной базе перспективного
развития и градостроительства столицы Михаила
МОСКВИНА-ТАРХАНОВА.

ПОКА «БУРАНЫ» 
НЕ НУЖНЫ
Тушинский машиностроительный завод (ТМЗ) - некогда промыш-
ленный гигант, построивший «Буран», после полета которого пе-
ред нами почтительно снял шляпу весь мир. Было время, здесь
работали 15 тысяч человек. Теперь остались одни пенсионеры,
остальные торгуют на рынках китайским ширпотребом. На тер-
ритории завода, занимающей целый квартал, стоят пустые кор-
пуса. Хотя вас проводят от одного здания до другого только с со-
провождающим, такая строгость -  скорее дело привычки, отго-
лоски былой дисциплины, без которой «Буран» не создали бы.

«Мой дом - моя крепость» - привычно рассуждаем мы. Одна-
ко, если прохудился потолок, за стеной громко выясняют от-
ношения соседи, в стужу отказала батарея отопления, а в дом
пробираешься через кучи мусора в захламленных подъездах,
то не в радость становится твоя «крепость». Тогда мы бежим
в РЭУ, милицию, звоним в различные инстанции, с тоской
ожидая, когда же инстанции услышат наши мольбы.
Возникает вопрос: нужно ли тратить столько сил для наведе-
ния обычного порядка?

ПОГОДУ В ДОМЕ 
ДЕЛАЮТ ЭНТУЗИАСТЫ
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Технологическое оборудование рос-
сийских тепловых электростанций
физически и морально устарело.

Прежде всего это относится к турбинам.
Большинство из них сконструировано в
50-60-е годы, и они уже не отвечают сов-
ременному уровню мировой энергетики.
Помочь делу может внедрение на элект-
ростанциях отечественных парогазовых
установок, обладающих относительно
низкой стоимостью и высоким КПД. 

Основой для их создания могут послу-
жить авиационные газовые турбины, за
десятки лет своей эксплуатации продемон-
стрировавшие свою надежность и эконо-
мичность. Первый опыт такого внедрения
начал осуществляться на московской
ТЭЦ-28, где в соответствии с соглашением
между ОАО «Мосэнерго», Институтом вы-
соких температур РАН и Московским ма-
шиностроительным производственным
предприятием «Салют» начали строить
уникальную парогазовую установку.

С одним из ее создателей, заместите-
лем главного конструктора промышлен-
ных ГТУ Александром Косым, побеседо-
вал наш корреспондент.

- Газотурбинная установка, которую
мы предложили построить для испыта-
ний на ТЭЦ-28 ОАО «Мосэнерго», чтобы в
дальнейшем начать ее массовое произ-
водство, не имеет аналогов в России. Ее
КПД просто несравним с эффективно-
стью паротурбинных установок совре-
менных отечественных электростанций.
В прототипе - авиационном двигателе, на
основе которого мы создавали установку,
- КПД равен 32 процентам. Остальное те-
пло бесполезно выбрасывалось в трубу.
Нам в процессе конструирования энерге-
тической установки удалось его увели-
чить до 52 процентов. Мы расположили
на выхлопе газотурбинного двигателя ко-
тел-утилизатор, с помощью которого мы
дополнительно получаем электроэнер-
гию и тепло для тепловой сети. В итоге
коэффициент использования топлива в
нашей установке находится на уровне 95
процентов. Чтобы этого достичь, мы объ-
единили парогазовую установку с тепло-

вым насосом. Кстати сказать, тепловая
установка, тоже спроектированная у нас,
экологически безопасна, так как в качест-
ве рабочего тела используется вода.

- Александр Семенович, о возможности
и даже необходимости использования в
энергетике оборудования, которое рос-
сийский военно-промышленный комп-
лекс создал для авиации, стали говорить
очень давно. Но основным критерием в
авиации является вес, а ресурс не имеет
принципиального значения. У энергетиче-
ского оборудования - наоборот...

- Мы несколько лет работали в тесном
контакте с энергетиками и постарались
учесть их требования. В первую очередь
это касалось увеличения ресурса обору-
дования. Заменили подшипники качения
на подшипники скольжения, использую-
щиеся в энергетике. Последние имеют ре-
сурс более 100 тысяч часов работы. Уда-
лось также снизить температуру газа пе-
ред турбиной. И, наконец, диски, опоры и
другие элементы конструкции теперь зна-
чительно прочнее и долговечнее, чем на
авиационных и даже морских турбинах.

- Когда стоит вопрос о внедрении в
производство принципиально нового
оборудования, возникает вопрос: на-
сколько оно надежно?

- Специалисты ММПП «Салют» в свое
время спроектировали установки мощно-
стью от 2,5 до 25 МВт. Они, конечно, ме-
нее совершенны, чем строящаяся сегод-
ня на ТЭЦ-25, но опыт, полученный при
их проектировании и доводке, неоценим.
Внедрение газотурбинных установок на
столичных ТЭЦ позволит реально решить
сложные проблемы, стоящие сегодня пе-
ред московской «большой энергетикой»:
сократить объем потребляемого газа и в
полтора раза повысить КПД турбин, кото-
рые сегодня почти в два раза отстают от
зарубежных аналогов. Соответственно
появится возможность реально снизить и
тарифы на электроэнергию. И вся эта мо-
дернизация может начаться с небольшой
по мощности электростанции ОАО «Мос-
энерго» - ТЭЦ-28.

Михаил БУРЛЕШИН

11
ИЗОБРЕТАТЬ МЫ 

НЕ ПЕРЕСТАЛИ, НО В ПАТЕНТАХ
НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ: 

НЕТ ЮРИДИЧЕСКОЙ ЗАЩИТЫ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

-Валентина Ефимовна, пе-
ремены, казалось бы,
должны быть только к

лучшему: ведь рынок поддержи-
вает тех, кто предлагает дель-
ные вещи...

- Только теоретически! Вот,
скажем, придумали мы полезную
добавку к битуму. Если не так дав-
но требования к нему были жест-
кие и заказчик мог вернуть нека-
чественный продукт, то теперь
рынок: не хочешь - не бери. А по-
скольку спрос превышает предло-
жение, то Московский нефтепе-
рерабатывающий завод может не
заботиться о качестве. В результа-
те сцепление битума со щебнем
очень плохое, и дорожное покры-
тие быстро разваливается. Мы
разработали добавку, которая су-
щественно улучшает характери-
стики асфальтобетона. Успешно
провели испытания, получили хо-
рошие отзывы - и на этом дело
застопорилось. Почему?

За рубежом потребитель сам
выбирает, что ему нужно, а у
нас за него решает начальство -
дирекция, министерство, а то и
мэрия. Причем у тех, кто прини-
мает решения, имеются свои,
малопонятные для непосвящен-
ных соображения, в которых ка-
чество товара зачастую никакой
роли не играет. Дорого, неэф-
фективно, неэкологично? Но
именно этому продукту будет
отдано предпочтение. Так, ана-
логичную добавку разработали
и питерские ученые. Добавка
неплохая, но вдвое дороже на-
шей и с невыносимым запахом.
Однако ей - зеленая улица... И
неважно, что деньги летят на
ветер.

При чем тут рыночная эконо-
мика? Нужно всего лишь, чтобы
два начальника договорились
между собой. И если вы остались
в стороне, то никакие достоинст-
ва ваших результатов уже не

имеют значения. Мы все время
на это наталкиваемся.

- А разве начальство не заин-
тересовано хотя бы в экономии?

- Все с удовольствием эконо-
мят собственные деньги, а чужие
- зачем? Вот на Московской
кольцевой автодороге во избе-
жание аварий решили поливать
дорогу рассолом, когда начина-
ется непогода. Купили машину
фирмы «Ротенмайер» за милли-
он долларов, приобрели недеше-
вые программы обучения, подго-
товили персонал. И что делает
эта дорогая машина? Я еду по
МКАД в непогоду, идет дождь, а
она льет рассол, который тут же
смывается... При этом радиус
действия машины - 600 метров
(протяженность автодороги, на-
помню, более сотни километ-
ров).

Когда нам предложили подго-
товить заключение по этой ма-
шине, мы так и написали: неэф-
фективно, нетехнологично и т.д.
Чтобы такая техника работала
как следует, нужно учитывать
массу параметров и выполнять
множество условий, что у нас
вряд ли достижимо. И что же?
Наше заключение почитали и...
купили еще две машины!

Раньше мы пытались заинте-
ресовать потребителя экономи-
ческим эффектом, но сегодня
это не аргумент. Нужны много-
ходовые интриги, включение в
соавторы влиятельных людей...
Словом, к науке и к интересам
дела все это отношения не име-
ет. А мы хотим, чтобы применя-
лись наши технологии, которые
ничуть не хуже западных, а то и
лучше.

- Например?
- Да хотя бы та же борьба с го-

лоледом! За рубежом чего толь-
ко не пытались придумать на эту
тему, даже пробовали проклады-
вать под шоссе трубы с горячей
водой. Мы предложили другой
метод и разработали новый ан-
тигололедный наполнитель для
асфальтобетонной смеси - гри-
кол. Причем имеется и быстрая
технология его нанесения: идет
специальная машина и льет рас-
твор с этим наполнителем на ас-
фальт. Вода испаряется, образу-
ется тонкое покрытие - и по до-
роге можно несколько лет спо-
койно ездить зимой, не опасаясь
гололеда. Ледяная корка не об-
разуется, а если снега немного,
он тает сам. И не нужны никакие
реагенты. 

12 лет назад мы получили па-
тент, выступили на международ-
ном симпозиуме. Шведы заинте-
ресовались и начали потихоньку
распространять нашу разработ-
ку. Об этом узнали в России и то-
же зашевелились. В 1995-м гри-
кол стали применять на неболь-
ших участках федеральных до-
рог, испытали и на МКАД. Все за-
траты окупаются в первый же год
- за счет упрощения уборки,
уменьшения транспортных зато-
ров, я уж не говорю о снижении
количества дорожных аварий.

У нас набралось немало хва-
лебных отзывов, но к тому вре-
мени в министерстве сменилось
начальство, и работа заглохла.
Зато проявили интерес к новинке
испанцы: на горных трассах та-
кое средство просто незаменимо.
Вот посмотрите на снимок зим-
ней дороги: черная часть - это где
обработано гриколом, здесь
можно ехать с той же скоростью,
что и летом. Дальше идет необ-
работанный участок, покрытый
снегом. Результаты испытаний
очень хорошие, и мы будем при-
менять наши материалы за рубе-
жом, потому что там понимают, о
чем речь, заинтересованы в на-
ших разработках. 

А в России действуют какие-то
другие интересы, здесь грикол
почти не нужен, за исключением
отдельных городов. Например, в
Петербурге много мостов, кото-
рые зимой рано покрываются ле-
дяной коркой.  Нам не пришлось
ничего доказывать властям, пе-
тербуржцы сами наладили про-
изводство наполнителя  и актив-
но его используют.

И все же мы не теряем надеж-
ду, что наша разработка приго-
дится и здесь. Хоть грикол пред-
назначен в основном для скоро-
стных трасс, хотим посмотреть,
нельзя ли его использовать во
дворах, поможет ли это дворни-
кам. Там ведь тоже вечные проб-
лемы с уборкой...

- Значит, изобретатели по-
прежнему активны?

- Смотря в чем. Сегодня изо-
бретатель не заинтересован ни в
свидетельствах, ни в патентах,
потому что нет механизма юри-
дической защиты. В заявке надо
описать суть изобретения, зна-
чит, его почти наверняка украдут.
Что-то изменят, дадут другое на-
звание - и автор даже не узнает
об этом. Поэтому мы изобретать
не перестали, но работы свои
уже не регистрируем. Лучше их
реализовывать, не раскрывая де-
талей, потому что государство
твою интеллектуальную собст-
венность не защитит. Вот, ска-
жем, применяли мы тот же гри-
кол на участке дороги Воронеж -
Луганск. Партнерам все объясни-
ли, научили - и вскоре появился
некий новый продукт - грикол-2,
к которому мы уже не имели от-
ношения. Качества он оказался
плохого и конкуренции не полу-
чилось, но попытка, как видим,
была.  Так что нужно совершен-
ствовать законодательство, кото-
рое поможет отстаивать права
изобретателей. А пока, хоть
праздник у нас и есть, но настро-
ение не праздничное.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ПРАЗДНИК ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ?
В последнюю июньскую субботу в стране празднуют День изобрета-
теля и рационализатора, который был учрежден в конце 50-х годов
прошлого века по инициативе Академии наук СССР. Сначала это
был не просто праздник, а некий советский вариант Нобелевской
премии: академики рассматривали все достойные изобретения, вы-
двинутые за год, отбирали лучшие, их авторов ждали награды и все-
народное уважение. С тех пор многое изменилось. Праздник хоть и
остался, но прежнего размаха уже нет. А какие перемены чувствуют
сами изобретатели? Об этом мы беседуем с руководителем отдела
новых материалов РосдорНИИ Валентиной ЛЫСЕНКО.

На вопрос насчет копилки Александр
Моисеевич ответил неопределенно,
потому что сегодня, по его мнению,

изобретательство в стране отошло на вто-
рой план:

- Идеи никого не интересуют, заказчику
нужны новые машины, практичные техно-
логии, - говорит он. - И чтобы я мог сам по-
чувствовать разницу с минувшими времена-
ми. - Показывает в окно: - Если раньше мы
свои идеи могли воплощать вон на том экс-
периментальном заводе коммунального хо-
зяйства, то сегодня завода уже нет: его при-
ватизировали и устроили там автосервис.

Поначалу наше коммунальное хозяйство
не заметило потери, потому что пребывало
в легком опьянении от свежего западного
ветра: мол, все, что надо, купим за грани-
цей, а она нам поможет! Но когда выясни-
лось, что тощий кошелек не позволит этим
планам сбыться, снова настало время оте-
чественных умельцев. Только теперь конст-
рукторам пришлось не ходить на соседний
завод, а ездить аж в Пензу, где нашлось
аналогичное предприятие. Впрочем, с Пен-
зой тоже не заладилось, и сейчас деловые
партнеры москвичей находятся в Рязани.

Пытаюсь выяснить, какие могут быть
изобретения у наших коммунальщиков.
Хозяйство это у нас, как известно, сильно
отстает от западного и, значит, за границей
уже есть техника, которую мы только со-
бираемся разрабатывать. К чему же тогда
сведется эта работа, как не к заимствова-
нию чужих идей? На этом и сэкономим...

Однако начальник КБ моих рассуждений
не поддержал. Дело в том, что умные за-
граничные машины, как правило, работать
в наших условиях не могут. Не выдержива-
ют. И потому копировать их бесполезно.

- Разные у нас с Западом культуры, -
объясняет А. Кругляк. - В Европе в канали-

зацию люди сбрасывают лишь то, для че-
го она и предназначена. Там в сточных во-
дах нет ни щебня, ни бревен, ни пластико-
вых бутылок. А у нас, чтобы не везти мусор
за десятки километров, шофер откроет
люк - и весь свой груз в трубу. Бывает, что
и трупы порой попадаются... Ясно, что
привозное оборудование для наших усло-
вий не приспособлено, потому что требо-
вания к технике у нас специфические. С
другой стороны, не все, что умеют зару-
бежные машины, пользуется спросом у
наших потребителей, и потому мы нередко
предлагаем упрощенную конструкцию. По-
чему? Ну не доросли еще... Сначала надо
научиться пользоваться канализацией.
Впрочем, одними упрощениями не обой-
тись, потому что нормы очистки стоков по-
стоянно ужесточаются.  Да и об автомати-
зации нужно думать, чтобы не тетя Маша
работала, как автомат, а уже привычный
для многих коммунальщиков компьютер. 

Что касается академии, там планы еще
масштабнее. Только вот с тезисом, что-де
изобретательство уходит на второй план,
директор АКХ В. Пивоваров не согласен. Да,
нереализованные фантазии спросом не
пользуются, зато оригинальные решения
всегда пригодятся. За последние годы в
академии получено более двухсот патентов,
на основе которых созданы новые машины
и технологии.

- Все новые разработки защищены патен-
тами, - говорит Виктор Федорович. - Они не
хуже зарубежных, но при этом в несколько
раз дешевле: ведь теперь мы можем коопе-
рироваться с другими производителями и
использовать самое современное оборудо-
вание. Например, благодаря поддержке
правительства Москвы создан комплекс ма-
шин для прочистки каналов, мы демонстри-
ровали их на международных выставках.

Разговор о том, что предстоит сде-
лать ученым академии для коммуналь-
ного хозяйства, у нас затянулся, потому
что дел тут, по мнению директора, непо-
чатый край. Но все же одно важное на-
правление он подчеркнул особо: внедре-
ние приборов учета - счетчиков воды, га-
за, тепла. Причем речь тут даже не в са-
мих счетчиках, над ними работают мно-
гие институты. 

- Важно создать не только приборы, но
и разработать систему учета, при которой
они были бы востребованы, создать нор-
мативную базу. Этим сейчас и занимаемся,
- сказал В. Пивоваров.

А что до патентов, то их число, убежден
Виктор Федорович, будет расти и впредь,
в том числе и в папке начальника КБ
А. Кругляка:

- Жизнь заставляет эффективно поль-
зоваться интеллектуальной собственно-
стью. Защитить разработчика с помощью
патента гораздо проще.

Хотя и согласился, что простота эта в
наших непростых условиях часто бывает
обманчива...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ТУРБИНЫ, 
КОТОРЫЕ НЕ ЛЕТАЮТ

Есть у начальника проектно-конструкторского бюро Академии коммунального
хозяйства им. Памфилова Александра Моисеевича Кругляка папка, где он хра-
нит свои свидетельства на изобретения. Сколько их там - он не считал, но за
33 года работы она заметно потяжелела, и несколько десятков неплохих идей
там, конечно, наберется. А что на подходе в эту интеллектуальную копилку?

ЧТОБ ЧИСТЫМИ 
БЫЛИ СТОКИ ОТЧИЗНЫ
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«Броня крепка, и танки на-
ши быстры» - поется в од-
ной из любимых песен вои-
нов-танкистов. Константин
Леонидович Давыдов, май-
ор запаса, всю сознатель-
ную жизнь посвятил службе
в танковых войсках. Забай-
калье, Группа советских
войск в Германии, Москов-
ский военный округ - здесь
прошла боевая служба Да-
выдова. И везде, куда за-
брасывала судьба, он при-
обретал разборные модели
БТМВ и создавал свой парк
техники. 

Сейчас все стены, полки, шкафы в кварти-
ре ветерана - настоящий арсенал броне-
танковой техники в миниатюре. Кстати,

собрать модель - очень кропотливая работа.
Малюсенькие детальки необходимо точно
приладить на свое место. Сейчас в коллекции
Давыдова около ста единиц боевой техники, в
том числе более 40 танков.

Вот танки Т-26, воевавшие на Халхин-Голе
и в Финскую кампанию. Их было два типа: с
одной и двумя башнями. Легендарная трид-
цатьчетверка... В марте 1940 года советская
промышленность впервые выпустила два
танка Т-34, которые своим ходом с Харьков-
ского завода пришли в Москву. Они демонст-
рировались в Кремле членам правительства.
Эта машина по своим боевым качествам выиг-
рывала по сравнению с танками других армий.
На базе Т-34 появились самоходки - СУ-85,
СУ-100, СУ-122. Все эти машины есть в кол-
лекции Константина. За годы Великой Отече-
ственной войны наша промышленность произ-
вела 104 тысячи танков и САУ (самоходных ар-
тиллерийских установок). Самым мощным
танком Второй мировой войны признан ИС-2.
По всем показателям он превосходил и фаши-
стские «тигры», и неуклюжие английские
«черчилли», и американские «першинги». Се-
рийное производство тяжелого танка началось
в начале 1944 года. До конца войны выпустили
свыше 4000 машин. Боевая масса танка - 46 т,
скорость 37 км/час, вооружение - 1 пушка 122
мм, 3 пулемета 7,62 мм, экипаж 4 человека.

На полке рядом с ИС-2 расположилась
САУ-152 - самая мощная советская самоход-
ка. На такой машине воевал гвардии старший
лейтенант Александр Космодемьянский, брат
легендарной Зои, ставший посмертно Героем
Советского Союза.

Юлий ЛУРЬЕ

В прожекторах
ВОЕННАЯ ТЕХНИКА 
НЕ СТОИТ  НА МЕСТЕ, 
НО ВО ВСЕ ВРЕМЕНА
ПОБЕДУ  ПРИНОСЯТ ЛЮДИ
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60 ЛЕТ НАЗАД
18 июня 1944. Войска Ленинградского фронта прорвали

третью оборонительную линию противника (так наз. «линию
Маннергейма») и овладели г. Койвисто.

Великая Отечественная война. Хроника событий
Из Приказа заместителя Народного комиссара обороны

СССР о разбазаривании подарочного фонда <...> и привлечении
виновных к ответственности.

№ 168
19 июня 1944
<...>По распоряжению генерал-майора Орловского было от-

правлено в Москву 267 кг свинины, 125 кг баранины и 114 кг
масла сливочного для передачи работникам управления коман-
дующего бронетанковыми и механизированными войсками
Красной Армии. Эти продукты на день проверки переданы по
назначению не были и хранились в сарае при квартире майора
Дюжник.

Кроме того, Орловский отправил в Москву 80 кг масла сли-
вочного, 5 коз и др. продукты работникам управлений Красной
Армии и своей жене.

Приказываю:
<...>Немедленно сдать в госпитали остатки продовольствен-

ных подарков на дополнительное питание больных и раненых.
До 15 июля произвести проверку приема, обработки и уче-

та подарков, поставляемых для Красной Армии от населения
страны.

Зам. Народного комиссара обороны СССР
Маршал Советского Союза А. Василевский

Начальник тыла Красной Армии
Генерал армии А. Хрулев

ЦАМО. Ф. 2. Оп. 795437. Д. 12. Л. 273, 274. Типогр. экз.
Из Директивы Ставки Верховного Главнокомандования

№ 220121 Командующему войсками Ленинградского фронта.
22 июня 1944. 02 ч 00 мин
Ставка Верховного Главнокомандования утвердила ваше ре-

шение, представленное шифром 21.06.1944 за № 8831, и ука-
зывает:

1. На усиление фронта дополнительно двумя стрелковыми
корпусами не рассчитывать. Фронт имеет достаточно сил и
средств для выполнения поставленной задачи.

2. Остальные просимые вами средства будут, по возможно-
сти, предоставлены.

Ставка Верховного Главнокомандования
И. Сталин

А. Антонов
ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. Д. 166. Л. 378. Подлинник

23 июня 1944. Началась Белорусская стратегическая на-
ступательная операция (кодовое наименование «Багратион»)
войск 1-го Прибалтийского, 1-го, 2-го, 3-го Белорусских фрон-
тов, Днепровской военной флотилии, партизан, авиации даль-
него действия и авиации ПВО...

Великая Отечественная война. Хроника событий
Из документа Генерального штаба.

Начальникам штабов фронтов.
23 июня 1944. 23 ч 50 мин
Авиационный разведывательный полк 3-го Белорусского

фронта после непродолжительных тренировок над своей тер-
риторией приступил к перспективному фотографированию рас-
положений штабов противника, его войск, скоплений, жд стан-
ций, а также переднего края обороны противника и ее тактиче-
ской глубины.

<...>
Предлагаю:
После соответствующей проверки организовать перспектив-

ную съемку нужных целей противника.
Непосредственный контроль за проведением этой работы

возложить на своих заместителей по разведке.
Генерал армии Антонов

№0022/10/ру
ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3410. Д. 12. Л. 200,201. Подлинник

Из Директивы Ставки Верховного Главнокомандования
№ 220122 Командующему войсками 1-го Украинского фронта.

24 июня 1944. 24 ч 00 мин
Ставка Верховного Главнокомандования приказывает:
1. Подготовить и провести операцию с целью разгрома

львовской и рава-русской группировок противника <...>, для че-
го прорвать оборону противника, нанося два удара.

<...>
4. Готовность к наступлению - согласно полученным Вами

лично указаниям Ставки.
5. О получении донести. Директиву хранить в личном Вашем

сейфе.
Ставка Верховного Главнокомандования

И. Сталин
А. Антонов

ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. Д. 166. Л. 381, 382. Подлинник
24 июня 1944

В «Правде» опубликовано сообщение: железнодорожники
Московско-Рязанской железной дороги внесли на строительст-
во танковой колонны 2 млн. 117 тыс. руб. деньгами, 2 млн.
637 тыс. руб. облигациями, 2 млн. 253 тыс. руб. за неиспользо-
ванный отпуск.

Из документов Генерального штаба.
Командующему отдельной Приморской армией 
25 июня 1944. 02 ч 30 мин
Привлечь части 227, 242, 89 и 414 сд, 83 мор. сбр к сельско-

хозяйственным работам на 15 суток в назначенном Вами районе
разрешается.

Резервные полки использовать только в полосах своих диви-
зий. Части резерва Ставки к работам не привлекать.

Разработать порядок оповещения и сбора по тревоге войск,
привлекаемых к работам.

Антонов
№ 203638

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3410. Д. 12. Л. 211. Подлинник
26 июня 1944

Войска 1-го Прибалтийского и 3-го Белорусского фронтов
освободили г. Витебск, в районе которого была окружена зна-
чительная группировка противника.

Великая Отечественная война. Хроника событий

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Александр Чепуров, ныне
куратор участников Па-
рада Победы по ЮАО, в

тот год был слушателем вто-
рого курса Военно-инженер-
ной академии; Андрей Лавров
- курсант тогда 3-го Ленин-
градского артиллерийского
училища; Михаил Тупицын
попал на Парад в составе
сводного суворовского полка
из Калининского училища.

После подписания капитуля-
ции командование войск коа-
лиции предложило Жукову
устроить парад победителей в
Берлине. Жуков связался со
Сталиным, и тот распорядил-
ся: только в Москве! Жуков по-
просил для подготовки месяц-
полтора. Так была определена
дата - 24 июня 1945 года. 

- На самом деле, - расска-
зывает Чепуров, - нам об

этом стало известно только
12 июня. Тогда и началась
подготовка. Каждая акаде-
мия представляла по четы-
реста слушателей. Строи-
лись в две колонны, или, как
мы говорили, «коробки» -
20х10 человек в каждой.
Нам отвели место для подго-
товки на набережной перед
Академией Дзержинского.
Тренировались много - ведь,

чтобы выдержать равнение
двадцати человек в ряд, тре-
буется колоссальное напря-
жение. Отбор был тщатель-
ный: только участники боев,
награжденные орденами и
медалями, и ростом не ниже
170 см.

- Но были исключения, -
уточняет Михаил Тупицын. -
Например, дважды Герой
Советского Союза Давид

ДЕНЬ
О знаменитом Параде Победы, прошедшем
59 лет назад, 24 июня 1945 года, на Красной
площади, сняты фильмы и написаны книги.
Но это, так сказать, официальные хроники,
увы, изменявшиеся в зависимости от поли-
тической конъюнктуры. О том, как проходи-
ла подготовка к параду, какие чувства были
у людей, принимавших в нем участие, могут
вспомнить только сами участники события.
Мне довелось встретиться с тремя из тех
33000 победителей, которые собрались в
холодный и пасмурный июньский день 1945
года на главной площади страны.

В иностранных армиях и полиции писто-
леты-пулеметы (ПП) появились во
время и после Первой мировой. Они

связаны с именем Абеля Ревелли в Италии
(1916), Хуго Шмайссера (1918) и Луиса
Штанге (1920) в Германии, Аймо Лахти в
Финляндии (1926) и других.

В Финскую кампанию 1939 года СССР
вступил с допотопной винтовкой Мосина
против финнов, вооруженных скорострель-
ным «суоми». И к началу Великой Отечест-
венной войска в основном имели все ту же
винтовку.

Пик популярности легкого и скорострельно-
го оружия, способного создавать высокую
плотность огня в ближнем бое, пришелся на
сороковые годы: воюющие стороны быстро
обзавелись ПП, причем тогда Красную Армию
выручила шпагинская «штамповка» ППШ-41:
за годы войны их сделали почти 6 миллионов
(в четыре раза больше, чем МР-38/40, изгото-
вленных в Третьем рейхе). 

Георгий Шпагин (1897-1952) родился в ны-
нешнем Ковровском районе Владимирской
области. В 1916-м попал в полковую оружей-
ную мастерскую, а после демобилизации
пришел в опытный цех Ковровского оружей-
но-пулеметного завода, где работали знаме-
нитые Федоров и Дегтярев. С 1922 года соз-
давал новые образцы оружия, среди кото-
рых наиболее известен ППШ-41. 

Технически автомат представлял собой
оружие на принципе свободного затвора.
Кожух ствола и затворная коробка штампо-
вались из стали, ложа делалась из березы.
В первых ППШ ставили барабаны на 71 па-
трон от ППД-40 (были они сложны и дороги,
не очень надежны, требовали подгонки, поэ-
тому в 1942-м стали выпускать рожковые
магазины на 35 патронов 7.62*25 мм ТТ).
Однако конструктору не удавалось устра-
нить недостаток, связанный с нарушением
кучности боя из-за того, что при стрельбе
автомат подбрасывало вверх. Как это устра-
нить, никто не знал.

Однажды Шпагин обратил внимание на
вентиляторы, установленные на крышах ва-
гонов проходившего поезда. Они вращались
силой воздушного потока. Его осенило: что
если часть газов отвести для противовеса в
верхнюю часть кожуха автомата? Так впер-

вые появился дульный тормоз, срезанный
по диагонали: верхняя часть кожуха выдава-
лась вперед и служила компенсатором. Ав-
томат перестало подбрасывать, пули стали
ложиться точно в цель.

ППШ отличала высокая эффективная
дальность стрельбы (до 200 м), простота и
дешевизна. В нем не было винтовых соеди-
нений, боец обходился без отвертки: доста-
точно отстегнуть застежку, чтобы деталь за
деталью разобрать всю машину. Шпагину
удалось достичь большей, чем в иностран-
ных автоматах, начальной скорости пули
(500 м/сек), сделать переключатель стрель-
бы. Из недостатков отмечались значитель-
ные масса (5,45 кг с барабаном) и длина
(843 мм), склонность к непроизвольным вы-
стрелам.

В течение войны Шпагин совершенство-
вал конструкцию, технологичность производ-
ства автомата. Время на создание ППШ-2
(1942 г.) по сравнению с ППШ-41 сократи-
лись с 7 часов до 1 часа 55 минут. За свои
труды Шпагин был награжден тремя ордена-
ми Ленина, орденом Суворова II степени, ор-
деном Красной Звезды, получил звание Ге-
роя Социалистического Труда, стал лауреа-
том Госпремии СССР. 

Одновременно со Шпагиным над новыми
образцами автоматов работали и другие
конструкторы, в том числе Судаев. В 1942
году их автоматы сравнила правительствен-
ная комиссия. И хотя ППШ-2 показал отлич-
ные качества, автомат Судаева ППС-43 ока-
зался легче и безотказней, а в итоге многи-
ми по совокупности показателей признан
лучшим пистолетом-пулеметом Второй ми-
ровой войны. 

Конечно, наука и производство не стоят
на месте, однако ППШ-41 вошел в исто-
рию символом Победы: герои, запечат-
ленные скульпторами и художниками,
сжимают в руках оружие с черным дис-
ком и характерными прорезями на ско-
шенном ствольном кожухе.

Вскоре после войны ППШ-41 был снят с
вооружения, но поставлялся на экспорт в
развивающиеся страны, а в Африке его
можно было видеть еще и лет двадцать
назад. 

Владимир ПОТРЕСОВ

«ШТАМПОВКА» ШПАГИНА
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ОРУЖИЕ СЛАВЫ
В моменты величайшего на-
пряжения сил народа, во вре-
мя войн, голода и разрухи на-
ступают великие озарения,
как, например, при создании
самого массового автомата
Второй мировой войны - пис-
толета-пулемета ППШ, про-
славившего своего создателя
Георгия Семеновича Шпагина.
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Сейчас страна вновь прониклась
проблемой сиротства. В то же
время в общественных умона-

строениях произошел качественный
сдвиг. Все вдруг поняли, что защита
Отечества как требовала, так и тре-
бует здоровой и сильной молодой по-
росли. Что народу нужна современ-
ная армия, которой командовала бы
все та же офицерская элита, воспи-
танная в особой среде и впитавшая
лучшие ратные традиции всех вре-
мен. И вновь всерьез заговорили о
суворовских училищах, о кадетских
корпусах. Вспомнив отечественную
историю, вновь открыли для себя,
сколько блистательных умов, сколько
неистовых служителей на разных ни-
вах государства произросли в кадет-
ских корпусах России. Державин, Ку-
тузов, Ушаков, Нахимов, Тютчев,
Римский-Корсаков, Верещагин, Рах-
манинов, Достоевский, Куприн - это
лишь некоторые из гигантов с миро-
вой славой, которые своей принад-
лежностью к кадетскому братству
служат прекрасным доказательством
состоявшегося воплощения в жизнь
идеи Екатерины Великой - «завести
новую породу людей» для управления
государством.

В строй 11 тысяч выпускников Мос-
ковского суворовского училища в эти
дни встали еще 209 парней - моло-
дых, образованных, надежных. А в
год 60-летия Победы этому училищу
тоже будет шестьдесят.

Вадим МАРКУШИН

15
УЧАСТНИКИ ПАРАДА ПОБЕДЫ

ВСТРЕЧАЮТСЯ У МОГИЛЫ
НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА. 

И МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ!
Победы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

МЫ С ПАШУХОЙ 
ПОШЛИ ДОБРОВОЛЬЦАМИ 
(ИЗ РАССКАЗА ОТЦА)

- Как и где узнал о начале войны-
то? А в лесу, за деревней Черная
Грязь, где с Пашухой, мужем ма-
териной родной сестры Дуняхи,
заготавливали дрова на зиму.
Подходит к нам лесник и спра-
шивает:

- Да вы чего?..
- Как это - чего! - отвечаем. -

Видишь, дрова пилим...
- Бросайте, мужики, пилы и то-

поры - немец на нас напал, война
началась - тут не дрова заготав-
ливать надо...

Собрали мы с Пашухой свой
скарб, зашли в чайную на Черной
Грязи, где мужики вовсю уже су-
дачили о войне, махнули по чар-
ке-другой и на следующий день
пошли в военкомат записываться
добровольцами. И он и я прошли
гражданскую, так что уже пони-
мали, что к чему. Выдали мне
солдатское обмундирование: ши-
нельку, ботинки на толстой по-
дошве, обмотки. Забежал домой,
попрощался с детишками, мате-
рью - и на фронт, под Ржев.

В боях под Ржевом пехотный
полк, в котором мы, красноар-
мейцы, вооруженные только вин-
товками старого образца, загна-
ли в какую-то лощину, и немцы
накрыли его с высоток миномет-
ным огнем. От полка единицы ос-
тались, мне осколками мин почти
перерубило спину, чудом не за-
дело позвоночник. Помню, хи-
рург, который оперировал меня,
сказал:

- Тебе, браток, еще повезло.
Кости есть, а мясо нарастет.

Ну а потом повалялся по гос-
питалям. Да, сын, победа нам до-
сталась огромной кровью. Прой-
ди по нашему поселку Джунково:
через дом - солдат погиб или
пропал без вести... Если бы сиби-
ряки не подоспели, не знаю, что
и было бы с Москвой...

ЭВАКУАЦИЯ 
(ИЗ РАССКАЗА МАТЕРИ)

- Со стороны Крюкова - грохот,
небо по ночам - зарево. Собрала
вас в землянку, что вырыла воз-
ле дома, и не знаю, что делать.
Хорошо, приехала Надя, тетка
твоя, из Москвы и говорит:

- Собирай скорей ребятишек,
бросай все, катим ко мне в Моск-
ву, немец вот-вот будет в поселке.

Побежали на станцию Фирса-
новка, а там платформа забита
женщинами с детьми и узлами,
крики, рев - не передашь слова-
ми. Из Крюкова на Москву шел
последний пассажирский поезд.
Еле в него втиснулись.

- Ма, ты действительно верила,
что немцы не возьмут Москву?

- Верила, сынок, потому что
верить уж было просто не во что.
Может, наша вера и помогла-то

одолеть извергов в последнем
бою под Крюковом... Погнали их
в шею подальше от нашего по-
селка и Москвы. Тут я вас собра-
ла всех в охапку и скорее домой,
в Джунково: ведь вся душа избо-
лелась за дом. С меня же отец
спросит, когда вернется.

Привезла она нас домой, а
кормить-то нечем. Соседка Ната-
ша надоумила поехать с ней под
Рязань, где кое-что из барахла
можно было поменять на пшени-
цу и соль. Тем и отца выходили,
когда вернулся из госпиталя.

ПЛЕННЫЕ НЕМЦЫ
(ИЗ СОБСТВЕННЫХ 
ВОСПОМИНАНИЙ)

Подбегает наш мальчишеский
предводитель Серега по кличке
Зальд (за то, что носил серо-зе-
леный, до пят, немецкий китель,
привезенный отцом с фронта) к
окну и орет:

- Рыжий, айда скорей на Сана-
торку, туда пленных немцев при-
гнали!

На горе через речку Сходня
был санаторий имени Артема
Сергеева, который до сих пор
действует, и всю ту округу мы с
пацанами звали Санаторкой. Се-
рега-Зальд первым разведал, что
туда пригнали пленных немцев -
строить дорогу от санатория до
Ленинградского шоссе. Наш «ко-
мандарм» уже разработал опера-
цию под кодовым названием «Га-
ды» - по отмщению за погибших
и искалеченных отцов. А все мы
вооружены до зубов. Из дерева
выстругали пистолеты, автома-
ты, штыки, гранаты. Вперед!

Преодолев вброд речку и на
всякий случай набив карманы
штанов галечником, ползем по-
пластунски за «командармом» по
кустам к Санаторке. Зальд делает
знак рукой: стоп, немцы уже ря-
дом. Он берет в одну руку писто-
лет, в другую гранату - это знак к
атаке. «Командарм» поднимает-
ся во весь рост и, заорав «у-р-р-
а-а! Тра-та-та-та!», бросается на
немцев. Мы с таким же криком -
за ним. «Враги», застигнутые
врасплох, поднимают руки и сда-
ются «в плен». «Командарм» да-
ет команду «отбой», а пленные
сдают трофеи: высокий тощий
немец протягивает губную гар-
мошку, другой вскрывает ножич-
ком какие-то банки и говорит,
смеясь:

- Гут, карашо!
Мы уплетаем за обе щеки

вкусную гречневую кашу с ту-
шенкой, подаренную «гадами», а
наш «командарм» на губной гар-
мошке играет победный гимн.
Пленные немцы смеются, тере-
бят наши волосы. Потом мы каж-
дый день прибегаем к своим вче-
рашним врагам, принося им со
своих огородов огурцы, морковь,
яблоки...

Николай АНДРЕЕВ

...Платформа Фирсановка, следующая
станция Крюково - раздается из динамика
электрички. Засекаю время: от моего род-
ного поселка Фирсановка (тогда он назы-
вался Джунково) до Крюкова ровно три ми-
нуты езды, 6 километров, а от Крюкова до
Москвы - всего 40. Тут шли, как сообщал
Левитан из черной тарелки на стене, ожес-
точенные кровопролитные бои наших войск
с фашистами, решалась судьба Москвы и
всей нашей страны.
Радиостанции Берлина сообщили в те часы,
что непобедимая немецкая армия уже во-
шла в столицу СССР. Мне было всего два
года, я, естественно, не помню тех тревож-
ных дней, но война, которая была совсем
рядышком, дышала в лицо огнем и порохо-
вым дымом.

В ТРЕХ МИНУТАХ 
ОТ ВОЙНЫ

Драгунский не дотянул
два сантиметра. И все же
командующий 1-м Украин-
ским фронтом маршал
Конев решил: коль со сво-
им ростом первым шел в
бой, пусть идет и на па-
рад... 

Сводный суворовский
полк каждый день подни-
мали в четыре утра, и че-
рез полчаса он маршем
шагал к месту репетиций,
длившихся шесть часов.
Попробуйте сейчас с ор-
кестром в половине пято-
го утра пройти по Москве!
А тогда народ от Сущев-
ского вала до площади
Коммуны специально вы-
ходил смотреть, как идут
суворовцы. Да и они точ-
но так же смотрели на
офицеров, на слушателей
академий, с которыми
предстояло вместе участ-
вовать в параде. Особое
внимание уделялось
внешнему виду: началь-
ник Главного санитарного

управления Красной Ар-
мии генерал-лейтенант
Смирнов, который потом
стал министром здравоох-
ранения, самолично про-
верял, как у суворовцев
подстрижены ногти на
пальцах ног!

- Все мы перед этим
участвовали в первомай-
ском параде 1945 года, -
рассказывает Андрей
Лавров, - первом после
известного парада 7 нояб-
ря 1941 года. Поэтому ка-
ждый знал свое место,
кто за кем пойдет. Наша
«коробка» включала 22-
мм артиллерийские сис-
темы и тягачи Я-12, на ко-
торых находился расчет.
Мы стояли на улице Горь-
кого чуть выше магазина
«Подарки», по-моему, с
восьми утра...

Все было расписано по
секундам. Утром 24 июня
сводный суворовский
полк погрузили на «дод-
жи-3/4» и высадили на

грязную тогда площадь у
Балчуга. На Лобном месте
был устроен фонтан Побе-
ды, воспитанников поста-
вили к нему спиной, а сле-
ва располагался батальон
трофейных знамен. 

- Мы видели, как Жуков
выезжал на белом коне,
что называется, «вбивая
гвозди», как Рокоссов-
ский сливался со своим
вороным, причем его конь
был еще и крупнее... -
вспоминает Михаил Тупи-
цын. - С Москвы-реки дул
сильный ветер, летели
брызги от фонтана, - вы-
мокли насквозь, но муже-
ственно стояли.

- Когда пошли, - переби-
вает Андрей Лавров, - бы-
ло ощущение огромного
душевного подъема. Так
всегда бывает на пара-
дах. В общем, настроение
боевое... Любопытно, что
трофейные знамена бро-
сали не «к стенам древне-
го Кремля», как сейчас

принято говорить, а на
специальный деревянный
настил перед правой три-
буной, где стояли воена-
чальники. А потом, когда
выезжали на Крымскую
площадь, женщины кида-
ли нам кто самодельные
пышки, кто леденцы в ку-
лечке. Так это было трога-
тельно - ведь от себя от-
рывали!

Прошли годы, десятиле-
тия. Но каждый год участ-
ники того знаменательно-
го парада встречаются в
этот день у Могилы Неиз-
вестного Солдата. Увы, с
каждым годом их все
меньше, но тот, кому не-
безразлична наша исто-
рия, пусть придет в Алек-
сандровский сад и убе-
дится, как они молоды. И
как блестят глаза у наших
ветеранов, когда они
вспоминают тот пасмур-
ный день - 24 июня 1945
года!

Владимир ПОТРЕСОВ

ПОБЕДИТЕЛЕЙ

О том, что началась
война, Иван Никиш-
кин узнал утром 22
июня, когда с друзья-
ми отправился в Ки-
нотеатр повторного
фильма... И сразу же
наступили суровые
дни: с раннего утра
на заводе, а вечером
- дежурство в дружи-
не противовоздуш-
ной обороны.

В октябре, когда немцы
вплотную подошли к Моск-
ве, завод приготовили к

эвакуации. Никишкина записали
в последний эшелон, который по-
кидал столицу 23 октября. Ночью
грузили станки и оборудование,
монтировали в вагонах «буржуй-
ки», запасали дрова. На рассвете
тронулись и спустя несколько
дней оказались в Казани.

Тогда, в далеком 41-м, Никиш-
кин попросил перевести его на за-
вод имени Горбунова, где только-
только налаживали выпуск фрон-
товых бомбардировщиков ПЕ-2.
Попал он в бригаду по сборке бен-
зобаков, к мастеру Волошину, где
еще трудились две девушки, эва-
куированные из Ленинграда.

На митинге, посвященном вы-
пуску их первенца, после выступ-
ления директора завода и предста-
вителя КБ рабочие бережно выка-
тили машину на летное поле. Дви-
гатели набрали обороты, летчик-
испытатель Николай Костерин от-
пустил тормоза, и «пешка», как
нежно называли самолет его соз-
датели, пошла на взлет.

Сперва собирали один само-
лет в сутки, потом увеличили вы-

пуск до 5 - 6 машин. Несмотря на
суровость первой военной зимы,
нехватку питания и одежды, вера
в победу окрыляла людей. Одна-
жды бригада Никишкина, приме-
нив ряд новаторских приемов и
работая одновременно на двух
участках, сумела выполнить за
смену пять норм! Многие брига-
ды поддержали инициативу Ни-
кишкина, и вскоре после битвы
под Сталинградом авиационно-
му заводу вручено было Красное
знамя ГКО за освоение серийно-
го производства самолета.

Летчики-фронтовики, кото-
рые приезжали в Казань за оче-
редной партией самолетов, хо-
рошо отзывались о качествах
«пешки». К 1944 году на завод
пришло молодое пополнение, и

Никишкину разрешили вернуть-
ся в Москву, на родной завод,
где уже в следующем, победном
году приступили к созданию
первого реактивного самолета.

Тогда-то нам и довелось бок о
бок работать с кавалером мно-
гих трудовых наград, слесарем
Иваном Никишкиным. Находясь
уже на пенсии, ветеран не рас-
ставался с заводом, передавал
свой производственный опыт. И
как слушали его молодые рабо-
чие, когда он рассказывал им о
первых собранных в войну само-
летах, о том, как в далеком тылу
они приближали Победу!

Владислав 
ТРИФОНОВ,

инженер авиационного
полка

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - 
САМОЛЕТЫ...

СТРАНЕ - СЫНЫ, ГЕРОЯМ - ВНУКИ
Они всегда называли себя кадетами. Слово «суворовец»
использовалось лишь при официальном обращении. Об-
разованные в годы Великой Отечественной войны суво-
ровские училища приютили главным образом детей по-
гибших фронтовиков. Это были счастливчики, единицы
на фоне многомиллионной безотцовщины.
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АМУЛЕТ 
ДЛЯ ПРОСТАКА

В номере «МС» от 12-18 мая опубликова-
на реклама «Амулета здоровья», сообщаю-
щая о современном «философском кам-
не», наконец найденном в Центре информа-
ционных технологий города Перми. Пана-
цея, спасающая от всех болезней, называ-
ется «Биоактиватор» и представляет собой
«маленький кругляшок», прикрепляемый к
больному месту или размещаемый под по-
душкой. Это чудодейственное изделие яко-
бы запросто справляется с онкологически-
ми заболеваниями и остеохондрозом, ради-
кулитом и холециститом, почечными хворя-
ми и расстройствами щитовидной железы,
сердечно-сосудистыми недугами и ангина-
ми, инсультами и бесплодием, а также сек-
суальными нарушениями. «Биоактиватор»
также является грозой для сглаза и порчи,
причем рекомендуется одновременное ис-
пользование нескольких приборов, что рез-
ко усиливает положительный эффект. Пе-
речислить всех достоинств прибора, гово-
рится в заметке, просто невозможно.

...Рассказывают, великий властелин ми-
ра Тамерлан, озабоченный состоянием сво-
его здоровья, однажды приказал доставить
к нему самого мудрого лекаря империи. Ко-
гда тот приехал, полководец спросил: что
мне надо есть, чтобы не болеть? О повели-
тель мира, ответил мудрец, для этого ты
должен питаться воздухом. И Тамерлан, по-
нятия не имевший о биологии, отпустил его
с миром, поняв правоту врача. Живи Тимур
в нашей атмосфере и воспитывайся на ин-
формации, подобной вышеупомянутой, он
бы за такой совет казнил эскулапа.

Примерно в те же времена европейские
алхимики интенсивно искали философский
камень, обладающий теми же свойствами,
что и пермский «Биоактиватор». Но у них
ничего не вышло. Теперь понятно – почему.
Дело в том, что этот прибор необходимо
время от времени класть в морозильную ка-
меру холодильника для снятия негативной
информации, сообщается в рекламе. Сами

посудите, где же в Средние века раздобыть
холодильник, фильтрующий негативную ин-
формацию от позитивной? Совсем не тот
был технический прогресс, не правда ли? То
ли дело теперь, холодильник в каждом до-
ме. Вот почему так энергично рекламируют-
ся современные «философские камни»,
рассчитанные на простаков и приносящие
предприимчивым людям немалые прибыли.

Георгий ЧЕРНИКОВ

В ЧЕСТЬ КАКОГО ИЛЬИЧА
НАША «ПЛОЩАДЬ 
ИЛЬИЧА»?

Названия некоторых станций столичной
подземки попросту дезориентируют моск-
вичей и тем более гостей столицы. Какой,
скажем, смысл в названиях «ВДНХ», «Биб-
лиотека имени Ленина», если ВДНХ давно
уже ВВЦ, а библиотека им. Ленина - Рос-
сийская государственная библиотека. Вот
почему названия этих станций стали ана-
хронизмом. Они не только не помогают лю-
дям сориентироваться в большом городе, а
наоборот, сбивают с толку.

А возьмите станцию «Римская». Знаю,
она названа в честь города Рима. Но выйди-
те из метро... И куда ведут дороги? На ули-
цы Школьная, Библиотечная, Сергия Радо-
нежского, Большую Андроньевскую. Улицы
Римской тут нет, как и вообще в Москве. Не
найдете вы и площади Ильича, выйдя из од-
ноименной станции метро. Да и не понятно
уже, имя какого Ильича носит станция - Ле-
нина, а может быть, Брежнева? Так не луч-
ше ли и «Площадь Ильича» назвать «Рогож-
ской заставой» или «Рогожской», что отра-
жало бы и историческую и топонимическую
реальность? Такие примеры в Московском
метрополитене тоже есть. Станция «Брати-
славская», скажем, и выходит на улицу Бра-
тиславская. Это логично и служит лишь на
пользу пассажирам. А для кого, как не для
них, существует столичная подземка.

Татьяна РЯДЧИКОВА,
культуролог

РЕЗОНАНС

16
РАСТУЩАЯ  АРМИЯ
ЧАСТНИКОВ-ТАКСИСТОВ 
НЕ ГАРАНТИРУЕТ ПАССАЖИРАМ
РОСТА БЕЗОПАСНОСТИ В ПУТИ

Так и живем
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Началось с того, что инспекторы остано-
вили типичнейший городской таксомо-
тор - желтую «волгу». «Ну, какой в том

смысл? - невольно подумалось мне. - На та-
ком таксомоторе у водителя наверняка все в
порядке».

Увы, я ошибся. Выяснилось, что водитель
такси приехал из Твери, регистрации в Москве
у него никакой. Отсутствуют также лицензия
на перевозку пассажиров, путевой лист и
страховка. Таких документов не оказалось у
водителей еще нескольких остановленных в
этот день машин.

Как же фирмы заключили договор с такими
водителями? «По такому договору в случае
аварии пассажир, естественно, не получит от
компании ни копейки компенсации, поскольку

не оформлена страховка», - сказал мне один из
сотрудников РТИ.

Конечно, доверять или нет нелицензирован-
ным такси - личное дело каждого. Но в данном
случае никто не гарантирует элементарной без-
опасности. А как от всего этого защититься?
Увы, практически никак.

Рейды-проверки на столичных дорогах РТИ
проводит более или менее регулярно. «По их
результатам в прошлом году в суд было пере-
дано 16 материалов о нарушениях условий ли-
цензирования, - сообщила представитель отде-
ла автодорожного транспорта по пассажир-
ским перевозкам горотделения РТИ Елена Ар-
тюхова. - И уже в нынешнем году к админист-
ративной ответственности за работу без лицен-
зий привлечено 9 человек».

Капля в море! По экспертной оценке РТИ,
по лицензии в городе ездят всего-навсего
две с небольшим тысячи машин. Извозом же
без лицензий, подсчитали эксперты РТИ, за-
нимается «армия» в 9-10 тысяч частников.
Притом армия растущая.

Да и почему бы ей не расти? Ведь даже ес-
ли дела переданы в суд, он далеко не всегда
привлекает таксистов к ответственности.
Проблема в том, что в суде требуют доказа-
тельств систематического нарушения правил
водителем, а вероятность поймать хотя бы
дважды одного и того же нарушителя в более
чем 10-миллионном городе практически ну-
левая. Кроме этого, суду надо доказать факт
передачи денег, да еще со свидетелями!

Но и после того, как рассмотрение завер-
шится и все формальности будут выполне-
ны, а водитель признан виновным, ему при-
дется заплатить каких-нибудь 4-5 тысяч руб-
лей. Примерно столько же нужно выложить
и за лицензию - в случае если частник одна-
жды решит стать законопослушным водите-
лем. Лицензия сроком на 5 лет - тысяча руб-
лей. Медицинское обследование и техосмотр
- 300 рублей. Но главное - необходимо окон-
чить специальные 10-дневные курсы для та-
ксистов, на которых за 3,5 тысячи рублей его
научат (если научат!) оказывать первую по-
мощь и заполнять путевые листы. Это не
считая того, что как частному предпринима-
телю водителю придется ежемесячно выпла-
чивать пресловутый вмененный налог - от
600 рублей.

Ладно бы только финансовые потери! Но
законопослушный таксист должен будет ка-
ждый день перед выездом проходить медос-
мотр, а также подвергать техосмотру свой
автомобиль. Конечно, на эти процедуры ухо-
дит время, а время - деньги.

Возможно, убеждены сотрудники РТИ,
Мосгордуме следовало бы принять закон,
касающийся как всего коммерческого обще-
ственного транспорта, так и такси в частно-
сти. Закон, в котором будут четко прописаны
правила перевозки пассажиров и оборудова-
ния машин и который от самого таксиста бу-
дет требовать хотя бы трехлетнего опыта ра-
боты - как было прежде.

- Прости, братан, - прервал мои размыш-
ления о «возвышенном» неожиданно при-
тормозивший у пешеходного перехода води-
тель, - что-то я запутался.  Где тут у вас Боль-
шая Полянка? 

Пришлось долго рассказывать, как ему,
бедолаге, проехать на параллельную улицу.
И он поехал. Если РТИ не остановит...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

А я уехала летом на да-
чу (из Лондона в Мо-
скву, а потом по Горь-

ковскому шоссе, потом на-
лево, направо, и там уже
третий или четвертый пово-
рот налево, неасфальтиро-
ванная дорога, пыль, гра-
вий, собаки, сельпо, где ку-
рицы с соседней птицеф-
брики и турецкое мороже-
ное. Шур-шур-шур шинами
потихоньку - и вот наконец
райское блаженство - Уча-
сток Номер Семьдесят Два).

Туалет во дворе, душ -
рядом. Питьевая вода - ут-
ром отец приносит в щер-
батом ведре. Хозяйствен-
ная вода - о, роскошь! - из
крана прямо на участке. 

Мыть посуду - в тазике у
окна. Мыльную воду - под
старую спиленную березу,
ни в коем случае не на ого-
род и не на цветы.

Дача - дом из дерева и
слепленного цементом кир-
пича. Дорога, лес, поле.
Здесь я как-то прожила две
недели одна - редкий слу-
чай в моей юности. Я, соба-
ка и печатная машинка. Да
еще растворимый кофе и

дождь. Даже печку топила -
то-то лето под Москвой!
Здесь я решила выйти за-
муж. Сюда привезла полу-
торогодовалую дочку. Сюда
приехала опять думать о
том, что же дальше. И
вдруг увидела, ощутила и
нашла то настоящее, чего
днем с огнем ищут мои по-
вернутые на разном друзья. 

Необходимый труд - для
самых простых потребно-
стей тела. Хочешь помыть-
ся - натаскай воды. Ведро
из туалета - на компост (ах,
какие тыквы!). Хочешь пить
- на колодец (идти порож-
няком минут 10-15, обратно
- все полчаса).

Вещи. Вещи на дачу если
и покупаются, то строго
функционально - вскопать,
оградить, прибить, за-
крыть, занавесить. У каж-
дой старой, немодной, в го-
родском хозяйстве не при-
годной, здесь начинается
вторая, настоящая жизнь.
Кофты с протертыми лок-
тями спасают от холода, на
разномастных стульях про-
сто сидят, из разношерст-
ных тарелок, мисок и чашек

пьют и едят домочадцы и
соседи.

Старая одежда выдается
забывчивым гостям, рези-
новые сапоги всех мысли-
мых размеров с половиной
и нестандартной полноты
томятся в кладовой. Подар-
ки дарятся часто и в изоби-
лии - выращенные, собран-
ные, сваренные и закатан-
ные тут же, на соседних
участках. Первые огурцы и
поздняя свекла, оголтелые
кабачки и зеленый сладкий
горох. Грибами вот почти не
делятся - ревниво следят за
добычей соседей и своих
мест не открывают. Это ста-
тья особая - охота! Удача, а
не кропотливый труд.

А мебель! Чего только не
собрано в подмосковных
домишках - и прабабкины
неподъемные буфеты, и ко-
моды резные, кровати, бог
весть как сюда занесенные
- на каких подводах, арбах,
телегах? Монолитные, тя-
желовесные, из каких-то
пород деревьев, которые
уж и не растут больше.

Все это живет и хранит
память о прошлом. Не о том

историческом, о котором
кино и учебники, а о недав-
нем, вчерашнем, которое в
городе кажется таким не-
нужным, неважным - чего
там, разве его, постылое,
забудешь? Колготки дет-
ские хэбэшные, советские
шторки с черными елочка-
ми-палочками, эмалирован-
ные тазики, клееночки, су-
рик, кипа старого «Огонька»
эпохи ранней перестройки.

Король (хозяин и строи-
тель нашей дачи, еврей, уе-
хавший в Израиль, - фами-
лие у него такое) сложил за
наше нехитрое строение не
голову на плаху - гораздо
серьезнее: партбилет на
стол. Сделал как нельзя, не
как все. И вот в этом-то ти-
хом, но упертом воплоще-
нии протеста эпохе она,
эпоха, свила себе гнездо.
Здесь прижились неопреде-
ленные 70-е, 80-е и начало
90-х - обломки и осколки
«застоя» продолжают жить
своей второй, настоящей
жизнью, мужественно
встречая смерть в утробе
кунга или на костре, на ра-
дость любителям шашлыка.

А я что? Обломок ли я
эпохи? Гражданин страны,
которой уже нет, или чело-
век будущего, смело шаг-
нувший в двадцать первый
век?

Прошлое мое, такое не-
давнее, свежее, непротер-
тое еще на локтях. Пахнет
так пронзительно, что хо-
чется выпрыгнуть из своих
резиновых сапог, побежать,
поймать и подарить своим
детям. «Смотри, мы вот так
делали...» И они смотрят на
нас, маленькие иностранцы
в нашей раскрошенной им-
перии. А мы смотрим на
свое отражение в их глазах.
И не верим...

Анна ЦЫГАНЧУК

На вопросы «МС» отвечает Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист ГУ ПФР № 10 по г. Моск-
ве и Московской области.

ДАЧА,
или В ЗАЩИТУ 
НЕМОДНОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

ПЕНСИИ 
ПОД ПРЕССОМ

-Говорят, в концепции пенсион-
ной реформы снова ожида-
ются какие-то изменения...

- Как намечает Правительство РФ,
суть предстоящих изменений состоит
в отказе от накопительной части тру-
довой пенсии для застрахованных -
мужчин с 1953 до 1966 года рожде-
ния и для женщин с 1957 до 1966 го-
да рождения. Кроме того, предпола-
гается передвинуть введение с 2006
по 2008 год 6-процентной ставки на-
копительной части для застрахован-
ных лиц моложе 1966 года рождения.

- Как это понимать? Опять, вы-
ходит, наши законодатели недоду-
мали?

- Нет, в данном случае к неизбеж-
ному изменению пенсионной рефор-
мы приводит начатое Министерством
финансов реформирование налого-
вой системы и прежде всего сниже-
ние на 10 процентов ставки единого
социального налога (с 35,6 до 26 про-
центов). При этом 8 процентов из
этих 10 приходится на пенсионные
отчисления. Таким образом, если
сейчас на пенсионное обеспечение
отчисляется 28 процентов, то ожида-
ется всего 20.

- И к чему может привести такое
резкое снижение пенсионных отчис-
лений?

- Естественно, к значительной по-
тере доходов Пенсионного фонда.
Потому что теряются не только 8 про-
центов отчислений на пенсионное
обеспечение, но и те доходы, которые
Пенсионный фонд получает сейчас от
формирования накопительной части
трудовой пенсии. Правда, правитель-
ство обещает компенсировать эти по-
тери из средств государственного
бюджета...

- В какую сумму выльются буду-
щие потери Пенсионного фонда?

- Потери сокращения пенсион-
ных отчислений на 8 процентов уже
в 2005 году составят 268 млрд.
рублей, а изъятие накопительной
части увеличит потери с 34,5 млрд.
рублей в 2002 году до 60 млрд.
рублей в 2005 году. Таким образом,
общие потери бюджета Пенсионно-
го фонда составят порядка 330
млрд. рублей.

И все же Пенсионный фонд обя-
зан бесперебойно и в полном объе-
ме выполнять обязательства госу-
дарства перед пенсионерами. Для
стабилизации же бюджета фонда и
уменьшения нагрузки на федераль-
ный бюджет остается лишь один ис-
точник - снижение отчислений на
накопительную часть трудовой пен-
сии для тех, кто сейчас работает.

- А почему выбор пал именно на
мужчин с 1953 до 1966 года рожде-
ния и женщин с 1957 до 1966 года
рождения?

- Да потому, что накопительная
часть для этой категории лиц соста-
вляет всего 2 процента из 14, отчис-
ляемых в бюджет Пенсионного фон-
да на страховую часть, и не позволя-
ет большинству из них за короткий
период, оставшийся до получения
пенсии, накопить существенную
прибавку к своему пенсионному ка-
питалу. А для Пенсионного фонда
России возвращение 2 процентов в
страховую часть имело бы значи-
тельный экономический эффект,
потому что позволило бы (по дан-
ным экономических прогнозов)
уменьшить дефицит бюджета Пен-
сионного фонда России уже в 2005
году на 35-40 млрд. рублей.

БЕЗ СТРАХА И... ЛИЦЕНЗИИ
На днях я озадачился вопросом: почему у нас в Москве вы-
годнее быть «нелицензированным» таксистом по сравне-
нию, скажем, с каким-нибудь Лондоном? К этому подтолк-
нула недавняя проверка сотрудниками московского город-
ского отделения Российской транспортной инспекции
(РТИ) на одном из самых оживленных проспектов. Задачей
проверки было выяснить, кто из таксистов ездит без ли-
цензии. На нее прихватили и корреспондента «МС».
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Йога, буддизм, православие, диеты, упражнения, по-
литика, shopping - вот некоторые из путей, выбранных
в жизни моими сверстниками.



Кадок с тропическими деревьями и
длинноногих секретарш в лжеофисе
не было. Да сыщикам и не нужно было

такого вживания в образ. Фальшивомонет-
чикам достаточно было убедиться, что ре-
шившие купить у них крупную сумму ком-
мерсанты ведут солидный бизнес и заслу-
живают доверия.

- Первоначальная информация о фаль-
шивомонетчиках стала поступать еще в мае,
- рассказывает руководитель пресс-службы
УВД Зеленограда Ирина Распопова. - Некая
группа активно сбывала поддельные сто-
долларовые купюры. Торговля производи-
лась «со скидкой». Фактически жулики при-
нимали настоящие доллары, обменивая их
на поддельные по своему специфическому
курсу. Один из оперативников за неболь-
шую сумму произвел контрольную закупку
$5 тысяч. После того как «ценная» покупка
была исследована экспертами, сыщики ре-
шили договориться о приобретении $300
тысяч и взять с поличным изготовителей
фальшивых банкнот.

Первая часть сделки осуществлялась в
офисе «кредитной организации». Сначала
сыщики купили $100 тысяч поддельных ку-
пюр, заплатив за них настоящими, но ме-
чеными $15 тысячами. Женщина, продавав-
шая фальшивки, позвонила подельнику и
сообщила о серьезности их намерений. Тот
обещал ждать покупателей в Солнечногор-
ском районе с оставшимися для продажи
$200 тысячами. После этого женщина была
задержана.

Продавщицей оказалась уроженка Кирги-
зии, зарегистрированная в Солнечногорском
районе. Официально она руководила мест-
ным салоном-парикмахерской «Скарлетт».
Причастность к «фальшивому» бизнесу дама
отрицала. Она утверждала, что понятия не
имеет о происхождении долларов, а продает
их по просьбе своего знакомого. Следствию
еще предстоит выяснить степень ее причаст-
ности к преступлению...

Тем временем часть сыщиков отправились
в Солнечногорский район. В условленное ме-
сто они прибыли без опозданий, но произош-
ло непредвиденное. Приятель аферистки по-
чувствовал неладное, забаррикадировался в
туалете парикмахерской и попытался спус-
тить в канализацию часть фальшивых денег.
Когда оперативники взломали дверь и скова-
ли жулика наручниками, он успел отправить в
унитаз небольшое количество поддельных
купюр. Однако основную массу «долларов»
удалось изъять. Почти $5 тысяч нашли в кар-
манах мужчины, а еще $195 тысяч обнаружи-
ли в тайнике, устроенном в подсобке парик-
махерской.

Задержанным оказался житель Зеленогра-
да тридцатилетний Андрей К. Он, кстати, ос-
новательно не в ладах с законом: районная
прокуратура разыскивала его за разбой и
умышленное причинение вреда здоровью.
Теперь он обвиняется и по статье 186 УК РФ
(изготовление или сбыт поддельных денег
или ценных бумаг).

Экспертно-криминалистический центр
УВД Зеленограда исследовал изъятые «дол-
лары». Как выяснили специалисты, «денеж-
ные знаки в виде стодолларовых купюр бан-
ка США в количестве 3 тысяч экземпляров на
общую сумму $300 тысяч, по способу изгото-
вления и отсутствию специальных видов за-
щиты не соответствуют продукции предпри-
ятий, осуществляющих их выпуск. Все под-
делки выполнены способом плоской печати,
с использованием копировально-множи-
тельной техники».

Сейчас проводятся оперативные меропри-
ятия по установлению других членов группы
фальшивомонетчиков. Сыщики предполага-
ют, что подобные подделки могли оказаться
не только у сотрудников милиции, но и у че-
стных покупателей. Возможно, эта история
послужит уроком для тех, кто приобретает
доллары с рук, прельстившись выгодным
курсом или мифическими скидками.

17Правопорядок
В ТАШКЕНТЕ УГОН АВТОМОБИЛЯ 

КАРАЕТСЯ СМЕРТНОЙ КАЗНЬЮ. В МОСКВЕ 
ЗА 2003 ГОД УГНАНО 16,5 ТЫС. АВТОМОБИЛЕЙ,

ЗАДЕРЖАНО 1605 УГОНЩИКОВ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

Чтобы разоблачить группу
фальшивомонетчиков, сот-
рудники отдела по борьбе с
организованной преступ-
ностью УВД Зеленограда
провели уникальную опера-
тивную комбинацию. Жули-
кам они представились ра-
ботниками кредитной орга-
низации. А чтобы их полно-
мочия выглядели более
убедительно, сняли даже
помещение в конторе по
торговле недвижимостью.

Если говорить о статистике рас-
крытия таких преступлений, то
она выглядит удручающе. Из 55

тысяч угнанных в прошлом году авто-
машин сотрудникам МВД России уда-
лось вернуть законным владельцам
лишь 8 тысяч. Остальные авто, как
нетрудно догадаться, колесят по до-
рогам нашей все еще необъятной ро-
дины, служа новым владельцам.

Вопрос, который неизбежно встает
перед любым обладателем автомоби-
ля: можно ли защитить свой автомо-
биль от угона? Ответ на него честный
профессионал может дать только
один: идеальной защиты от воров
нет. Если ваша машина приглянулась
жуликам или, того хуже, попала «под

заказ», спасти ее может разве что чу-
до. Такой автомобиль, даже оснащен-
ный самой современной спутниковой
системой защиты, позволяющей от-
следить его передвижение по всей
стране, все равно умыкнут. Если ох-
ранная сигнализация будет слишком
мудреной, ее могут похитить вместе с
хозяином. И, разобравшись с помо-
щью владельца с электроникой, вы-
толкнуть его из салона...

Это подтверждает статистика. Во-
руют все, что движется. В «черном
списке» столичного ГИБДД есть уг-
нанные «лексусы» и «мерседесы-
600», «мицубиси-паджеро» и «саа-
бы»... Да что говорить, если с начала
года угнано два «запорожца», три ЗИ-
Ла и даже КамАЗ! На вкус и цвет, как
говорится...

Ну, с «лексусами» и «мерседеса-
ми» все понятно. Это машины востре-
бованные, «овчинки», которые стоят
выделки практически в любом техни-
ческом состоянии. Но кому нужны
«запорожцы»? Неужели угонщики на-
ходят им сбыт? Не торопитесь с выво-
дами. Во-первых, ЗАЗы нередко идут
на разборку: известно, что запчасти
порой бывают дороже самого автомо-
биля. Во-вторых, учитывая нравы на-
ших акселератов, многие машины
угоняются с одной лишь целью - по-
кататься. Понятно, что «запорожцы»
никто не станет оснащать противо-
угонной системой «Автолокатор». А
значит, и риск «запалиться» невелик.

Зато как приятно подкатить к подруж-
ке на авто и умчать ее с ветерком в
райские кущи! Недавно сотрудники
Юго-Восточного округа столицы за-
держали такого любителя халявной
езды. Он умыкнул из соседнего двора

«шестерку» именно для того,
чтобы предложить своей под-
ружке прокатиться.  Парню
придется отвечать по закону.
Но серьезное наказание ему
не грозит, так как до сих пор
Уголовный кодекс разграни-
чивает два преступных дея-
ния: кражу транспортного
средства для последующей
продажи и угон с целью пока-
таться. Хотя, как показывает
практика, разницы в этом су-

щественной нет. Ведь воры заявляют
о том, что собирались покататься и
вернуть автомобиль, только тогда, ко-
гда их ловят за руку. Так что шалун
может отделаться ограничением сво-
боды «катания» на три месяца, а то и
вовсе условным сроком.

Есть и другие причины, способству-
ющие росту преступлений. Например,
коррумпированность чиновников
Госавтоинспекции, с помощью кото-
рых можно получить «индульгенцию»
для краденого автомобиля. Или ла-
зейки в законодательстве, используя
которые опытный жулик сумеет без
хлопот пользоваться чужой машиной.
Например, только за прошлый год
МВД РФ выявило более 65 тысяч ав-

томобилей с измененными идентифи-
кационными номерами двигателей,
кузовов и шасси. Понятно, что такие
машины имеют нелегальную «биогра-
фию». 

И все же, как считают сотрудники
милиции, занимающиеся борьбой с
кражами автотранспорта, главная
причина неуклонного роста этого ви-

да преступлений - слиш-
ком мягкое наказание.
Пресловутая 166-я статья
УК (неправомерное завла-
дение автомобилем или
иным транспортным сред-
ством без цели хищения)
для профессиональных
угонщиков что-то вроде
запасного парашюта. Но
даже те воры, умысел ко-
торых не вызывает сомне-
ний, получают, как прави-
ло, смехотворные сроки.
Редко кто из автоворов-
рецидивистов отправляет-
ся в места не столь отда-
ленные более чем на два
года.

История борьбы с угонами имеет
заслуживающий изучения опыт. Дос-
таточно вспомнить начало девяно-
стых, когда в столице Узбекистана
Ташкенте угонялось от 150 до 200 ав-
томобилей в день. Наши соседи выну-
ждены были пойти на беспрецедент-
ные меры - ввести за кражу автомо-
билей смертную казнь. Правозащит-
ники подняли ропот. Но никакого кро-
вавого беспредела не началось. Дра-
коновская статья даже не успела по-
работать. Просто кражи машин в од-
ночасье пошли на убыль, и автомоби-
листы вздохнули спокойнее.

Возможно, подобные меры нам и
не нужны - в России, слава богу, кри-
минальный автобизнес не достиг та-
ких масштабов. Но менять законода-
тельство, ужесточить наказание за
кражу и отменить «катания без умыс-
ла» давно пора. Предложения в этом
направлении высказываются все ча-
ще. Не исключено, что уже в нынеш-
нем году Госдума примет во внимание
остроту проблемы, и жизнь автомо-
бильных воров перестанет быть такой
беспечальной.

Дежуривший в ту смену на станции
сотрудник милиции Олег Пичугин
заинтересовался торопливыми пас-

сажирами и решил проверить у них доку-
менты. Как выяснилось позже, дежурный
милиционер не ошибся. Оба молодых че-
ловека были задержаны по подозрению в
совершении разбоя.

Выяснилось, что двадцатитрехлетний
москвич и его приятель из Чувашии реши-
ли улучшить свое материальное положе-
ние с помощью чужого кошелька. Они от-
правились в ночное путешествие по коль-
цевой линии метро. Дождавшись, когда
людей в вагоне стало совсем мало, они
напали на припозднившегося пассажира,
нанесли ему побои и отобрали около $500
плюс несколько тысяч рублей. Жертвой
нападения оказался 26-летний приезжий
из Тюмени. Теперь ему придется провести
некоторое время на больничной койке. А
разбойники выйдут на свободу не скоро.
Сейчас их проверяют на причастность к
аналогичным преступлениям, соверше-
нным в метро.

Над этим вопросом ло-
мала голову шайка меж-
дународных мошенни-
ков, которую разоблачи-
ли сотрудники Москов-
ского уголовного розы-
ска. С помощью афер с
кредитными картами жу-
лики сумели похитить из
российских банков сот-
ни тысяч долларов.

Кажется, еще недавно большинст-
во наших граждан имело смутное
представление о ведении финан-

совых операций с помощью электрон-
ных средств связи. Но едва мы приоб-
щились к современным банковским
операциям, как заставили о себе заго-
ворить весь мир. Налоговые аферы,
взломы банковских счетов хакерами,
получение липовых страховок... И вот
теперь новое изобретение: авантюры с
кредитными картами.

Механизм хищений предельно
прост. Поэтому во избежание соблазна
не будем подробно описывать действия
жуликов. Скажем только, что подобные
авантюры в банковской сфере доволь-
но распространены, и поймать воров
бывает очень сложно. 

Лидером группы был некий Миллер
(фамилия изменена), фигура незауряд-
ная и таинственная. Он нигде ни разу не
«засветился», машины и дачи оформ-
лял на подставных лиц и, словно агент
007, вел двойную жизнь... Правда, сы-
щикам все же удалось выяснить неко-
торые детали его биографии. Оказа-
лось, что Миллер уже привлекался к

уголовной ответственности. Закон, как
нетрудно догадаться, он нарушал в об-
ласти экономики. Выйдя на свободу,
мошенник занялся привычным «бизне-
сом». Правда, на этот раз был еще бо-
лее осторожен.

Миллер нашел единомышленников
среди гостей столицы. Он предлагал им
открывать счета в банках и получать
кредитные карты (какие именно - рас-
сказывать не будем). Подельников мо-
шенник снабжал начальным капиталом
и обещал дальнейшую «спонсорскую»
помощь. Когда карточки оказывались
на руках, Миллер отправлял компаньо-
нов в заграничные командировки. Ока-
завшись за рубежом, мошенники обну-
ляли счета на карточках, а затем спо-
койно продолжали снимать с них день-
ги. Они пользовались банкоматами, ко-
торые не могли проверить по электрон-
ной связи легитимность сделки «банк -
клиент». И банкоматы выдавали мо-
шенникам деньги «в долг», предпола-
гая наличие соответствующих финан-
совых гарантий со стороны банков. Жу-
лики не знали, выше каких сумм они
могут беспрепятственно получать «в
долг». Но и этого хватало на безбедное
существование. Достаточно сказать,
что списки обворованных банкоматов
занимают в уголовном деле сотни стра-
ниц мелкого текста...

Об аферистах правоохранитель-
ные органы узнали от служб безо-
пасности пострадавших банков. Там
переполошились, когда заграничные

банки-компаньоны начали вдруг вы-
ставлять своим российским партне-
рам огромные счета. Тогда-то и рас-
крылась уязвимость и «доверчи-
вость» электронных средств финан-
совых расчетов.

Из материалов уголовного дела:
«При заключении договоров с россий-
скими банками о предоставлении карт
международных платежных систем
клиенты предупреждались служащими
о запрете использования карт при от-
сутствии на них денежных средств (со-
стояние неразрешенного овердрафта).
Однако все участники преступной груп-
пы сознательно шли на преступления и
занимались хищениями денежных
средств с помощью индивидуальных
кредитных карт».

Сейчас усилиями сотрудников МУРа
задержано несколько членов преступ-
ного сообщества. Большая часть де-
нежных средств была похищена ими в
Польше и Германии. Но неоплаченные
счета приходят и из других европей-
ских государств. Ведь часть междуна-
родных аферистов все еще остается на
свободе.

- Главарь шайки считает себя неуяз-
вимым, - рассказал начальник отделе-
ния МУРа Сергей Андрюшин. - Он зая-
вил, что поймать его никто не сможет:
«У милиции руки коротки». Хочу заве-
рить мошенника, что арест мы осуще-
ствим в ближайшем будущем. А задер-
живать его я поеду лично и обязатель-
но напомню ему эту фразу.

ДОЛЛАРЫ...
СО СКИДКОЙ

С наступлением лета резко возрастает число автомобильных краж. В Моск-
ве в среднем угоняют до 50 транспортных средств за сутки - от элитных ли-
музинов до строительной техники. Самыми популярными у автоворов остают-
ся «фольксваген-пассат» и отечественные «девятки». С последними конку-
рируют лишь «жигули» десятой серии.

Услышав это объявление,
двое недорослей выскочили
на перрон станции метро «Ок-
тябрьская» и бросились бе-
жать к эскалатору. На часах
было начало второго ночи. 

ОСТОРОЖНО, 
ДВЕРИ 
ЗАКРЫВАЮТСЯ!

КАК УКРАСТЬ
МИЛЛИОН?

В 2003 году в Москве зарегистри-
ровано 13439 краж автомобилей и
около 3 тысяч угонов машин без
цели хищения. За эти виды престу-
плений задержано 1605 человек,
из них арестовано 611. В отноше-
нии 741 подозреваемого избрана
мера пресечения - подписка о не-
выезде.

Идеального способа защиты авто-
мобиля не существует. Но, как счита-
ет начальник отдела МУРа Иван Гор-
бунов, сотрудники которого специа-
лизируются на раскрытии этого вида
преступлений, нужно не только юри-
дически страховать собственный
транспорт от угона, но и не пренебре-
гать другими способами защиты:
электронными и механическими. Да-
же уходя ненадолго, следует обяза-
тельно задействовать все замки и
электронные ловушки. Чем больше
препятствий для угонщика, тем боль-
ше шансов, что ваш автомобиль не
станет его добычей.

ПОЕДЕМ, КРАСОТКА, КАТАТЬСЯ!
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ГЕНЕРАЛИССИМУС 
И ЕГО ГЕНЕРАЛЫ

Леонида Млечина
представлять читате-
лям не надо. Он автор
успешных телепроек-
тов, его перу принад-
лежат остросюжетные
детективы, он извес-
тен как публицист и
специалист по отече-
ственной истории. Но
сам Млечин говорил
мне, что его самый
любимый период - со-
ветский. Это время он
изучает с особым ин-
тересом. Авторским
пристрастием и объ-
ясняется огромный

успех книг Млечина, где он исследует загадки и рас-
сказывает о забытых страницах истории СССР.

Книга Леонида Млечина «Иосиф Сталин, его мар-
шалы и генералы» (издательство «Цетрполиграф»)
надолго окажется в списках бестселлеров (уже сей-
час в рейтингах продаж Московского дома книги
очередной том Млечина занимает лидирующее по-
ложение). И заявленная тема, и авторское исполне-
ние гарантируют успех очередной работе журнали-
ста и писателя.

ГОРЯТ ЛИ ФОЛИАНТЫ?
Рукописи, конечно,

не горят. Это нам из-
вестно благодаря ге-
нию Булгакова. А что
же с фолиантами?..

Современный ис-
панский писатель Ар-
туро Перес-Реверте от-
вечает на этот вопрос в
романе «Клуб Дюма,
или Тень Ришелье»
(издательство «ЭКС-
МО»). Те, кто смотрел
знаменитый фильм
Романа Полански «Де-
вятые врата», с удо-
вольствием вновь по-
грузятся в мистиче-
ский мир средневеко-
вых манускриптов,

черной магии и волшебной литературы. А те, кто филь-
ма не видел, наверняка получат еще большее удоволь-
ствие от прозы испанца. Ведь, как известно, ни один
фильм не может сравниться с настоящим романом.

ЖИЗНЬ ПРОРОКА
Старейшее и автори-

тетнейшее российское
издательство «Моло-
дая гвардия» выпусти-
ло в серии «Жизнь за-
мечательных людей»
книгу известного кри-
тика Юрия Селезнева
«Достоевский». Рус-
ский путь и философия
великого писателя не-
разделимы. И многое
из того, что сегодня
тревожит наших совре-
менников, было осмыс-
лено и предсказано ав-
тором «Братьев Кара-
мазовых» и «Преступ-
ления и наказания».

Новое издание дополненной редакции  книги Се-
лезнева - веха не только в литературоведении и ис-
следованиях творчества писателя. Это событие в на-
шей духовной жизни.

СЛЕПОЙ ПОЛЕТ
Издательство «Азбу-

ка» знакомит нас с кни-
гой английской писа-
тельницы Аниты Мей-
сон «Ангел рейха» -
беллетризованной био-
графией знаменитой
летчицы гитлеровского
люфтваффе Ханны
Рейч, которую называ-
ли Лени Рифеншталь
от авиации. Роман, на-
писанный увлекатель-
но и ярко, открывает
нам новый взгляд на
войну. Взгляд женщи-
ны, ставшей жертвой
инфернального обая-
ния нацистского лиде-
ра и его идей.

Пилот, улетевший в вечность, вместе с историей
третьего рейха...

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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В России многое началось
с Петра Великого - в том
числе и орденская сис-

тема отличия. В проекте ор-
денского устава Петр I опреде-
ляет орден как «явственный
знак и видимое за доброде-
тель вознаграждение». Пер-
вой высшей государственной
наградой становится орден
Св. Андрея Первозванного.
Экспозицию открывают глав-
ные раритеты выставки - два
креста ордена Св. Андрея Пер-
возванного, принадлежавшие
лично Петру I. Монарх полу-
чил их в 1703 году за взятие
двух шведских судов в устье
Невы. Наряду с этим орденом
Петр был автором еще двух
высших государственных на-
град - женского ордена Св. Ве-

ликомученицы Екатерины и
ордена Св. Александра Нев-
ского, который задумывался
как высшая военная награда. 

Надо сказать, что русские
монархи знали толк в орденах
и утверждали только те, что
представляли собой настоя-
щие шедевры ювелирного ис-
кусства. Достаточно взглянуть
на несколько вариантов кре-
ста ордена Св. Александра
Невского, изысканную про-
стоту крестов ордена Св. Геор-
гия, изощренный дизайн кре-
стов ордена Св. Станислава... 

Престиж орденских наград в
петровские и екатерининские
времена был чрезвычайно вы-
сок. Звездами на мундирах
гордились, перед ними прекло-
нялись. За почти 150-летнюю

историю ордена Св. Георгия
знаком всех четырех степеней
были награждены всего четве-
ро: М.И. Кутузов, М.Б. Барклай
де Толли, И.И. Дибич и И.Ф. Па-
скевич. У Суворова были три
степени - его наградили сразу
же третьей степенью. Орден
первой степени был наградой
чрезвычайной - ею было отме-
чено лишь двадцать пять чело-
век. Первое пожалование - ге-
нерал-фельдмаршалу П.А. Ру-
мянцеву-Задунайскому.

Президиум Верховного Со-
вета Российской Федерации
восстановил в 1992 году рос-
сийский военный орден Свя-
того Георгия и знак отличия
«Георгиевский крест» - так
была возвращена особо почи-
таемая на Руси награда.  Ока-
залось, что в Санкт-Петер-
бургском монетном дворе до
сего времени сохранен инст-
румент для изготовления это-
го ордена. Пока что эту возро-
жденную награду можно уви-
деть только на выставке, по-
скольку ею не награжден ни
один человек. Награда может
войти в обиход только в слу-
чае введения в государстве
военного положения.

На выставке впервые пред-
ставлены все награды Рос-
сийской Федерации - от орде-
на Ленина до медали, изгото-
вленной к 60-летию Победы,
которая будет впервые пред-
ставлена широкой публике в
дни празднования юбилея
Победы в мае 2005 года.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

Он начинал как художник-монументалист. В нынешней
экспозиции представлены эскизы его росписей начала
пятидесятых, украсивших советский павильон на Все-

мирной Лейпцигской выставке. Символические композиции,
обобщенные портреты «строителей нового мира»... Но как же
изменился почерк Игоря Радомана к концу столетия! Сказа-
лось его преклонение перед искусством Репина, Серова, Коро-
вина, Дейнеки, учеником которого он был.

Он чарует портретами, пейзажами, натюрмортами. Кого бы
художник ни писал, видно, что это люди необычные. И очень
красивые! Вроде бы и монументализм проявился, но и отрече-
ние от советского социального заказа, такой тонкий психоло-
гизм. Созданные Игорем Радоманом женские портреты навева-
ют воспоминания о Серебряном веке, особенно когда смот-
ришь на портрет его жены.

Разумеется, в мужских портретах решительности боль-
ше. Но они тоже романтичны: например, легендарный Ге-
рой Советского Союза Иван Кожедуб, летчик генерал Сер-
гей Крамаренко...

Игорь Владимирович порой чувствовал что-то вроде удара,
увидев в толпе интересное лицо. Но писать портрет мог, толь-
ко поговорив с персонажем.

Писал он без предварительных эскизов, но сразу так точно!
В последние годы столько появилось «измов» - и как-то

подзабыли о том, что случается на этой земле дар Божий и
что художник - творец. Таким и был отмеченный даром свы-
ше Игорь Радоман.
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«ПОЛЬЗА. ЧЕСТЬ. СЛАВА. НАГРАДЫ
РОССИИ» - выставка с таким названи-
ем открылась в Успенской звоннице
Московского Кремля. Уникальная экс-
позиция посвящена истории наградной
системы в России от XVII века до наших
дней. Основу экспозиции составили на-
грады, хранящиеся в Оружейной пала-
те Московского Кремля, а также совре-
менные ордена и медали, предостав-
ленные Управлением Президента Рос-
сийской Федерации по кадровым воп-
росам и государственным наградам.

Художник Игорь Радоман умер в нача-
ле девяностых. Лишь часть его живо-
писных работ мы можем сейчас ви-
деть на выставке в Музее искусства
Востока. Его росписи на станции мет-
ро «Киевская», наверное, будут жить,
пока жива Москва. А того, что сохра-
нилось в его мастерской, хватило бы
еще на много прекрасных выставок.

ВСЕ КРАСКИ ВЕКА...

ЧЕСТЬ ИМЕЕМ!

Показанный на открытии XXVI Мос-
ковского кинофестиваля фильм
Квентина Тарантино «Убить Бил-

ла-2» затмил прошедшие в первые дни
фильмы конкурсные. Хотя в сущности
это типичный американский боевик,
вроде бы не выделяющийся из ряда ему
подобных, которых великое множество.

Видимо, есть причины, по которым
европейские киномэтры, патриоты евро-
пейского кинематографа, защищающие
его от натиска Америки, поддались оба-
янию этого американца, смакующего
сцены насилия, жестокости, убийств... В
первом фильме «Убить Билла» сцены
всевозможных драк порой длятся в те-
чение получаса. В фильме втором зрите-
ли не подвергаются такому испытанию,
но поединкам, ведущимся по законам
восточного боя, тоже отдано немало эк-
ранного времени. Сколько их в амери-
канских фильмах мы уже видели! Но
здесь - поистине находки, сюрпризы, от
которых просто оторопь берет и... очень
смешные! Фильмы Квентина Тарантино
подкупают его «фирменным» юмором в
диалогах и ситуациях. А Тарантино не
только режиссер, но и сценарист. Кстати
- режиссура в этом фильме блистатель-
на. Блистательны и актеры - Ума Турман
и Дэвид Кэррадайн.

Когда мы с известным критиком Геор-
гием Капраловым обсуждали этот
фильм, сошлись на том, что, будучи об-
разцом американского боевика, в пос-

ледние минут пятнадцать он становится
любовной мелодрамой в высоком смыс-
ле этого слова, а то и серьезной психо-
логической драмой.

Тарантино в этом фильме показал се-
бя и гуманистом, и... феминистом.

Еще один авторитетный критик Юрий
Гладильщиков, говоря о таиландском
фильме «Ангулимала» - о некоем вос-
точном раскаявшемся Кудеяре-разбой-
нике, признал, что этот ушедший в мона-
хи мерзавец переплюнет по совершен-
ным злодеяниям любого Чикатило. И
сам фильм - оправдание серийных
убийц - прескучнейший.

На просмотре фильма «ООО «Порту-
галия» просто хотелось спать. Сплошь
говорящие головы! Видимо, режиссер
Руи Герра рассчитывал исключительно
на зрителей с экономическим образова-
нием. Ну а неэкономисты уяснили одно:
в Португалии, как и у нас, все стремя-
щиеся «навластвоваться всласть» - кор-
рупционеры, но иногда вспоминают, что
они еще самцы и самки. Это оживляж
такой в фильме. Однако «врубиться» в
их интриги и спекуляции ну совершенно
невозможно!

На эстонской картине «Бунт свиней»
Яака Кильми и Рене Рейнумяги зал радо-
стно отреагировал на прозвучавшую с
экрана фразу: «Когда же закончится этот
бред?» Фильм - о подростках 86-го года,
ратовавших и за сексуальную револю-
цию, и за освобождение от советского

ига... и устраивавших черт-те что! У зри-
теля, если вспомнить одного из персона-
жей Райкина, «голова циркулем пошел».
Сплошные танцы, крики, визги...

Я считаю, что открывшие фестиваль
конкурсные фильмы - на грани провала,
хотя тот же Гладильщиков иного мнения:

- Они все процентов на 50 неплохие.
И сам этот факт неплох. Потому что в
конкурсе фестивалей в Локарно или в
Роттердаме конкурсные картины при-
мерно того же уровня. (Гм, это что же,
везде катастрофа?) Но на нашем фес-
тивале в Москве я пока что откровений
не видел. И любая из просмотренных
картин заслуживает юмористической
интерпретации...

Попытаемся как-то определить «хо-
рошую» половинку, эти процентов 50. В
картине «ООО» Португалия» коррупцио-
неры все-таки терпят крах, что приятно
сердцу россиянина. Почему терпят? В
фильме это показано, как говорится, не-
понятно, но здорово. В эстонском филь-
ме «Бунт свиней» нет антирусскости. В
ленте «Лето Ольги» героиня очарова-
тельна, и худо-бедно показан психоло-
гизм, и сделан фильм с сочувствием к
несчастным...

Впрочем, и в средненьких картинах
какие-то проблески таланта есть. Но
главное - все надеются, что кинофести-
валь еще наберет обороты.
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Уникальная выставка заканчи-
вается в Историческом музее.
Ничего подобного в музеях Мо-
сквы, да и всей страны еще не
было. Впрочем, и за рубежом
мало кто видел такое чудо.

В одном из залов представлен виртуальный образ
знаменитой новгородской церкви Успения Бого-
родицы. Воздвигнутый 650 лет назад, этот храм

был разрушен гитлеровской авиацией и артиллерией.
Реставрационные работы велись долгие годы и сей-
час близятся к завершению. Восстановлены и здание
церкви, и почти все гениальные фрески, покрываю-

щие ее стены. Восхищает не только труд российских
историков, архитекторов, художников; изумляет и
компьютерная инсталляция в зале музея: она создает
иллюзию реального пребывания в чудесном храме.
Эта работа проведена сотрудниками Высшей школы
оформления и дизайна из немецкого города Оффен-
баха по заказу компании «Винтерсхалл АГ».

...На стене - большой экран, как в кинотеатре. Наде-
ваешь «волшебные» очки - и ощущение такое, словно
ты находишься прямо возле храма. Настолько объем-
ны полукруглые абсиды, круглая колокольня. Вокруг -
никаких построек. Церковь высится среди зеленых лу-
гов, вдали сверкает под солнечными лучами водная
гладь... И кажется, ощущаешь даже свежесть воздуха.
Входишь в храм. Боковые стены так близко, что хочет-
ся к ним прикоснуться. Так и тянет пройти вперед, к
иконостасу. И действительно, можно пройти. Подойти

поближе к самым ценным образцам настенной живо-
писи. Можно!

Кто-то подумает, что этот эффект подобен тому, что
давно уже создает стереокино. Но нет. Такое кино уто-
мляет глаз, создает у зрителя ощущение физического
дискомфорта. Да и эффект присутствия несоизмеримо
меньший! А тут - полное погружение в чудо. Разумеет-
ся, оно объяснимо. Изображение, поступив с компью-
тера на два видеопроектора, передается ими так, что
левый и правый глаз видят разные картинки, и таким
образом становится объемным.

В этом компьютерном фильме показан и кропотли-
вый труд реставраторов. Рассказывается (компьютер-
ный фильм озвучен) об истории виртуального восста-
новления церкви. Ведь исследователи, дизайнеры,
компьютерные гении из Германии буквально по крупи-
цам собирали сведения о храме: чтобы до окончания
восстановительных работ создать виртуальную мо-
дель, в которой знаменитое произведение древнерус-
ского зодчества предстает во всей своей величествен-
ной, одухотворенной красоте.
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СКУЧНОВАТО НЫНЧЕ В КИНО, ГОСПОДА!
ПЕРВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
С XXVI МОСКОВСКОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ

ВОЗВРАЩЕНИЕ В ХРАМ

Квентин Тарантино
на съемках.



-Диана, тебя часто называют звез-
дой...
- Я просто человек, который поет.

- Но успех к тебе пришел очень рано.
Свой первый приз ты получила сразу по
окончании Гнесинского училища на фес-
тивале «Ялта - Москва - транзит». В жю-
ри был Игорь Николаев, который, гово-
рят, и открыл талантливую певицу Диану
Гурцкую.

- Я сидела в комнате. Николаев во-
шел абсолютно неслышно. Я поверну-
ла к нему голову и сказала: «Ты здесь,
я чувствую...» Это стало первой строч-
кой песни, к которой Игорь написал и
стихи, и музыку.

- А сейчас чем ты руководствуешься в
выборе песен?

- Душа подсказывает. Мне все равно,
именитого композитора или поэта эта
песня или малоизвестного. Недавно
один популярный российский компози-
тор предложил мне свою новую песню и
был удивлен, когда я сказала, что петь ее
не смогу - душа не принимает мелодию.

- Когда у тебя появилось желание
стать певицей?

- Наверное, еще в школе. Среднее об-
разование я получила в пансионате для
слепых детей в Тбилиси. Я перепела, на-
верное, все песни, которые слышала по
радио и телевизору. В комнате со мной
жили еще несколько девочек. Мы рас-
пределили между собой репертуар на-
ших известных артистов и каждый вечер
перед сном исполняли их песни. Это был
своего рода маленький худсовет, пред-
седателем которого оказалась я.

- Чей репертуар достался тебе?
- Главных певиц страны - Пугачевой и

Ротару. Мы с подругами перенимали да-
же манеры артистов, которые «списыва-
ли» со слов наших воспитательниц. Поз-
же, оказавшись в Москве и познакомив-
шись с Аллой Борисовной, я рассказала
ей об этом, на что она заметила: «У тебя
неплохой вкус!»

- Певицу Гурцкую заметили еще в
Тбилиси. Почему ты не стала делать
свою карьеру в Грузии?

- Я окончила музыкальную школу, за-
тем - тбилисскую консерваторию. На
сцену впервые меня вывела известная
грузинская певица Ирма Сохадзе. Потом
мной заинтересовались музыкальные
боссы Грузии, меня стали приглашать на
всевозможные конкурсы и телесъемки.
А потом началась грузино-абхазская
война... Для нашей семьи это было осо-
бенно тяжело, потому что мы жили в Су-
хуми.

- Говорят, незрячие люди острее дру-
гих чувствуют приближение беды.

- Какую-то смутную, необъяснимую
тревогу я ощутила задолго до начала бо-
евых действий. Поделилась своими опа-
сениями с папой. Он ответил: «Доченька,
на твоем веку войны не будет». И ошиб-
ся. Наша семья перебралась в Тбилиси.
В самый разгар эвакуации, когда родные
в суматохе собирали вещи и грузили в
машины, я вдруг села за рояль, который
еще не успели вынести из комнаты, и
заиграла. Я играла очень громко, пыта-
ясь заглушить рев машин и крики детей.
Но этот кошмар был бесконечным. И то-
гда, обессилев, я упала на клавиши и за-
рыдала. Это, пожалуй, самое яркое вос-
поминание детства.

- Когда ты впервые поняла, что не та-
кая, как все, и не можешь увидеть разно-
цветье мира?

- Я долго не могла понять, почему пе-
редо мной всегда расстилается чернота.
Хотя родители и друзья говорили между
собой о каких-то красках. Тогда я стала
спрашивать у них - что это такое: предме-
ты, цвета, внешность людей... Они, ко-
нечно, пытались подробно объяснить все
это, но мрак перед моими глазами пере-
черкивал и отвергал многообразие мира.
Я мысленно пыталась представить карти-
ны их описаний и рассказов, но ничего не
получалось. Чернота перед глазами вы-
зывала во мне злобу, что я не могу уви-
деть глазами то, что слышу, до чего дот-
рагиваюсь... Но постепенно во мне сфор-
мировалось какое-то восьмое чувство,
которое создало мир, понятный только
мне. Я даже научилась рисовать в вооб-
ражении то, о чем мне рассказывали. Все
чаще мое видение - конечно, мысленное
- вещей и ситуации совпадало с действи-
тельностью. В этом мире я с тех пор и
живу. И знаете, он - далеко не такой скуч-
ный и темный, каким многие наверняка
его себе представляют. Мне сложно об-
рисовать его. Он особенный. Понять это
могут лишь мне подобные и те, перед
кем свет на какое-то время закрывался.
По крайней мере мне в нем комфортно.

- Извини меня за такой вопрос, но ска-
жи, тебе никогда не хотелось прозреть?

- Это все равно что спросить глухого,
хочет ли он слышать. Я мечтала видеть.

Но с годами стала понимать, что это не-
возможно, и смирилась. Это не значит,
что я отчаялась, - нет, я просто стала
еще сильнее и выносливее, потому что
научилась радоваться всему тому, чего
не вижу.

- Могу представить, каково это было
выстрадать.

- Знаете, когда я училась в пансиона-
те, то очень тосковала по дому и род-
ным, которые остались в Сухуми, осо-
бенно по маме. Я очень ее любила. Не
могу сейчас свыкнуться с тем, что ее
нет в живых. Мне было достаточно по-
говорить с мамой, чтобы набраться сил
перед выступлением или гастролями.
Если мама присутствовала на моем кон-
церте, я чувствовала ее энергетику и

легко могла определить, в каком ряду
она сидит. Был такой случай... Однажды
мама долго не приезжала ко мне в пан-
сионат. Я начала тревожиться. Мне да-
же приснилось, что мама заболела. Тог-
да я решила навестить ее и сбежала из
пансионата вместе с подругой. Мы по-
просили каких-то взрослых женщин
проводить нас на вокзал и посадить на
поезд до Сухуми. В родном городе меня
многие знали, так что от вокзала до до-
ма добраться было легко. Увидев меня
на пороге дома, мама остолбенела. Я
крепко обняла ее, заплакала и взяла с
нее слово, чтобы она никогда не остав-
ляла меня так долго одну. С тех пор ма-
ма приезжала ко мне несколько раз в
неделю.

- Ты - единственный ребенок в семье?
- Разве можно на Кавказе быть един-

ственным ребенком? У меня два брата -
Джамбул и Роберт - и сестра Элисо. Все
они живут в Москве. Роберт курирует
мое творчество. Еще у меня есть песик -
тойтерьер Бартик. Я балую его, даже гу-
лять выношу на руках! Сколько себя по-
мню, всегда мечтала о собаке, которая
не растет.

- Как родители относятся к твоему вы-
бору профессии?

- Уже нормально. Раньше папа хотел,
чтобы я стала филологом. Но сейчас он
только рад, что его любимая дочь занима-
ется любимым делом. Он всегда ждет мо-
его возвращения домой и первым откры-
вает дверь, будь это даже глубокая ночь.

- Ты боишься одиночества?
- Очень. Поэтому дорожу своими род-

ственниками и хочу, чтобы они всегда
были со мной рядом.

- Чтобы помогали в хозяйстве?
- Нет, я себя обслуживаю. Могу приго-

товить что-нибудь вкусненькое. Между
прочим, макияж сама делаю. Не для сце-
ны, конечно.

- А чем ты занимаешься на досуге?
- Люблю читать, смотреть с родными

телевизор. Да-да, смотреть. Говорить
«слушать кино» как-то нелепо. Когда
звучат диалоги, мне понятно, что про-
исходит на экране. Когда тишина, я
прошу своих родственников рассказать
о поступках героев. Еще я посещаю
тренажерный зал, плаваю. Сейчас все-
рьез увлеклась английским языком.
Хочу включить в свой репертуар и та-
кие песни.

- Говорят, ты можешь представить
цвет предмета по его описанию?

- Я, например, знаю, какого цвета мои
волосы или лак на ногтях. Однажды но-
чью меня разбудил такой страшный сон,
что я позвала из соседней комнаты сест-
ру. Когда она прибежала, я рассказала,
что мне приснилось: «Я приехала высту-
пать в концертный зал «Россия» и забы-
ла свое красное концертное платье».
«Какое, какое?!» - переспросила сестра.
«Ну помнишь, мое любимое, красное», -
сказала я. Сестра оторопела. Ведь мне
никто никогда даже не заикнулся о том,
что мое платье красного цвета. А я об
этом знала.

Когда я общаюсь с близким челове-
ком, то даже по телефону могу уловить
его состояние и настроение. Если кто-то
из родных пытается солгать, чтобы не
расстраивать меня, я начинаю расспра-
шивать и в конце концов все равно уз-
наю правду, что очень удивляет их. Я
стараюсь прислушиваться к своему вну-
треннему голосу. Поверь, вовсе не обя-
зательно знать, как выглядит человек.
От каждого из нас исходит импульс, от-
рицательный или положительный.

Когда я слышу, например, Пугачеву, то
вижу перед собой обаятельную женщину
с красивой улыбкой и выразительными
глазами. А низкий голос говорит о ее
значимости и женской мудрости.

- О тебе, как о многих популярных ар-
тистах, время от времени возникают
слухи. Иногда неприятные. Тебя это за-
девает?

- Конечно, меня не обошли неприят-
ные разговоры о моей якобы выдуман-
ной слепоте. А когда мне принесли ка-
кую-то газету с огромной «обличитель-
ной» статьей и фотоколлажем, где «бес-
стыжая» Гурцкая стоит, словно вбитый
клин, между Дельфином и Русалкой, я
очень расстроилась. Слава богу, нако-
нец-то все поняли, кто стал причиной
раздора между ними. Сама же я не уча-
ствую в интригах, никого ни к кому не
ревную и никому не завидую.

- Сама о замужестве не задумыва-
ешься?

- Какая женщина не мечтает о семье и
детях? Я хочу много детей. У моих роди-
телей был культ семьи. Вce это, бог даст,
будет. Но пока не замужем и сердце мое
свободно. Хотя чувство первой любви
мне знакомо. Это был очень красивый
мальчик из моей школы. Старше меня,
умнее, мне нравилось его слушать и про-
сто находиться с ним рядом. Я страстно
влюбилась в него, страдала. Но он так и
не догадался о моих чувствах. Я же де-
вушка гордая, ни за что не буду бегать за
мужчиной.

- Как ты относишься к тому, когда те-
бя жалеют?

- Я очень этого не люблю. Сразу пре-
секаю малейший намек. Хотя знаю, мно-
гие помогают мне только из жалости.
Мне это, честно говоря, непонятно. Да, я
не вижу. Ну и что? Нельзя же сидеть сло-
жа руки и горевать по этому поводу всю
жизнь, принимая соболезнования. У ме-
ня есть ноги, руки, голова, а главное, у
меня есть голос. Я общаюсь с публикой.
Помните, у Высоцкого: «Я дышу и, зна-
чит, я живу». Я так долго мечтала обрес-
ти зрение, что эта мания в итоге пере-
росла в глобальную любовь к окружаю-
щим, которая, собственно, и придает мне
силы.

- А грустишь ты часто?
- Мы, женщины, часто придумываем

повод для грусти. У меня это тоже слу-
чается. Наверное, просто надо чаще
улыбаться, чтобы настроение было хо-
рошее. И вы улыбайтесь чаще! Я пони-
маю, что в жизни не так все легко и
просто. Но это жизнь. И надо верить в
будущее, в то, что есть завтрашний
день и есть Бог на этом свете, есть лю-
бовь, которая всегда спасет.

Беседовал
Рамазан РАМАЗАНОВ
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В ЖИЗНИ НЕ ВСЕ 
ТАК ЛЕГКО И ПРОСТО,

НО ЭТО ЖИЗНЬ. И НАДО
ВЕРИТЬ В БУДУЩЕЕ

Место встречи

ЛЮБЛЮ 
СМОТРЕТЬ ТЕЛЕВИЗОР
Песни Дианы Гурцкой очень нежные. Да и сама она совсем нетипичный
представитель отечественной эстрады. Трогательная, с чистым голосом,
прелестным лицом... Однако ее работоспособность вызывает восхищение
у коллег по цеху. Ее неоднократно обвиняли в инсценировании слепоты ра-
ди коммерческого успеха на людской жалости - она молча выслушивала
эту желчь и продолжала петь.

Диана ГУРЦКАЯ:



Специалист по курор-
тологии Александр
Пернацкий поясня-

ет: «Даже на курортах Се-
верного Кавказа у 15 про-
центов отдыхающих ухуд-
шается самочувствие. Фа-
кторами риска здесь явля-
ются возраст, некоторые
хронические заболевания,
метеочувствительность.
Как показывают наблюде-

ния, передвижения на ка-
ждые десять градусов ши-
роты требуют приспособ-
ления организма к новому
тепловому и ультрафиоле-
товому режиму, а пере-
движения по долготе, то
есть смена часовых поя-
сов, нарушает привычный
биологический ритм. Ино-
гда такая нагрузка оказы-
вается стрессовой, осо-

бенно для пожилых людей
и детей». 

Акклиматизация к жаре
порой сопровождается
одышкой, слабостью, пот-
ливостью, головокружени-
ем, иногда тошнотой. Пси-
хологическая адаптация
вообще может занимать
до двух недель! Если не-
домогание длится дольше
- увы, значит, вы не созда-

ны для этого климата. В
первую очередь это отно-
сится к астматикам, ги-
пертоникам, людям с гор-
мональными нарушения-
ми, в частности с дис-
функцией щитовидной же-
лезы. 

Очень осторожно нужно
относиться к путешестви-
ям в жаркие страны и тем,
кто страдает гинекологи-

ческими заболеваниями.
А беременным без особой
надобности лучше и не по-
кидать родные края. 

По мнению педиатров,
ничего, кроме вреда, путе-
шествия в дальние страны
не принесут детям до 5
лет. Во-первых, малыш не
успеет адаптироваться к
непривычным климатиче-
ским условиям, а во-вто-
рых, у 30 процентов детей
наблюдаются осложнения
после перелетов воздуш-
ным транспортом: наруше-
ние вестибулярных функ-
ций, повышение давления,
головные боли, отиты,
простуды.

Если же вы собрались в
горы, помните, что в мест-
ностях с особо прозрач-
ным воздухом легко обго-
реть. Чтобы уберечь от
ультрафиолетовых лучей

глаза, надевайте темные
очки, причем не пластмас-
су, а стеклянные, посколь-
ку пластмассовые не толь-
ко пропускают ультрафио-
лет, но и увеличивают его
дозу. 

В жару очень трудно
удержаться от соблазна
окунуться. Но сначала
убедитесь, что облюбо-
ванный вами водоем при-
годен для купания. Ку-
паться не следует, если:

1. Вода в водоеме не
проточная. Кишечная па-
лочка и прочие микроор-
ганизмы в жару в такой
воде размножаются столь
активно, что представля-
ют реальную угрозу для
здоровья. Дополнитель-
ный знак, предупреждаю-
щий об опасности, - ряска
на поверхности, так назы-
ваемая цветущая вода.

2. Водоем находится в
черте крупного города.
Все выхлопные газы авто-
мобилей, выбросы пред-
приятий, дорожная пыль
хорошо растворяются в
воде. Купальщик рискует
получить как минимум ал-
лергическую реакцию на
коже.

3. Пруд не является офи-
циально объявленной зо-
ной купания.

4. Исток и название ре-
чушки неизвестны. Она
может вытекать откуда
угодно, подбирая по пути
сточные воды с возбудите-
лями различных болезней,
вплоть до холеры.

5. В пруду плавают пти-
цы - утки, гуси, лебеди. В
таком водоеме рискован-
но даже ноги мочить, по-
скольку высока вероят-
ность подхватить церкари-
оз, больше известный как
«зуд купальщика».

Ольга ГАНЕЕВА

-Даже надежные заведе-
ния питания не всегда
являются гарантией,

что уж здесь-то отравление
нас минует. Дело в том, что
мы адаптированы к микроор-
ганизмам, которые живут вну-
три нас и во внешней среде.
Но когда приезжаем в другую
климатическую зону, нам
приходится приспосабливать-
ся и к характерным для нее
микроорганизмам. А если еще
и пища попалась недостаточ-

но качественная, то организм
просто не в состоянии спра-
виться со всеми проблемами.
И возникает отравление. Поэ-
тому те, кто собрался в доро-
гу, обязательно должны взять
с собой антисептики, желу-
дочно-кишечные антибиотики
- интетрикс, смекту, полифе-
пан и антибиотики широкого
спектра действия - пеницил-
лин, тетрациклин. Если рас-
стройство не проходит, обяза-
тельно обратитесь к врачу.
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ЧТО ПЕРЕДВИЖЕНИЕ НА КАЖДЫЕ
ДЕСЯТЬ ГРАДУСОВ ШИРОТЫ ЗАСТАВИТ
ОРГАНИЗМ ПРИСПОСАБЛИВАТЬСЯ

Будем здоровы!

Загар без осложне-
ний - это целая нау-
ка. Освоить ее вам
поможет врач-дерма-
толог кожвендиспан-
сера № 13 Инна
ШУЛЬГИНА.

-Инна Геннадьевна,
почему солнце
«балует» нас по-

разному: одни покрыва-
ются ровным, красивым
загаром, другие - красны-
ми пятнами?

- На качество загара влия-
ет количество мелоноцитов

- частиц, защищающих кожу
от воздействия солнечных
лучей. У людей со светлой
кожей их меньше, чем у
смуглых. Поэтому блондины
и рыжие загорают и сгорают
быстрее, чем брюнеты.

- Как все-таки выбрать
правильную тактику загара?

- Период с 11 дня до 5 ве-
чера надо вообще исклю-
чить из графика приема
солнечных ванн. В это вре-
мя солнце особенно жгучее,
поэтому можно не загореть,
а обжечься. Причем чем
ближе к экватору, тем рань-
ше надо уходить с пляжа ут-
ром и позже приходить ве-
чером. Например, на Сре-

диземном море достаточно
позагорать до 10 утра, а ве-
чером возобновить солнеч-
ные ванны  не раньше 6. На
Черном море  этот график
можно откорректировать на
один час (до 11 утра и с 5
часов вечера).

- Помогают ли нашей ко-
же широко рекламируе-
мые солнцезащитные
средства - лосьоны, кре-
мы, спреи?

- Их необходимо исполь-
зовать, но с учетом особен-
ностей кожи. Каждое сред-
ство имеет разную степень
защиты от солнца. Чем
бледнее кожа, тем больше
ее надо оберегать. Блонди-

ны должны пользоваться
кремом с 15-20 ступенями
защиты, а брюнетам доста-
точно - 4-8. Наиболее эф-
фективен крем типа «А» и
«Б». После купания жела-
тельно нанести крем по-
вторно. Через несколько
дней, если кожа не покрас-
нела, можно воспользовать-
ся кремом для загара или
средством с низкой степе-
нью защиты. Вечером после
пляжа следует увлажнить
кожу специальным кремом.  

- А если кожа сгорела,
как помочь самому себе?

- Хорошо зарекомендова-
ли себя народные средства -
сметана, сыворотка, кефир,
оливковое масло. Можно на-
нести специальное космети-
ческое молочко. То же са-
мое стоит сделать и при ше-
лушении кожи. Если есть
болевые ощущения, помо-
гут примочки с холодной во-
дой. Но при появлении на
коже пузырей, повышении
температуры необходимо
лечение в стационаре.

- Вписывается ли загар
в соотношение «красота и
здоровье»?

- Большая доля солнца
очень вредна для здоровья.
Прямые его лучи способству-
ют образованию свободных
радикалов в организме, могут
вызывать злокачественные
образования в виде мелано-
мы, красную волчанку. Так
что лучше загорать в тени де-
ревьев или натянутого  тента.
Тогда вы получите красивый,
ровный загар без неприятных
ощущений, которые бывают
при ожоге. Детям вообще не
рекомендуется находиться на
солнце более получаса.

Елена ПЕРМИНОВА

Радость отпуска порой портит пи-
щевое отравление. Как его избе-
жать? На этот вопрос мы попросили
ответить директора Центрального
НИИ гастроэнтерологии профессо-
ра Леонида ЛАЗЕБНИКА.

Многие отпускники, возвратившись из сказочно прекрасных мест, чувствуют се-
бя не отдохнувшими и полными сил, а, наоборот, усталыми и разбитыми. Сами
они склонны объяснять такое состояние слишком резким переходом от «хороше-
го» климата к «плохому». Но врачи-то знают: такая же реакция наблюдается при
переходе от «плохого» климата к «хорошему». И это вполне естественно. 

БЕЗБОЛЕЗНЕННЫЙ ОТПУСК
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СВЕТА БЕРЕТ РЕВАНШ
Российская теннисистка Светлана Кузне-

цова стала победительницей турнира в бри-
танском городке Истбурн. Это была генераль-
ная репетиция перед стартом в одном из са-
мых престижных соревнований - Уимблдоне.

В полуфинале Света встретила упорное со-
противление со стороны соотечественницы -
Веры Звонаревой. Первый сет оказался за Ве-
рой - 6:3. Во втором Звонарева также лидиро-
вала, ведя 5:3. Но в итоге Кузнецова, проявив
хладнокровие, выиграла - 7:6. В третьем сете
удрученная таким развитием событий Звона-
рева без борьбы отдала матч - 1:6.

Почти по схожему сценарию развивалась и
финальная встреча Кузнецовой с Даниэлой
Гантуховой из Словакии. Сначала полный
провал - 2:6. Кстати, в прошлом году Света
проиграла этой сопернице. Но в Истбурне
россиянка взяла-таки реванш. 7:6 и 6:4 - глав-
ный приз у Светланы.

МОСКВИЧИ НА ПЛЯЖЕ - 
ЛУЧШИЕ

Тон в чемпионате России по пляжному
волейболу задавали в основном столичные
мастера.

В этом пока еще экзотическом виде спор-
та играют на стандартных площадках. И не
пять на пять, как в большом волейболе, а
всего... двое на двое. В общем, набегаетесь
вволю. Так вот, Левкин и Николаев, смешан-
ная пара из Москвы и Смоленска, стала
сильнейшей, «бронза» - у выходцев из под-
московных Мытищ и столицы Астафьева и
Зайцева. Между ними вклинился дуэт из
Краснодара - Василевский/Жлоба.

У женщин два первых места за москвич-
ками - Демирчевой/Новичихиной и Букрее-
вой/Даяновой. «Бронза» у девушек из Пе-
тербурга - Волковой/Косых.

ПАМЯТИ 
ТИГРАНА ПЕТРОСЯНА

На прошлой неделе выдающемуся
гроссмейстеру Тиграну Петросяну испол-
нилось бы 75 лет. В его честь сильнейшие
мастера планеты провели в Москве това-
рищеский матч: команда имени Петросяна
противостояла сборной мира.

За дружину «остального света» высту-
пали индиец Ананд, англичанин Адамс,
россиянин Свидлер, француз Бакро, испа-
нец Вальехо и голландец ван Вели. Колле-
ктив имени Петросяна представляли рос-
сиянин Каспаров, венгр Леко, израильтя-
нин Гельфанд и, разумеется, шахматисты
из Армении - Лпутян, Ваганян и Акопян.

Сборная мира сразу захватила инициа-
тиву, разрыв в счете достигал порой 4 оч-
ков. Но в дальнейшем преимущество гос-
тей таяло на глазах. Однако они все же вы-
играли, пусть и с минимальным преиму-
ществом - 18,5 на 17,5 очка.

ФЕХТУЮТ НЕ ХУЖЕ 
Д’АРТАНЬЯНА

В Нью-Йорке зачехлили свои рапиры и
сабли мастера фехтования, они соревнова-
лись на этапе Кубка мира.

Это один из последних представительных
турниров в преддверии Олимпиады в Афи-
нах. И, надо сказать, россияне выглядели в
Америке неплохо. В фехтовании на саблях
соотечественникам вообще не оказалось
равных. Станислав Поздняков и Елена Неча-
ева взяли «золото» в индивидуальном заче-
те. А Лена в компании подруг - Екатерины
Федоркиной, Светланы Кормилицыной и Со-
фьи Великой - стала сильнейшей в команд-
ных соревнованиях саблисток и рапиристок.

ГИМНАСТЫ ЛЕТЯТ 
ЗА МЕДАЛЯМИ

На гимнастов наши любители спорта наде-
ются особо. Их любимцы могут завоевать на
предстоящей Олимпиаде ворох медалей в
различных видах программы.

И в преддверии главного турнира четырех-
летия наставник сборной России Леонид Ар-
каев уже обнародовал состав команды. Вот
кто полетит в Афины за наградами: у девушек
это - Светлана Хоркина, Елена Замолодчико-
ва, Наталья Зиганшина, Анна Павлова, Люд-
мила Ежова, Мария Крючкова, Лейсара Габд-
рахманова и Мария Колобова. Сильная поло-
вина представлена Алексеем Немовым, Нико-
лаем Крюковым, Евгением Подгорным, Алек-
сеем Бондаренко, Егором Гребеньковым, Ан-
тоном Голоцуцковым, Максимом Девятов-
ским, Александром Сафошкиным и Дмитри-
ем Баркаловым.
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ЗА ПОРАЖЕНИЕ В ПОРТУГАЛИИ
ВЗЯЛ НА СЕБЯ ГЕОРГИЙ ЯРЦЕВ.

ЧИНОВНИКИ БЕЗМОЛВСТВУЮТ...
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ТАБЛО
ЗАКОНОМЕРНЫЙ ПРОВАЛ

Вот беглые записи в блокноте по ходу «упорной»
встречи с португальцами. «Чемпионат Европы - не
плацдарм для масштабных экспериментов, в составе
появились сразу четыре новых футболиста, явный пе-
ребор. Защитники нашей сборной не поспевают за юр-
кими, скоростными и очень техничными хозяевами.
Преимущество в технике столь велико, что его невоз-
можно компенсировать даже сумасшедшей отдачей
россиян, которая, впрочем, не очень заметна... Резуль-
татом вынужденной грубости подопечных Георгия Яр-
цева стали желтые карточки Смертина и Евсеева. Пос-
ледний уже в дебюте матча упускает Манише, и тот ле-
гонько, но точно отправляет мяч в наши ворота мимо
голкипера Овчинникова. 0:1».

Контригры никакой. Никто из россиян не откликает-
ся на передачи в свободные зоны, и мяч становится лег-
кой добычей соперников. Ни одного голевого момента
за весь первый тайм. Запомнилось лишь падение в чу-
жой штрафной площадке Аленичева, но абсолютно без
помощи португальцев. В стартовом составе снова лишь
один форвард, правда, не Булыкин, а Кержаков. Он, как
одинокий, загнанный волк, бороздил португальскую
половину поля в поисках мяча, но шанса своего так и не
дождался, равно как и передач от партнеров. Понятно,
что в одиночку, да еще против хозяев турнира, сделать
в атаке практически ничего нельзя. Но Ярцев «рискнет»
лишь за 12 минут до конца встречи, выпустив второго
нападающего - Булыкина. Поезд с побеждавшими пор-
тугальцами к тому времени уйдет...

Удаление Овчинникова, признаем, было все-таки
справедливым. Да, Сергей, разумеется, не откидывал
столь очевидно мяч руками, находясь за пределами
своей штрафной площадки. Но касание мяча ладони
голкипера имело место, иначе «снаряд» прикатился бы
к стоявшему поблизости сопернику. В общем, дейст-
вие нашего вратаря подпадало под красную карточку.

Как ни парадоксально, вдесятером российская сбор-
ная во втором тайме раскрепостилась. С выходом на
поле Быстрова вместо Измайлова появились хоть ка-
кие-то намеки на остроту. Хав питерского «Зенита»
развил такую бурную деятельность, что едва не зара-
ботал пенальти, на всех парах ворвавшись в чужую
штрафную. Защитник хозяев в последний момент ус-
пел чисто выбить мяч. С выходом товарища по клубу
оживился и Кержаков, он попытался в своем взрыв-
ном, таранном стиле обыгрывать португальцев.

В общем, Ярцев снова не угадал с составом, «шоко-
вая терапия» уже не спасала положения. Штука изви-
нительная, все мы - живые люди, подчас склонные к
ошибкам. Но от этого, простите, не легче. По сути, за
весь матч с португальцами наша сборная не имела го-
левых моментов. «Достижения» слишком ничтожны
для команды, приехавшей на чемпионат Европы.

За минуту до конца наступила закономерная развяз-
ка. Кошта забивает второй мяч - 0:2. От поражения рос-
сиян не спасла даже блестящая игра голкипера Мала-
феева, вынужденно заменившего Овчинникова. Забив-
ного человека в тот вечер в нашей сборной просто не
нашлось. Что ж, «бери шинель - пошли домой».

А у меня перед глазами встреча сборных Греции и
Испании. Экспансивный немецкий тренер греков Отто
Рехагель характерными жестами буквально гнал своих
подопечных вперед. Тонкий психолог Отто, очень тон-
кий! Он понимает, что нельзя в игре против кого бы то
ни было жаться к своим воротам, судорожно цепляясь
за спасительную ничейку. И греки достойно бились с
теми же испанцами, «на зубах» вырвав весьма прием-
лемый для себя результат - 1:1. Кстати, питомцы Реха-
геля, прямо скажем, звезд с неба не хватают. Но это
организованная, дисциплинированная, не ведающая
страха дружина. И очень, как выяснилось, волевая.

Безусловно, в какой-то степени грекам везло, они,
однако, заслужили это везение. Наши - нет. В целом
куцая, невыразительная игра - без затей, мысли. И поч-
ти паническая боязнь соперника у многих российских
футболистов. Нет, не созрели мы еще для подобных
баталий. Прежде всего психологически. О технике и та-
ктике особый, предметный разговор. Его в ближайших
номерах «МС» поведут, надеюсь, известные всему
футбольному миру специалисты.

СКАНДАЛ, ЕЩЕ СКАНДАЛ!

Всю минувшую неделю нашу сборную сотрясал
конфликт, связанный с отчислением из команды ее
ведущего полузащитника Александра Мостового. И
мы не можем замолчать эту слишком непригляд-
ную историю.

По-моему, оба - и тренер, и футболист - вели себя,
мягко говоря, неспортивно. Наверное, Мостовой в
чем-то неправ. Дал интервью испанским газетчикам
о непомерных нагрузках, которым-де подвергает
своих питомцев Георгий Ярцев (если, конечно, по-
добное имело место в беседе Мостового с журнали-
стами). Но в конце концов игрок волен в своих мыс-
лях - живем-то в свободной стране. Запрета на ин-
тервью тоже никто не требовал. Другое дело, что
уровень предлагаемых футболистам нагрузок - пре-
рогатива исключительно тренера. Не выдерживаешь,
не готов - уходи. Нет смысла нынче влезать в узко-
специальные дебри. Куда важнее совсем иное.

На мой взгляд, Георгий Александрович, при всем к
нему уважении и даже симпатии, опустился до уров-
ня поступка упомянутого игрока и, возможно, ниже
этой отметки. Свидетельством тому - истеричные, на
повышенных тонах оценки Мостового как игрока и
человека во время многочисленных пресс-конфе-
ренций. Слова из уст Ярцева - порой уму непостижи-

мые. «Мостовой - отнюдь не звезда!» - истошно кри-
чал Ярцев. А кто тогда «звезда» в российской сбор-
ной, если не Мостовой?! Неправильно, необъектив-
но. Да и в интервью перед чемпионатом Европы на-
шей газете Георгий Александрович неизменно под-
черкивал неоценимую роль своего ключевого полу-
защитника в успехах сборной в отборочном цикле.
«Ампутация» прошла успешно» (имеется в виду от-
числение Мостового из состава команды) - еще один
перл, не украшающий наставника национальной
сборной. Ведь игроки годятся ему по возрасту в сы-
новья. А терминология скорее эскулапа, чем фут-
больного тренера.

Не исключаю, что свою лепту внес в конфликт и
президент Российского футбольного союза Вячеслав
Колосков. Со слов этого господина, члены исполкома
РФС поручили ему жить с командой во время турнира.
Загадочно звучит, не правда ли? Обязанности и функ-
ции г-на Колоскова весьма туманны. Что он делал в ла-
гере сборной, какие задачи решал? Видимо, «разрули-
вал» по традиции денежные потоки, которые скоро об-
рушатся на игроков, тренеров, чиновников по оконча-
нии турнира (даже проигравшей сборной полагается 6
миллионов евро от УЕФА). Может быть, именно Вяче-
слав Иванович подсказал Георгию Александровичу
идею с отчислением Александра Мостового? Чтобы в
случае возможного провала сразу нашелся «враг наро-
да», на которого можно все свалить. Ведь г-н Колосков
- известный мастер интриг!

Пока суд да дело, всю полноту ответственности за
неудачное выступление сборной в Португалии взял на
себя один Георгий Ярцев. Он, как видим, остается сове-
стливым, остро переживающим за результаты своей
работы человеком. Чиновники во главе с Колосковым
молчат - они, как всегда, ни при чем. Хотя после анало-
гичного фиаско на ЕВРО-96, к примеру, президент
итальянской федерации футбола Маттарезе сразу по-
дал в отставку. У нас так не принято.

...Сборная России подсластила горькую пилюлю в
заключительном поединке с греками, который для на-
шей команды, если исходить из турнирного положе-
ния, ничего не решал. Эпизодически, всплесками подо-
печные Георгия Ярцева демонстрировали свой потен-
циал, не более того. 

В первые 17 минут наконец-то вышедший на поле
форвард Дмитрий Кириченко и его тезка Булыкин за-
били два мяча, затем игра успокоилась. И протекала в
целом монотонно, с обилием брака у соперников. Один
гол греки отыграли, в итоге 2:1 в пользу россиян, что,
впрочем, не помешало питомцам Отто Рехагеля выйти
в четвертьфинал. Из этой же группы пошли дальше хо-
зяева турнира - португальцы, в красивой, упорной игре
одолевшие испанцев - 1:0.

Результаты других матчей, сыгранных к моменту
выхода этого номера газеты в свет: Англия - Швейца-
рия - 3:0, Хорватия - Франция - 2:2, Болгария - Дания -
0:2, Италия - Швеция - 1:1, Латвия - Германия - 0:0, Гол-
ландия - Чехия - 2:3, Швейцария - Франция - 1:3, Хор-
ватия - Англия - 2:4.

НАДО ЛИ ИСКАТЬ 
«ВРАГОВ НАРОДА»?
Сборная России по футболу, надо откровенно сказать, бесслав-
но завершила чемпионат Европы в Португалии. Еще за тур до
окончания матчей в предварительной группе стало ясно: подо-
печные Георгия Ярцева досрочно покидают престижные сорев-
нования.
Нас всех ждало второе поражение подряд, на этот раз от хозя-
ев турнира португальцев все с тем же сухим счетом, только те-
перь более крупным, чем от испанцев, - 0:2.
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Дебютанты чемпионата латыши
не позволили растоптать себя
грозным немцам - 0:0.

Россияне негромко хлопнули
дверью, обыграв греков - 2:1.
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Любой пожар -
это огромный
риск для жизни

человека. Он может
обернуться самыми
тяжкими последствия-
ми для здоровья по-
страдавших. Однако
это происходит, даже
когда очагом пораже-
ния оказывается не-
большой костер в лесу
или чайник с кипятком.
Главная причина ба-
нальна: жертвы ведут
себя неправильно. Ме-

жду тем действовать
сообразно обстановке
совсем не сложно.

Так, если загорелась
одежда, ни в коем слу-
чае нельзя бежать. Ту-
шить пламя следует,
набрасывая на постра-
давшего одеяло, ковер,
пальто или любую дру-
гую плотную ткань.
Можно уложить чело-
века на землю и катать
по ней: огонь будет
сбит. Так же должен ту-
шить пламя и постра-

давший при отсутствии
посторонней помощи.

Когда пламя погаше-
но, пострадавшего об-
ливают водой, оставляя
одежду, либо снимают
ее. Приставшие к обож-
женной коже кусочки
ткани сдирать нельзя.

Многие люди счита-
ют, что пораженные
участки необходимо
смазывать жиром. По-
добные меры только
ухудшают состояние
человека. При сильных

ожогах тем же кипят-
ком необходимо немед-
ленно облить обожжен-
ные места холодной во-
дой. Можно присыпать
их питьевой содой, пос-
ле чего приложить чис-
тую тряпочку или бинт
с холодной водой.
Обожженные пальцы
лучше всего опустить в
очень крепкий (темно-
фиолетовый) раствор
марганцовки.

Вера
ЛАЗАРЕВА
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КРАПИВА ОТПУГИВАЕТ
ОГОРОДНЫХ ВРЕДИТЕЛЕЙ,
А ХОРОШЕГО САДОВОДА
ОНА НЕ ОТПУГНЕТ

Делу - время,
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Для прочистки сливных труб в квартирах обычно
используют стальной трос. Но можно пользоваться
жестким резиновым шлангом диаметром 22 мм.
Один конец шланга надо надеть на кран, а другим
прочищать трубы. Горячая вода, пущенная по шлан-
гу, помогает смыть грязь и жировые отложения.

Как восстановить лаковое покрытие паркетного
пола? Вначале почерневшие участки паркета, с кото-
рых сошел лак, зачищают крупной наждачной бума-
гой до светлой древесины. Затем эти и прилегаю-
щие места протирают тампоном (обернутая тканью
вата), смоченным ацетоном. Ацетон растворяет мел-
кие частицы лака. На чистую древесину наносят
клей БФ-6 и снова протирают тем же тампоном.
После высыхания паркет покрывают любым лаком
для пола.

Чтобы повесить ковер на бетонную стену, совсем
не обязательно пробивать в ней отверстия под шу-
рупы. Можно воспользоваться швом, имеющимся
между верхним торцом стены и потолочной плитой
перекрытия. В этот шов забиваются стальные дюбе-
ли, и на них навешивается ковер.

Если деревья или близкие строения загоражива-
ют от света окна вашей квартиры, можно улучшить
ее освещенность с помощью длинных зеркал, укре-
пленных на подоконнике. Зеркала устанавливают
так, чтобы отраженный с неба свет падал на пото-
лок. Автор совета Л. Штенберг пишет, что этот при-
ем позволяет включать электрическое освещение в
его квартире на 1-2 часа позже (рис. 1).

При стирке наволочек и пододеяльников в них об-
разуются воздушные пузыри, мешающие работе.
Т. Попова (г. Москва) предлагает на углах пододе-
яльников сделать отверстия и обметать их нитками

подобно вышивке ришелье. Через них воздух будет
легко выходить из мокрого белья (рис. 2).

Случается, что отпилить металлическую деталь в
труднодоступном месте никак не удается: ножовка ту-
да не проходит. Выручит здесь простое приспособле-
ние: брусок с вбитым в него ножовочным полотном.

В прошлом номере мы вспомнили добрым словом тех, кто ко-
гда-то печатал  в журнале «Наука и жизнь» советы на каждый
день. Судя по читательским отзывам, идея понравилась. «Идя
навстречу пожеланиям», публикуем еще несколько забытых, но
не устаревших советов. А заодно обращаемся к опыту сегод-
няшних домашних умельцев: присылайте свои «оч.умелые»
идеи и предложения, которые могут пригодиться другим. Славу
и гонорар гарантируем!

ОЧУМЕЛЬЦЫ НЕ ВЫМИРАЮТ

Количество ядовитых ве-
ществ зависит от многих
факторов. Например, то-

ксичность выше у тех расте-
ний, которые росли в тени.
Вех и чемерица особенно ядо-
виты в молодом возрасте, а
крестоцветные - в период пло-
доношения. Возьмем белену.
Цветы у нее, как у картофеля,

плод - коробочка с крышкой, в
которой укрылись семена, по-
хожие на маковые зерна.
Именно они особо опасны для
здоровья человека.

Чаще всего у растений
ядовиты плоды. Это отно-
сится к дурману, вороньему
глазу, воронцу, болиголову,
белладонне.

Волчье лыко, или лесная
дафна, цветет лилово-розо-
выми цветами, напоминаю-
щими сирень, с приятным
запахом. Даже от прикосно-
вения к коре дафны на руке
могут появиться волдыри.

По берегам водоемов
встречаются высокие расте-
ния с разрезными листьями
и беловатыми цветами, соб-
ранными в зонтик. Это цику-
та. Все ее части ядовиты,
особенно корневище и по-
беги. Яд быстро всасывает-
ся и может привести к смер-
ти в результате паралича
дыхания.

Однако не спешите унич-
тожать ядовитые растения.
Ведь они широко применя-
ются в фармакологии. На-
пример, из листьев белены
и дурмана приготавливают
препарат от астмы - астма-
тол. А из листьев белладон-
ны - лекарство атропин.

КРАСИВ, НО ОЧЕНЬ ОПАСЕН
Лето радует нас яркими красками и
благоуханием цветов. Но будьте осто-
рожны - некоторые растения ядовиты
и влияют на центральную нервную си-
стему. Сначала возникает состояние
как бы опьянения, выражающееся в
чрезмерной болтливости, а в крайних
случаях - в галлюцинациях. Иногда бо-
лезненное возбуждение сменяется
полным упадком сил. Отравляющие
свойства растений объясняются при-
сутствием в них алкалоидов.

Верхний слой почвы постоянно иссушают
то солнце, то ветер, уплотняют дожди.
Свойства почвы ухудшаются. А значит,

слабеют и растения. Поможет почве мульча.
Она предотвращает развитие сорняков и спо-
собствует размножению червяков.

В Англии, к примеру, в качестве мульчи ши-
роко используют крапиву, которую раскладыва-
ют вдоль рядов овощных культур. Она оказыва-
ет благоприятное воздействие на их рост, одно-
временно отпугивая слизней и улиток.

Некоторые садоводы мульчируют землю
камнями. Этот метод в народе получил название
«каменный пар»: днем камни нагреваются, а но-

чью постепенно отдают тепло, что сглаживает
перепад ночных и дневных температур. Почва
под корнями остается влажной, и растения пре-
красно развиваются. Особенно любит такой
«пар» клубника, правда, когда в качестве муль-
чи используют битый кирпич. Кстати, томаты в
этом случае меньше поражаются фитофторой.

Камни остаются лежать до конца сезона,
способствуя конденсации влаги из воздуха,
которая по ним стекает к растениям. А при-
ствольные круги, выложенные известняковым
камнем или битым кирпичом, улучшают пло-
доношение деревьев.

Лариса ПАНИНА

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ КАМНИ

Прежде всего не стоит
смешивать при посадке
разные сорта клубники.

При цветении они переопыля-
ются и в результате снижает-
ся их урожайность. 

Опытные садоводы сове-
туют еще с весны оставлять
несколько кустов клубники
для получения усов, удаляя
с них цветоносы. Тогда по-
садки от этих маточных
растений уже в следующем
году дадут хороший уро-
жай. Как правило, достаточ-
но 3-5 кустиков каждого
сорта, чтобы и сам сорт не

сводился и грядки восста-
навливались.

Причиной низкой уро-
жайности могут стать и
большие дозы свежего на-
воза, птичьего помета или
азотных удобрений. Все
азотные (органические и
минеральные) удобрения
вызывают буйный рост ли-
стьев клубники. Растение
жирует, отдавая все силы
надземной массе и лишая
их ягоды. Лучше всего
клубника реагирует на фос-
форно-калийные удобрения
или древесную золу.

Большой вред культурным
посадкам приносят сорта-за-
сорители, которые растут
чрезвычайно быстро, давая за
лето с одного куста до 150 ро-
зеток! А вот ягоды на них
можно сосчитать поштучно.
Для борьбы с сорняками-род-
ственниками проводят две
прочистки: во время цветения
и созревания ягод. Соперни-
ком культурных сортов явля-
ется, например, бахмутка. У
нее светло-зеленые листья,
удлиненно-овальной формы,
тонкие и легко вянущие. Яго-
ды мелкие и светло-красные с
кислой мякотью. Другой клуб-
ничный «оборотень» - подвес-
ка, с кожистыми, без опуше-
ния, блестящими листьями.
Ягоды у нее мелкие, изящной
продолговатой формы, вкус-
ные, но их очень мало. А вот
дубняк выделяется своей вы-
сотой. Его листья крупные и
слабо опушенные, а ягоды
темно-красные и ароматные.

Чтобы клубника лучше рос-
ла и меньше болела, многие
садоводы-любители опрыски-
вают кусты раствором йода (5-
8 капель на ведро воды с доба-
влением незначительного ко-
личества марганцовки и бор-
ной кислоты). Однако делать
это рекомендуется один раз в
сезон, причем до цветения.

«На моем участке растет несколько сортов клубники, но с каждым годом урожая становится
все меньше. Не могу понять, что происходит?

Ирина КРУТИКОВА».

ОБОРОТЕНЬ В КЛУБНИКЕ

«ШАШЛЫК» ДЛЯ ПРОВОЛОЧНИКА
«Замучил проволочник, который сверлит насквозь картофель и почти

полностью его уничтожает. Посоветуйте, как можно «полечить» землю?
Татьяна КАЗАНОВА».

Прежде чем посадить карто-
фель, надо тщательно переко-
пать почву вилами и вытащить

мощные корни пырея. Они распро-
страняются до трех метров в окруж-
ности. Но раз вы с ними весной не
справились, приготовьте из прутиков

шампуры. На них надо нанизать
дольки картофеля. Теперь разложи-
те прутики на грядках. Проволочники
не заставят себя долго ждать и с ра-
достью накинутся на приманку.
Уничтожают вредителей в ведре с
горячей водой.
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РЕСТОРАН ГОСТИНИЦЫ 
«МОСКВА»

Хотя гостиница была централь-
ная, ее ресторан отличался демо-
кратичностью. Об этом можно
судить и по фирменным блюдам. 

Рыбные котлеты
Нарезать филе судака (150 г),

хека или скумбрии мелкой солом-
кой, положить обжаренный до зо-
лотистого цвета репчатый лук
(10 г), пшеничную муку (1 ст. л.),
немного лимонного сока, сырое
яйцо и рубленую зелень петруш-
ки. Все это хорошо перемешать и
сделать из фарша шарики. Оку-
нуть их в сырое яйцо, обвалять в
крошках белого хлеба и обжарить
на сковороде в кипящем масле. На
гарнир подать отварной или обжа-
ренный картофель, а также соус

из мелко нарезанного кусочка со-
леного огурца и ложки майонеза.

КАФЕ «КОСМОС»

Это кафе находилось в начале
Тверской улицы. Пользовалось ог-
ромной популярностью. Здесь су-
мели достигнуть пресловутого со-
четания цены и качества. За уме-
ренные суммы можно было поесть
очень вкусное мороженое и, что
важно, в прекрасно оформленном
уютном зале.

«Космос»
Сделайте из сливочного моро-

женого шарик (150 г), положите
его в неглубокую чашку и полей-
те глазурью. Для ее приготовле-
ния налейте в кастрюлю кипяток,
поставьте туда маленькую каст-
рюльку с шоколадом (40 г), кото-

рый все время помешивайте лож-
кой, пока он не станет жидким.

«ЗВЕЗДНОЕ НЕБО»

Ресторан находился в здании гос-
тиницы «Интурист». Считался од-
ним из самых «крутых» мест в
Москве. Однако по блюдам этого
не скажешь.

Салат «Интурист»
Порежьте сваренные карто-

фель (20 г), курицу (100 г), яйцо
(1/2), соленые огурцы (20 г), све-
жие яблоки (20 г), лучше кисло-
сладкие, маринованные сливы
(20 г). Нашинкованные овощи и
курицу перемешайте с майонезом
и выложите в салатницу горкой.
Обложите ее ломтиками вареной
курицы, а сверху полейте майоне-
зом и украсьте ломтиками кон-
сервированных фруктов. Сверху
на горку выдавите взбитые слив-
ки и украсьте веточками зелени.

(Все продукты указаны из
расчета одной порции.)

ОТ «МОСКВЫ» ДО «ИНТУРИСТА» 
ВКУСНО ЕЛИ, НО НЕ БЫСТРО
За последние годы изчезло немало рес-
торанов и кафе. А вот рецепты их фир-
менных блюд остались.

НЕ ГОРИ!ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ



ДАЙДЖЕСТ

Подгузники, рыбий жир, йод,
зеленка, витамины, лосьон
от прыщей, горчичники,

пластырь, алкостоп, но-шпа,
анальгин, виагра, валокордин, ни-
троглицерин, средство от склеро-
за (забыл, как называется), вита-
мины, подгузники...

Вот так и не заметишь, как
жизнь пролетела...
Александр БРЮХАНОВ,

аптекарь-спринтер

23 ИЮНЯ, СРЕДА
Русская православная церковь чтит память святите-

ля Василия, епископа Рязанского (обретение мощей в
1609), святителя Иоанна, митрополита Тобольского и
всея Сибири (1715).

В народном календаре - день Тимофея Знаменного.
В этот день к голодному году бывают разные знамения.
По гумнам бегают вереницами мыши, что никакой глаз
сосчитать их не может. Вороны стаями летят из-за ле-
сов, так что и свету Божьего не видно.

Именинники - Тимофей, Иван, Александр, Василий,
Николай, Павел, Феофан, Антонина.

24 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
День иконы Божией Матери «Достойно есть» («Милу-

ющая»). Чтят память апостола Варфоломея (I). Это так-
же и день памяти апостола Варнавы (I).

В народе советовали - на Варнаву рви траву. Летом не
лежи в тени, чтоб зимой коровы не мычали. Худое лето,
коли сена нету. С этого дня начинается взборонка паров.

Именинники - Варфоломей, Варнава и Ефрем.

25 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память преподобного Арсения Коневского, Нов-

городского чудотворца (1447). День памяти преподоб-
ного Онуфрия Великого (IV).

Петр Солнцеворот. По народным приметам, солнце в
этот день укорачивает ход, поэтому святого Петра назвали
Петром Солнцеворотом. С Петра Поворота солнце пошло
на зиму, а лето - на жары (жару). Этот день в народе назы-
вается еще и «Запоздалый капустник» или Петр Капустник:
последний посев огурцов и посадка капустной рассады. 

Именинники - Петр, Андрей, Арсений, Василий, Иван,
Степан, Стефан и Анна.

26 ИЮНЯ, СУББОТА
Чтят память святителя Трифиллия, епископа Левку-

ции Кипрской (ок. 370). Он ученик святого Спиридона
Тримифунтского. Святые целительные мощи святителя
обретены нетленными в 640 г.

Акулина Гречушница. В некоторых местностях в этот
день в домах пучками гречихи убирали святые иконы.
Кое-где даже не работали.

Именинники - Акулина, Андрон, Иван, Савва, Трифон,
Анна, Антонина и Пелагея.

27 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Чтят память благоверного князя Мстислава, в кре-

щении Георгия Храброго Новгородского (1180).
Елисей Гречкосей. Зацвела липа мелколистная, сов-

ка начинает яйцекладку. Дождь на Елисея обещает еще
семь недель с дождями. Утки притихли - к грозе. Когда
идет поденка (насекомое - метляк, метлица, бабочка),
рыба перестает брать на что-либо другое.

Именинники - Елисей, Мефодий, Мстислав, Георгий и
Николай.

28 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Чтят память мученика Ионы, митрополита Московского,

чудотворца (1461), день памяти мученика Вита (ок. 303).
Кто сеет после этого дня, тот прост бывает: хлеб не

вызревает. Не печь кормит, а поле.
Именинники - Модест, Григорий, Ефрем, Касьян и

Федор.

29 ИЮНЯ, ВТОРНИК
Чтят память святителя Тихона, епископа Амафунт-

ского (425).
Тихон Утишитель. Начинают затихать певчие птицы,

кроме соловья, который будто только поет до Петрова
дня (12 июля). Кукушка кукует тоже до Петрова дня. За-
канчивается поздний сев ярового хлеба: лист на дереве
полон, так и сеять полно. Утренняя работа вдвое спо-
рее. На Тихона толока на навозницу (слово «толоки»
означает работу за питье и кушанье).

Именинники - Тихон, Константин, Михаил и Петр.
Валерий МИРОНОВ,

фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ПО НАРОДНЫМ ПРИМЕТАМ СОЛНЦЕ

В ЭТИ ДНИ УКОРАЧИВАЕТ ХОД. 
НО ЖИЗНЬ ПОЧЕМУ-ТО  
МЧИТСЯ ВСЕ БЫСТРЕЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (81), 23 - 29 июня 2004

О спокойной, размеренной жизни в Обал-
дуевске уже давно забыли. Все быстрее
бегут вагоны метро, автомобили (если, ко-
нечно, не попадают в извечные обалдуев-
ские пробки), наскоро совершаются сдел-
ки, стремительно растут цены, обалдуевцы
второпях женятся (и разводятся, кстати, то-
же). О самом времени можно даже не упо-
минать - мчится: не успеешь, как говорится,

первый раз в первый класс, как пора на
пенсию...
Но далеко не все обалдуевцы живут на беше-
ных скоростях. Есть и такие, которые задают
себе резонный вопрос: «Куда торопиться-то?
В одно тихое место всегда успеешь». И в
этом, возможно, великая житейская мудрость.
Поскольку известную аксиому «тише едешь -
дальше будешь» еще никто не отменял...
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К уда-то все торопятся. Торо-
пятся и торопятся. Позавче-
ра пришел с работы, душ

принял, перекусил чем бог послал,
прилег отдохнуть. Звонок! Дочь
кинулась к двери... и лбом о косяк!
Поспешила. Открывает - грузчики
стоят:

- Где вещи?
- Какие вещи?
- Полчаса уже машина стоит!
- Какая машина?
Жена из кухни:
- Кого дьявол принес?!
Эти:
- Времени нет. Давайте выно-

сить все скорее!
И вынесли все. Потом меня с

дивана сбросили, я ударился го-
ловой об пол - спал до утра. Встаю
свежий, бодрый, настроение от-
личное. Спрашиваю:

- А мебель где?
Жена говорит:
- Сосед этажом ниже переез-

жал, а вынесли нашу. Но потом
занесли... этажом выше... и в дру-
гой подъезд.

Вчера пришел с работы, душ
принял, перекусил чем бог по-
слал, прилег отдохнуть.

Звонок! Сын кинулся, открыл -
стоят двое в штатском:

- За измену Родине! Поджоги!
Наводнения!

И так спешили! Я через полчаса
уже в суде стоял, слушал приго-
вор, а там и слушать нечего, одно
слово - «расстрел». Отвели в ка-
меру смертников:

- Последнее желание?
Я говорю:
- Душ принять, перекусить чем

вам бог послал...
Утром встал свежий, настрое-

ние отличное! Спрашиваю:

- Когда казнь?
Они говорят:
- Все!.. Уже расстреляли.
Когда? Кого?!
Вечером отпустили - «бере-

менных не держим». Когда я? От
кого?.. Потом думаю: «Тем более
мне теперь надо беречь себя».

Пришел домой, принял душ,
перекусил чем бог послал, при-
лег отдохнуть.

Звонок! Детей не было, жена
открыла.

- Где он?
- Кто?
- Покойник.
Я вскакиваю, кричу:
- Вот он я! Вот он я!
Они кричат:
- Здравствуйте. Хорошо выгля-

дите!
Я кричу:
- Не пью! Не курю!
Они:
- Правильно делаете. Ложи-

тесь - сейчас мы мерочку сни-
мем. Когда вы умерли?

Я говорю:
- Вчера. Пришли двое из по-

гребальной конторы, я их топо-
ром по голове, потом сам с бал-
кона прыгнул.

- Зачем же вы так? А из какой
конторы?

- Из вашей.
- А кто приходил?
- Да вы же и приходили, - и до-

стаю топор.
Через секунду от них даже за-

паха не осталось.
Вообще я не знаю, чего торо-

питься-то?.. Пришел, душ при-
нял, перекусил и отдыхай себе...

Куда спешим?
Анатолий ТРУШКИН, 

неторопливый

КУДА 
ТОРОПИТЬСЯ-ТО?

-Хеллоу! Я - «Степанов и
компания»!
- Хай!

- Нехай будет хай. Я - «Степанов и
компания»!

- А где компания?
- За углом!
- Тогда я - «Фомин и очень-очень

большая компания». За противопо-
ложным углом. У меня записано, что
ваша компания что-то хочет продать
нашей. Что продаете?

- Что хотите, лишь бы товара по-
меньше - денег побольше!

- А нам бы наоборот: товара по-
больше - денег поменьше!

- Это предложение надо обмозго-
вать!

- При чем тут мозги?! Продаете
или нет?

- А что вам надо?
- То, что вы хотели нам предло-

жить.
- Сколько?
- Сколько чего? Сколько человек у

вас за углом?
- Сорок плюс БТР.
- А у нас двадцать плюс теща дире-

ктора.

- Ого! БТР тут не пляшет! Деньги
получите по факсу!

- А вы товар - по телефону. Наде-
юсь, вы порядочный партнер и не
пришлете вместо денег рулон обоев?

- А вы по телефону - дырку от буб-
лика.

- Бубликами не занимаемся! Наша
специфика - баранки!

- С маком?
- С гаком!
- Тогда по рукам!
- И по рукам, и по факсам!
- Хай!
- Нехай будет хай. Приятно с вами

иметь дело!
- И с вами приятно!
- До следующей сделки?
- До следующей!
- По офисам?
- По офисам!
- Би-би!
- Ту-ту!
- Би-би!
- Ту-ту!
- Би-би!..

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ, 

брокер

СДЕЛКА ВЕКА

«Граждане России, переда-
ем важное правительст-
венное сообщение.

Сегодня в 21 час 15 минут по
московскому времени... Фирма
«Вундердуб» продает со складов
Москвы импортные подгузники и
экспортные слюнявчики. Мини-
мальная партия три вагона... На
что президент России категори-
чески заявил... Если вы просну-
лись и не обнаружили рядом сво-
его мужа, не огорчайтесь: сыск-
ное агентство «Мухтар» найдет
вам... Вместе с тем президент на-
деется, что... Акционерное обще-

ство открытого типа «Бирюльки»
снимет с вас любые стрессы и
психологические нагрузки. А так-
же снимет с себя ответственность
за... Неповторимый аромат про-
дукции концерна «Рашен пончи-
ки», которые можно приобрести в
рассрочку и в кредит за рубли и
валюту... В противном случае, за-
явил президент... Вы можете
стать очень богатым, купив акции
воздухоперерабатывающего син-
диката «Хлоп пузырь интерней-
шен компани». Цена акции - мил-
лион рублей. Минимальный пакет
- полторы тонны.

Мы передавали важное прави-
тельственное сообщение.

А теперь о погоде.
Завтра на территории России

сохранится теплая, безветренная
погода, местами с хрустящими
вафлями, сбитыми сливками и
толстым, толстым слоем шокола-
да. Температура воздуха от минус
пяти до плюс сорока пяти при со-
держании сахара 1,5%.

На этом, дорогие радиослуша-
тели, мы с вами прощаемся. Ищи-
те нас каждый день на одном и
том же канале. И помните: наша
программа - это настоящая... то-
варно-затоварная биржа!»

Александр 
КОСТЮШИН,

радиослушатель

РАДИО-СПОТЫКАЧ

Прошу напечатать
этот протест ря-
дового телезри-

теля, возмущенного на-
глым произволом на-
ших телевизионных ка-
налов.

У меня есть любимые
передачи (уверен, вме-
сте со мной их обожают
миллионы).

Люблю веселый сери-
ал про толстяка, кото-
рый так западает на од-
ноименное пиво, что
только через полгода
вспоминает: где-то его
ждут близкие люди и
неотложные дела.

Влюблен в фильм,
где красивая женщина-

стоматолог объясняет
туповатому парню, как
полезна и вкусна зуб-
ная паста, которой она
пользуется.

А сколько мудрых
мыслей и ценных сове-
тов черпаю из других
любимых фильмов и пе-
редач: что надо чаще
встречаться, что хоро-
шо иметь домик в де-
ревне, что существует
не только неправиль-
ное, но и правильное
пиво, что можно класс-

но сникерснуть в своем
формате...

Но, к моему возмуще-
нию, все эти сюжеты по-
стоянно и безжалостно
прерывают на самом
интересном месте. И
чем? Всякими фильма-
ми, новостями и прочей
дребеденью. А я из-за
этого так и не могу уз-
нать, чем закончатся
приключения моих лю-
бимых героев. 

Например, ребята с
их замечательным со-

ветом: «Надо чаще
встречаться». Будут они
встречаться чаще или
не будут? А может быть,
из-за всевозможных
своих дел не смогут
встречаться вообще?

А что будет с парнем,
которого женщина-
стоматолог уговорила
пользоваться своей зуб-
ной пастой? В чем помо-
жет ему эта замечатель-
ная паста? Жениться на
дочери видного гангсте-
ра? Стать депутатом? А
может быть, выбиться в
супермодели? Увы, про-
должения нет...

А толстяк? Куда он
еще опоздает? Ведь

столько возможностей.
Допустим, он уходит в
пивную жарким летним
деньком, босой, в майке
и шортах, а возвраща-
ется, как говорится, в
студеную зимнюю пору.
Спасут его или он за-
мерзнет? И кто спасет -
ОМОН или МЧС? Мне
это не безразлично. В
связи с чем и выражаю
свой гневный зритель-
ский протест и требова-
ния сделать показ моих
любимых сюжетов круг-
лосуточным. А иначе я
отказываюсь платить за
коллективную антенну!

Герман ДРОБИЗ, 
нетерпеливый

ЧТО ДАЛЬШЕ?
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«The Observer», Великобритания
15 июня

PARTY-АППАРАТЧИКИ 
15 лет свободного рынка породили пестрый и богатый

суперкласс москвичей с диким пристрастием к красивой
жизни и еде. «Новые русские» - это бизнесмены и прави-
тельственные чиновники, дизайнеры и торговцы ювелир-
ными украшениями, актеры и поп-звезды, а также лоще-
ное и ухоженное общество красоток, с которыми они
встречаются. Это тусовка, которая обитает исключитель-
но в новом поколении московских кафе и ресторанов. С
9 вечера они передвигаются из одного модного места в
другое в сопровождении телохранителей и позволяют
фотографировать себя для колонок светской хроники. 

«Focus», Германия
17 июня

СОТОВЫЙ: ЗВОНИ - НЕ ХОЧУ 
Россияне, будь то в театре, в сауне или на романти-

ческом рандеву, постоянно выбивают себя и окружаю-
щих из колеи, поскольку не отключают свои сотовые
телефоны. В отличие от Запада свобода в России вре-
менами бывает безграничной.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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